
ШКОЛА Единый 
госэкзамен разрешат 
пересдать дважды

ЕГЭ дал сдачу

Ирина Ивойлова

В ЭТОМ учебном году почти 700 тысяч одиннадцати-
классников будут сдавать ЕГЭ, а на выпускные экзамены 
в девятых классах придут почти миллион учеников. За-
ставят ли школьников сдавать устно русский язык? Ког-
да станет обязательным иностранный язык? Сколько раз 
разрешат пересдать двойку по математике? На вопросы 
родителей и учеников отвечает глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов.

Правда ли, что ЕГЭ по иностранному языку в этом году 
станет обязательным?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В этом году никаких изменений не будет. 
ЕГЭ по иностранному языку останется предметом по вы-
бору. Экзамен будет проводиться в два дня. Один день да-
ется на письменную работу, второй — на устную часть. А 
вот с 2022 года ЕГЭ по иностранному станет обязатель-
ным. Мы проводили исследования в 5-х, 6-х и 7-х классах, 
это как раз те ученики, для которых иностранный язык 
станет обязательным на ЕГЭ, и выявили определенные 
проблемы. Не всегда дети хорошо говорят, надо 
пересматривать методику преподавания и уси-
лить обучение устной речи.

ПРОВЕРКА  СЛУХА Минтруд
не намерен менять 
пенсионную систему 

Стаж не добавят 

Марина Гусенко

МИНТРУД не планирует менять пенсионную систему, в 
том числе увеличивать минимальный страховой стаж, 
который дает право на получение страховой пенсии по 
старости, заверили «РГ» в минтруде. 

«Никакие изменения в пенсионной системе, в том чи-
сле касающиеся изменения минимального страхового 
стажа, в настоящий момент не обсуждается», — заявили в 
ведомстве. Мнения же экспертов по поводу того, надо ли 
увеличивать страховой стаж или пенсионный возраст, 
разделились.

Напомним, вчера СМИ сообщили, что якобы в прави-
тельстве обсуждается возможность повышения не пен-
сионного возраста, а минимального страхового стажа, то 
есть периода, в течение которого человек должен тру-
диться, и за него должны делаться отчисления в пенсион-
ный фонд России (ПФР). 

По действующему законодательству, сейчас для того, 
чтобы получить страховую пенсию по старости, человек 
должен достигнуть пенсионного возраста и выработать 
стаж уплаты взносов в пенсионную систему в семь лет, 
накопив как минимум 11,4 пенсионных балла. По этому 
же закону минимальный стаж будут увеличи-
вать по году до 2025-го, пока он не достигнет 
15 лет, а минимальный «багаж» — 30 баллов. 

Георгий 
Джикия: 
«Спартак» 
наступает

Из Крыма на Кавказ 

и обратно с космиче-

ской скоростью — 

впервые за 25 лет 

на воду спущено судно 

на подводных крыльях 

«Комета 120М»

Путь Одре Азуле —
«Талейрана в юбке» — 

от банковского клерка 
до генерального 

директора ЮНЕСКО
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Прогноз Какая погода ожидает нас в праздники

Упал и не отжался

Иван Петров, 
Наталья Козлова

В 
офис радиостанции «Эхо 
Москвы» на Новом Арбате 
вчера днем вошел неизвест-

ный мужчина. Попытавшийся 
остановить его охранник полу-
чил порцию слезоточивого газа в 
лицо из баллончика. После чего 
незнакомец поднялся на лифте 
на 14-й этаж, где располагается 
редакция радиостанции. 

«Злоумышленник вошел в ре-
дакцию, где причинил телесные 
повреждения в область шеи веду-
щей «Эха Москвы» Татьяне Фель-
генгауэр, после чего попытался 
скрыться», — рассказали «Рос-
сийской газете» в пресс-службе 
столичной полиции.

Журналистка в момент напа-
дения находилась в гостевой ком-

нате, где после одного прямого 
эфира готовилась к следующему. 

Нападавший тут же был задер-
жан охранниками офисного зда-
ния. Одному из них мужчина 
успел нанести легкий повер-
хностный порез. Задержанный 
был доставлен в отделение поли-
ции, где с ним был проведен пер-
вый допрос. 

На сайте ГУ МВД по Москве 
вчера было опубликовано видео 
этого следственно-оперативного 
мероприятия. Согласно видеоза-
писи допроса, задержанный 
представился Борисом Юрьеви-
чем Грицем. 

«Потерпевшую я знаю 5 лет, но 
только по телепатическому кон-
такту», — ответил задержанный на 
вопрос оперативника о 
том, был ли он знаком с 
Татьяной Фельгенгауэр. 

Ирина Жандарова

О
чередной снежный ре-
корд может быть уста-
новлен вот-вот. Уже к 
концу этой недели в 
Москве ожидается 

первый сильный снегопад. Но ин-
трига не в этом. Синоптики утвер-
ждают, что нет гарантий, что обра-
зовавшийся снежный покров рас-
тает. В прошлом году в Москве 
снег лег в конце октября, директор 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд допустил, что ситуация 
может повториться.

Первый серьезный снегопад 
синоптики ожидают в столице в 
четверг. «Это будет снежок, кото-
рый покроет землю. Вопрос в том, 

останется ли тот снег, который вы-
падет в четверг-пятницу, на 
зиму?» — сказал Роман Вильфанд. 
Он напомнил, что в прошлом году 
снег, выпавший в конце октября, 

лег на зиму. «Существует извест-
ная поговорка, что в Москве ок-
тябрьский снег на зиму не ложит-
ся, но в прошлом году произошла 
осечка — впервые за всю историю 

инструментальных наблюдений 
29 октября выпал снег, который 
растаял только в марте», — сказал 
Вильфанд. Метеоролог отметил, 
что если в 2017 году на зиму оста-
нется снег, выпавший 27 октября, 
это будет новый рекорд.

Тому, что снег может не только 
покружиться в воздухе, но и лечь 
плотным покровом, способствует 
понижение температуры на Евро-
пейской территории России. 
«Ночные температуры отрица-
тельные, дневные около нуля — это 
значит, что погода опережает свое 
развитие на три-четыре недели», 
— сказал Роман Вильфанд. 

На этой неделе в центральной 
полосе температура может пони-
жаться по ночам до минус 6 граду-

сов ночью, а днем будет около 
нуля.

Снег уже видели на выходных в 
Московской и Тамбовской облас-
тях. А в ближайшие дни его можно 
будет наблюдать во Владимир-
ской, Ивановской, Рязанской об-
ластях. 

Снежная волна дойдет даже до 
южных регионов, но там мокрый 
снег возможен только в горных 
районах. 

Стоит отметить, что в Сибири в 
этом году временный снежный 
покров лег в конце сен-
тября, что очень рано 
для региона. 

СЛЕДСТВИЕ По факту нападения на радиоведущую «Эха Москвы» 
возбуждено дело о покушении на убийство

Трагедия на волне 91,2
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Уладить семей-
ные ссоры, тру-
довые конфлик-
ты и другие 
споры помогут 
профессиональ-
ные медиаторы
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Полтавченко: 
До конца года  
в Петербурге 
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производств

12
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ников проверят 
виртуальной 
реальностью 

ТОЛЬКО В «РГ»
ТЕХНОЛОГИИ

Сугробами на крышах машин вот 
уже не первое утро радует россиян 
погода.  

Свадьба — дело точное: 
минюст 
подготовил новые 
правила работы 
ЗАГСов
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Акцент

 Европейская часть страны 
оказалась в «мешке холода». 
До ноябрьских праздников 
синоптики не обещают 
потепления 
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ДОКУМЕНТЫ
В НОМЕРЕ
Cредняя рыночная стоимость 
одного квадратного метра 
жилья по субъектам РФ 
на IV квартал 2017 года
— стр. 14

Приостановлена на 180 суток роз-
ничная торговля спиртосодер-
жащей непищевой продукцией, 
спиртосодержащими пищевыми 
добавками и ароматизаторами   
— стр. 14

7
Полицейские прибыли в редакцию уже через 4 минуты после вызова и приняли задержанного у охраны здания. 

Австралийский доллар  44,8960
Азербайджанский манат  33,8361
Армянский драм**  11,9234
Белорусский рубль  29,3967
Болгарский лев  34,5065
Бразильский реал  17,9989

Венгерский форинт**  21,8919
Вон Республики Корея***  50,8000
Гонконгский доллар*  73,6566
Датская крона*  90,6691
Доллар США  57,4706
Евро  67,5567

Индийская рупия**  88,3789
Казахстанский тенге**  17,0977
Канадский доллар  45,4852
Киргизский сом**  83,9109
Китайский юань*  86,5717
Молдавский лей*  33,1434

Новый туркменский манат  16,4225
Норвежская крона*  71,8679
Польский злотый  15,9273
Румынский лей  14,6728
СДР  81,0950
Сингапурский доллар  42,1803

Таджикский сомони*  65,2334
Турецкая лира  15,5054
Узбекский сум****  71,3144
Украинская гривна*  21,6462
Фунт стерлингов  75,7060
Чешская крона*  26,2675

Шведская крона*  70,1023
Швейцарский франк  58,3103
Южноафриканский рэнд*  41,7670
Японская иена**  50,4925

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.10.17
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ПРАВО

Супруги 
смогут 
разводиться 
с помощью 
медиаторов

ПОСРЕДНИК 
ПО СКАНДАЛАМ

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает расширить применение 
процедуры медиации — мирного 
урегулирования споров с помо-
щью специального посредника, 
медиатора.

В частности, супруги при раз-
водах смогут приносить в суд ме-
диативные соглашения, пропи-
сывающие порядок выплаты 
алиментов, с кем будут жить 
дети и прочие насущные вопро-
сы. 

Когда брак распадается, лю-
дям очень трудно договориться 
по-хорошему, так как они вдруг 
теряют общий язык. Посредник, 
набивший руку и укрепивший 
нервы на семейных спорах, по-
может в таких случаях решить 
вопрос более-менее спокойно.

С такой инициативой высту-
пила сенатор Людмила Бокова. 
Она внесла в Госдуму большой 
законопроект: поправки предла-
гается внести в ряд кодексов, в 
том числе Трудовой кодекс, Се-
мейный кодекс, Гражданский 
процессуальный кодекс и т.п.

К самим медиаторам вводят-
ся более строгие требования, 
любители не смогут заниматься 
этим делом. 

«До настоящего времени в 
России осуществлять медиацию 
могут медиаторы как на профес-
сиональной, так и на непрофес-
сиональной основе, — говорит в 
пояснительной записке автор 
проекта. — В условиях, когда про-
ведение процедуры медиации 
возможно на непрофессиональ-
ной основе, а сама процедура ме-
диации является достаточно но-
вым явлением, отсутствие од-
нозначного и точного понима-

ния того, кто такой медиатор и 
что является критерием его про-
фессионализма и качества ока-
зываемых услуг, может привести 
к тому, что под общим понятием 
«медиация» могут применяться 
практики, не являющиеся меди-
ацией».

Согласно закону медиатора-
ми смогут стать несудимые гра-
ждане в возрасте от 25 лет, име-
ющие высшее образование и 
прошедшие дополнительную 
профессиональную подготовку 
по медиации.

Дополнительные программы 
будут утверждаться правитель-
ством России. Еще важное пред-
ложение: время, на которое был 
приостановлен судебный про-
цесс для процедуры медиации, 
не будет включаться в общие 
сроки рассмотрения дела. Это 
значит, что судьи смогут поощ-
рять проведение мирных перего-
воров, не боясь обвинения в во-
локите и затяжке сроков.

«Проект предлагает исполь-
зовать потенциал процедуры 
медиации в семейных и трудо-
вых спорах, и это хорошо, — ска-
зал «РГ» председатель автоном-
ной некоммерческой организа-
ции «Правосудие» Николай Гра-
виров. — Медиаторы помогут 
разрешать конфликтные ситуа-
ции в трудовых коллективах. 
Привлечение же медиатора в се-
мейных спорах, уверен, в неко-
торых случаях позволит спасти 
семью. А если развод неизбе-
жен, то поможет мирно урегу-
лировать вопросы, связанные с 
воспитанием детей, разделом 
имущества и проче. В целом же 
широкое применение медиации 
поможет разгрузить судебную 
систему, оставив для нее только 
самые принципиальные спо-
ры».

Согласно поправкам внесен-
ным в Трудовой кодекс, если в 
случае конфликта сотрудника с 
начальством стороны начали 
процедуру медиации, то должен 
приостанавливаться срок для 
обращения в комиссию по тру-
довым спорам, а также в суд за 
разрешением индивидуального 
трудового спора. Это значит, что 
мирные переговоры не будут по-
терей времени, из-за которого 
человек рискует потерять воз-
можность обратиться в суд. Ина-
че медиация могла бы использо-
ваться для затяжки дела, чтобы 
лишить гражданина всех шансов 
на правовую защиту.

Медиатор поможет 
прописать порядок 
выплаты алимен-
тов, с кем будут 
жить дети, как раз-
делить имущество

Президент Владимиру Путину доложили о замороженных активах 
террористов 

Финансовый щит

Татьяна Замахина

Р
осфинмониторинг сов-
местно с ФСБ и коммер-
ческими банками по-
строил модель «финан-
сового поведения» тер-

рористов. В результате удалось 
выявить около 200 лиц, подозре-
ваемых в финансировании тер-
роризма. Об этом сообщил глава 
Росфинмониторинга Юрий Чи-
ханчин на встрече с президентом 
РФ Владимиром Путиным.

Собеседник главы государст-
ва начал разговор с информации 
о подготовке России к очередно-
му отчету ФАТФ (Группа разра-
ботки финансовых мер борьбы с 
отмыванием денег). Документ 
должен быть представлен между-
народному сообществу в первом 
квартале следующего года. В этой 
сфере удалось многого добиться, 
работая вместе с Центробанком 
и правоохранительными органа-
ми, сказал Чиханчин. По его сло-

вам, законопослушность всех 
финансовых институтов выро-
сла, эффективно удается бороть-
ся с выводом денежных средств 
за рубеж транзитными схемами. 
«Мы дали возможность банкам 
отказывать в проведении опера-
ций, в открытии счетов тем кли-
ентам, которые, на их взгляд, яв-
ляются незаконопослушными», 
— напомнил глава Росфинмони-
торинга. Только в этом году подо-
зрительные клиенты получили 
460 тысяч отказов, порядка 180 

млрд рублей «не пустили в тене-
вой оборот».

Путин уточнил по поводу чи-
сла подозрительных операций. 
«Сократилось значительно, по-
чти в два с половиной раза», — 
сказал Чиханчин. Он назвал этот 
результат очень важным: «Все 
подозрительные операции, выхо-
дящие с территории России, ста-
новятся прозрачны, зеркальны 
для банков других стран».

Еще одно поле для присталь-
ного внимания контролеров — 

деньги в сфере госзакупок. «Вы-
строен механизм контроля за го-
сударственными средствами, — 
доложил собеседник президента. 
— Начали работать с налоговой 
службой, удалось порядка 2,5 
миллиарда не пустить на неза-
конную выдачу НДС». В общей 
сложности только по госконтрак-
там удалось сохранить в бюджете 
порядка 7 миллиардов. Кроме 
того, пресечено финансирование 
недобросовестных подрядчиков 
на 8,6 миллиарда.

По словам Чиханчина, «ряд 
криминальных ранее схем просто 
ушел». Это, например, схемы, свя-
занные с займами аффилирован-
ным лицам и целый набор других 
приемов. Как заявил глава Рос-
финмониторинга, в правоохрани-
тельные органы переданы матери-
алы на 67 миллиардов незаконных 
финансовых операций. В резуль-
тате было конфисковано 18 мил-
лиардов рублей. 

Важная тема — противодейст-

вие финансированию террориз-
ма. «Самый главный результат — 
то, что мы запустили в России ме-
ханизм внесудебной заморозки 
активов лиц, имеющих отноше-
ние к терроризму, — сказал Чи-
ханчин. — На сегодняшний день в 
общей сложности только в этом 
году мы заморозили порядка ше-
сти миллионов рублей». Сумма 
кажется небольшой, но, напри-
мер, теракт в Санкт-Петербурге 
обошелся в 150 тысяч рублей. 
«Нам удалось блокировать счета, 
блокировать конкретные дейст-
вия», — резюмировал Чиханчин. 
Росфинмониторинг совместно с 
ФСБ и банками научился выяв-
лять террористов по модели их 
финансового поведения, в ре-
зультате чего было нейтрализо-
вано порядка 200 подозревае-
мых. 

Акцент

 В России запустили механизм 
внесудебной заморозки акти-
вов лиц, имеющих отношение 
к терроризму

Противодействие финансированию 
терроризма стало главной темой 
беседы президента с Юрием 
Чиханчиным.

ПРОЕКТ  Заключенных мам
не будут разлучать
с ребенком 

Малыш и воля

Марина Гусенко

ЖЕНЩИН, попавших в места лишения свободы, будут 
информировать о здоровье их детей, если те оказались в 
больнице. Об этом написано в проекте порядка органи-
зации оказания медпомощи лицам, заключенным под 
стражу и отбывающим наказание в виде лишения свобо-
ды. Сегодня этот документ будет рассматриваться на за-
седании совета по вопросам попечительства в социаль-
ной сфере при правительстве России.

Сейчас документ проходит согласование с министер-
ствами. Он предполагает несколько позитивных измене-
ний для матерей, взятых под стражу. В частности, позво-
лит создавать дома ребенка при всех видах учреждений 
уголовно-исполнительной системы (УИС), а не только 
при исправительных колониях, как сейчас. Напомним, 
некоторое время назад был случай в Красноярском крае, 
когда, несмотря на то что руководство колонии-поселе-
ния создало возможность совместного пребывания в ней 
матери и ребенка, прокуратура, ссылаясь на действую-
щее законодательство, не нашла для этого правовых 
оснований.

Также в проекте документа закреплена функция вза-
имного информирования медицинских организаций 
УИС и гражданского здравоохранения. Это значит, что 
если, скажем, новорожденный остался в роддоме или 
больнице, а его мать вернулась под стражу, ее должны бу-
дут информировать о здоровье малыша. «До недавнего 
времени это было проблемой. Сейчас речь идет о том, 
чтобы взаимное информирование о состоянии пациента 
между медорганизациями ФСИН и гражданского здра-
воохранения было закреплено приказом», — пояснила 
«РГ» член попечительского совета Екатерина Чистякова.

Специалисты считают, что в документе должно поя-
виться еще несколько важных пунктов. Например, за-
прет на роды в наручниках. «Роды в наручниках проис-
ходят не всегда, но в ряде случаев удерживающие 
устройства используются. В последний раз об этом сооб-
щила женщина, которая родила, будучи заключенной 
под стражу в следственном изоляторе в Тульской обла-
сти», — рассказывает Чистякова. Единых правил об ис-
пользовании удерживающих устройств при родах нет, но 
лучшим выходом были бы специально оборудованные 
родовые палаты с видеонаблюдением.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу встретится в столице Филиппин с коллегами из АСЕАН

Андреевский флаг над Манилой
Юрий Гаврилов

В
торая половина октября 
выдалась для министра 
обороны РФ Сергея Шойгу 

богатой на дальние зарубежные 
командировки. Сначала он побы-
вал в Израиле, затем в Сербии. 

А вчера вылетел на Филиппи-
ны. Цель его приезда в Манилу 
связана с проходящим там засе-
данием министров обороны Ас-
социации государств Юго-Вос-
точной Азии. В это объединение 
наша страна не входит, зато со-
трудничает с его участниками на 
двусторонней основе и в формате 
«АСЕАН+». Члены ассоциации 
сталкиваются с теми же угроза-
ми и вызовами, что и Россия. По-
этому можно предположить: на 
переговорах Шойгу с зарубежны-

ми коллегами помимо прочего 
наверняка будет затронута про-
блема международного терро-
ризма, а также вопросы глобаль-
ной и региональной безопасно-
сти. 

Надо сказать, что о поездке 
Шойгу в Манилу впервые загово-
рили еще в конце августа. Тогда 
замминистра обороны РФ Алек-
сандр Фомин сообщил журнали-
стам, что глава нашего оборонно-
го ведомства может подписать в 
ходе этого визита соглашение о 
военно-техническом сотрудни-
честве России с Филиппинами. 
Позже стало известно о готовя-
щихся переговорах Шойгу с кол-
легой Дельфином Лорензаной и 
возможной встрече нашего ми-
нистра с президентом страны Ро-
дриго Дутерте.

В Маниле, в общем-то, не 
скрывают своей заинтересован-
ности в поставках российского 
вооружения. В интервью нашим 
СМИ президент Филиппин ра-
нее объяснил, почему его страна 
хотела бы приобрести именно 

этот арсенал. По словам Дутер-
те, «когда РФ продает оружие, 
она не навязывает каких-то ус-
ловий». В то время как с США, 
считает президент, такой подход 
не работает. 

О каком именно экспортном 
российском вооружении идет 
речь, можно судить по высказы-
ваниям заместителя министра 
обороны Филиппин Раймундо 
Элефанте. В интервью «Интер-
факсу» на площадке междуна-
родного военно-технического 
форума «Армия-2017» в первую 
очередь он упомянул легкие виды 
стрелкового оружия, в том числе 
бренда «Калашников». Второй 
партией, считает Элефанте, мо-
гут стать российские вертолеты 
Ми-17. 

Более того, филиппинский чи-
новник даже сообщил, что по-
ставки Маниле нашей оборонной 
продукции могут стартовать уже 
в конце нынешнего или в самом 
начале будущего года.

Между тем официальный 
представитель Федеральной 
службы по военно-техническому 
сотрудничеству Мария Воробье-
ва ранее заявила, что Филиппи-
ны проявляют интерес к доста-
точно широкому спектру россий-

ской продукции военного назна-
чения. В том числе нашим па-
трульным и скоростным кате-
рам, подлодкам проекта 636 
«Варшавянка», вертолетам и 
бронеавтомобилям, а также 
стрелковому оружию и средст-
вам ближнего боя. 

Весь этот арсенал филиппин-
цы смогут эффективно приме-
нять и для борьбы с террориста-
ми и пиратами. А чтобы чиновни-
ки из Манилы понимали, с каки-
ми оружейными новинками они 
имеют дело, российские специа-
листы устроили для них презен-
тацию автоматов Калашникова, 
вертолетов Ми-17В-5, Ми-17Ш, 
Ми-35, быстроходных катеров и 
систем береговой охраны.

С нашей морской техникой 
филиппинцы имеют возмож-
ность познакомиться и у себя 
дома. «РГ» уже сообщала, что как 
раз в эти дни в порту Манилы на-
ходится отряд Тихоокеанского 
флота России в составе больших 
противолодочных кораблей «Ад-
мирал Виноградов» и «Адмирал 
Пантелеев», а также большого 
морского танкера «Борис Буто-
ма».  

Хотя пребывание отряда ТОФ 
в прибрежных водах филиппин-
ской столицы наши адмиралы на-
прямую не связывают с прие-
здом в страну Сергея Шойгу, де-
монстрацию там российского 
Андреевского флага вряд ли назо-
вешь случайной. Понятное дело, 
что пугать кого-то своей океан-
ской мощью наши военные в Ма-
ниле не собираются. Их заход в 
столицу Филиппин — плановый и 
дружеский. Но вот показать ко-
рабли, а заодно напомнить всем, 
что Россия всерьез и надолго вер-
нулась в Мировой океан, никогда 
не помешает.Большой противолодочный корабль «Адмирал Виноградов» зашел в порт Манилы в прошлую пятницу.

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили требования 
бизнеса к бюджету

Казна 
без нагрузки

Татьяна Замахина

ЭКСПЕРТНОЕ и бизнес-сообщество оценило проект фе-
дерального бюджета на следующие три года. Депутаты 
Госдумы получили рекомендации, как улучшить доку-
мент ко второму чтению. Главное требование — не допу-
стить повышение налогового бремени на бизнес.

Напомним, что первое чтение главного финдокумен-
та страны состоится 27 октября. Перед этой датой со-
брался экспертный совет профильного комитета ГД. Об-
щий вывод — бюджет в первом чтении принимать надо. 
Однако эксперты предложили провести доработку в 
рамках второго чтения.

Главные рекомендации представил президент РСПП 
Александр Шохин. В 2018 году необходимо изменить бюд-
жетное правило, предлагают предприниматели. Напом-
ним, что бюджет основан на правиле, которое предполага-
ет цену отсечения по нефти в 40 долларов за баррель. Если 
«черное золото» бу-
дет дороже, все доп-
доходы от его прода-
жи поступят в резер-
вы. Бизнес предлага-
ет поднять планку до 
45 долларов. Это по-
могло бы избежать 
чрезмерной эконо-
мии на расходах, 
улучшить инвести-
ционную активность, 
сказал Шохин. Если 
провести такую реформу, фискальную нагрузку на бизнес 
повышать не придется, добавил он. Вернуться к этому во-
просу предприниматели предлагают уже после принятия 
бюджета — в следующем году. А до этого бизнес требует не 
допустить роста налоговых и неналоговых платежей, как 
это предполагается в проекте. Речь о введении или повы-
шении утилизационного сбора, росте платы за использо-
вание лесов, водных объектов и т.п. Глава РСПП напомнил, 
что предпринимателям обещали мораторий на рост фи-
скального бремени. Его поддержали коллеги из других 
объединений. В свою очередь, директор Департамента за-
конотворческой деятельности ТПП Дмитрий Фадеев пред-
ложил вместо повышения налогов направить один трилли-
он рублей, отнесенный к резервным статьям, в реальные 
секторы экономики.

Бизнесмены также выступили с инициативой направ-
лять средства, вырученные из-за улучшения системы на-
логового администрирования, строго на уменьшение на-
логовой нагрузки, а не в общий «котел». Также предпри-
ниматели просят разобраться со страховыми взносами — 
в частности, по словам Шохина, с «дискриминацией ра-
ботающих пенсионеров». В «ОПОРЕ России», кроме 
того, настаивают на сохранении финансирования про-
граммы развития малого и среднего бизнеса.

Узнайте больше: Ученые развенчали миф о 
беременности после 35 лет 
rg.ru/art/1411043

В 2018 году необхо-
димо изменить бюд-
жетное правило, 
предлагают пред-
приниматели

Акцент

 Филиппины интересуются 
нашим стрелковым оружием, 
катерами, подлодками, 
вертолетами и бронеавтомо-
билями

Горячая линия
Дмитрий Янин 
Председатель правления
Международной конфедерации обществ потребителей,

Сергей Макаров 
Заместитель руководителя
Национального центра финансовой грамотности
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ЯДЕРНЫЙ КРУГ
ОБМЕН любезностями между КНДР и США продолжает-
ся. КНДР обещает США «неслыханный удар в неожидан-
ный момент». Японию они «потопят», а США «испепе-
лят». Директор ЦРУ говорит, что Ким Чен Ын может 
«скоро исчезнуть» и не надо об этом спрашивать ЦРУ.

Все это смахивает на троллинг. С другой стороны, 
объявлено, что 3—14 ноября Трамп совершит длитель-
ный вояж в Юго-Восточную Азию: Япония — Корея — Ки-
тай — Вьетнам — Филиппины. Может быть, просто эле-
мент психологического давления, попытка «затянуть 
петлю» вокруг КНДР. А может, последняя сверка часов 
перед реальными действиями? Во всяком случае «адво-
катов Ким Чен Ына» среди соседей что-то не видно. Глав-
ная для Кима, понятно, позиция Китая (в меньшей степе-
ни России). Но, похоже, от его суеты все устали…

А вот готовы ли США на «вторую корейскую», готов 
ли лично Трамп на этот прыжок — по-прежнему совер-
шенно неясно. Пока что поклонник бизнеса с позиции 
силы, Трамп формулирует как будто такой план (детали 

никогда не уточня-
ют!): душить эконо-
мически + ни в чем 
не уступать полити-
чески + угрожать не-
медленным военным 
возмездием в случае 
любых действий. По-
следнее должно свя-
зать руки КНДР в 
плане испытаний 

ЯО, а «костлявая рука голода» рано или поздно заставит 
умерить ядерные планы или приведет к падению режима 
Ким Чен Ына.

Неубедительно это все…
Ким Чен Ын легко способен перенести голод и холод 

«своего доброго народа». А народ — чтоб там не думали 
разные люди в его составе — может одно. Гневно клей-
мить врагов Родины, обещать отдать жизнь за любимого 
Руководителя (не будешь обещать — тут-то, пожалуй, и 
отдашь!) и радостно повторять как персонаж Оруэлла: 
«буду работать еще больше». Так что не видно способа 
МИРОМ ПРИНУДИТЬ Ким Чен Ына отказаться от ядер-
ной игрушки.

Но вот вопросы: а) зачем КНДР нужно ЯО; б) почему 
это ЯО вызывает такое напряжение у США, других ядер-
ных стран?

Официальный ответ КНДР: «ЯО — оружие самозащи-
ты нашего народа. От США». Для точности заменим «на-
род» на «режим» — будет еще правдоподобней. Когда у 
Кима есть ЯО, на него США напасть не посмеют — а зна-
чит его режим в Корее неуязвим.

Тем более есть прецеденты: вот, Ливия отказалась от 
ЯО, Ирак не имел ЯО — и чем это закончилось для Кадда-
фи и Хусейна?

Но есть и контраргументы. Не только Ливия отказа-
лась от ЯО. В разное время отказались от возможности 
его создать — Швеция, Бразилия, Аргентина, отдали нахо-
дившееся у них ЯО — ЮАР, Украина, Казахстан, Белорус-
сия. При этом Бразилия, Аргентина, ЮАР проводят впол-
не суверенную внешнюю политику, вовсе не союзники 
Вашингтона — и никаких угроз, или хотя бы претензий к 
ним со стороны США. И еще 170 стран как-то обходятся 
без ЯО. И — ничего, живы. Про Украину часто говорят, 
что, вот, если бы у нее оставалось ЯО, то и Крым бы 
остался украинским. Это абсолютно неверно — ЧЕМ им 
могло помочь ЯО? Сбросили бы Бомбу на Крым, что ли?! 
Или угрожали бы России ядерной войной?! ПРАКТИЧЕ-
СКИ ЯО для Украины — вредная, опасная обуза…

Более того. США презирают режим КНДР, «страны-из-
гоя». И если бы не ЯО, то США «посылали бы их в игнор», в 
крайнем случае вяло угрожали им, как Венесуэле. Но речи 
о войне США с Венесуэлой (Кубой, Боливией) нет. А вот 
если б любая из этих стран «для самозащиты» занялась 
производством ЯО — тогда, очень вероятно, получила бы 
Войну! По факту ВСЕ проблемы КНДР связаны только с ЯО 
(кстати, проблемы Ирака — хотя бы формально — были свя-
заны с якобы имевшимся там химоружием и загадочным 
отказом Хусейна пустить инспекторов для проверки). 

Заколдованный круг: ЯО создают для «защиты» — оно 
только резко увеличивает опасности — и вызывает новый 
виток напряжения, т.е. усиливает потребность «в самом 
себе»… Положительная обратная связь. Цепная реакция. 
Спираль паранойи. 

Но и логика США похожа на логику Кима. В самом 
деле — какой бы там ни был Ким Чен Ын, но ПЕРВЫМ на-
носить ядерный удар по Южной Корее (Японии или са-
мим США!) он точно не будет. Зачем? Если хочет покон-
чить с собой — вполне достаточно пистолета к виску, а не 
Бомбы на свою голову… Едва ли США этого не понимают. 
Так какой же «агрессии КНДР» они боятся? С другой сто-
роны, что происхо-
дит внутри КНДР, с 
ее «идеями чучхэ», 
их тоже не волнует. 
Тогда — почему вооб-
ще наличие ЯО, на 
которое КНДР неве-
домо зачем сжигает 
все свои ресурсы, 
должно так уж пу-
гать США? В конце 
концов баланс вза-
имного сдержива-
ния, взаимного уничтожения (взаимно-неприемлемого 
ущерба) обеспечил мирное сосуществование США и 
СССР. Почему не применить ту же логику к Киму?

Здесь в дело вступает другой фактор — Гордыня. Не 
страх, а именно ГОРДЫНЯ, желание «мериться с Свер-
хдержавами» заставляет КНДР делать ЯО. Сравниться 
хотя бы в Ядерных амбициях. И та же гордыня не позво-
ляет США выстраивать баланс страха с КНДР, как с СССР 
— «что позволено Юпитеру, не позволено быку!».

Гордыня — не менее реальный фактор политики, чем 
страх, расчет и т.д. Признать, что КНДР «право имеет» — 
значит разрушить привилегированный клуб Ядерных 
держав, а это неприемлемо не только для США, но и для 
России, КНР, всем Великим и ужасно Ядерным. И тут ра-
ботает не только гордыня, «великодержавные амбиции». 
Ведь «легализация ядерных наркотиков» грозит вообще 
размыть ВСЕ границы безопасности в Мире, завтра леги-
тимирует ядерные устремления уже десятка стран… А 
дальше? ЯО у террористов, сепаратистов? 

Вместе с тем КАК отнять ядерную игрушку у КНДР — 
все равно неясно. Что остается (кроме войны)? То, что и 
делают. ЯО КНДР — не легитимировать, давить КНДР эко-
номически, показывая всем — «вот ТАКУЮ цену прихо-
дится платить за Ядерную Спесь! Кто-то еще готов, без 
штанов, но с Бомбой?».

Да только сработает ли этот кнут против КНДР?

По факту все 
проблемы КНДР 
связаны только 
с ядерным оружием

Гордыня 
не позволяет США 
выстраивать баланс 
страха с КНДР, 
как с СССР

Мнение

Леонид Радзиховский,
политолог

РЕФОРМА Больше рыбы смогут
добывать те, кто позволит себе
обновлять парк судов

Минтай станет 
лидером продаж

Нина Егоршева

УЖЕ 7 ДЕКАБРЯ завершится от-
бор инвесторов, среди которых 
Росрыболовство будет распреде-
лять квоты на вылов рыбы. А вчера 
парламентские слушания на эту 
тему провел Комитет Госдумы по 
природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям.

В ходе парламентских слуша-
ний в Госдуме замглавы Росрыбо-
ловства Петр Савчук сообщил, 
что отрасль может добывать 6 
миллионов тонн рыбы ежегодно. 
Не хватает совсем немного. По 

итогам прошлого года в России 
было выловлено 4,8 миллиона 
тонн рыбы, в этом году прирост 
ожидается на уровне 5 процен-
тов. Нет никаких проблем, по 
словам Савчука, с запасами мин-
тая и сельди. Но идет естествен-
ное сокращение популяции тре-
ски, снизился вылов лосося. За 
путину добыто  360 тысяч тонн 
этой рыбы. Для сравнения, в 
2009 году было выловлено 550 
тысяч тонн. «В это нет никакой 
экологической катастрофы. 
Просто идет биологическое сни-
жение вида», - пояснил предста-
витель ведомства. Тем не менее, в 
Росрыболовстве уже задумались 
о создании альтернативных про-
мыслов для рыбаков. 

Возможность получить самое 
крупное квотирование открыва-
ется для дальневосточных пред-
приятий, специализирующихся 
на добыче минтая и селедки. Для 
промысла этого вида рыб требу-
ются большие траулеры. Для за-
каза одного такого судна на оте-

чественной верфи предусмотре-
на квота от 13,5 до 25 тысяч тонн, 
где 85 процентов приходится на 
минтай и 15 процентов — на 
сельдь.

Для сравнения: инвестквота 
за траулер для ловли трески и 
пикши - 5,6 тысячи тонн, а за сов-
сем небольшое судно — всего 0,35 
тысячи тонн. С помощью нового 
механизма планируется постро-
ить к 2023 году свыше 100 ма-
лых, средних и крупнотоннаж-
ных судов и не менее десяти бере-
говых рыбоперерабатывающих 
предприятий. 

Отечественный рыбопромы-
словый флот сегодня насчитыва-
ет около 2,2 тысячи судов, воз-
раст примерно 70 процентов из 
них перешагнул тридцатилетний 
рубеж. При этом 90 процентов 
эксплуатируется сверх норма-
тивного срока службы. Если не 
обновить сейчас флот, наши при-
лавки заполонит зарубежная 
продукция либо они опустеют.

Однако у этой реформы были 
и противники. Всероссийская ас-
социация рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимате-
лей и экспортеров (ВАРПЭ) на-
правила отзыв на закон в госу-
дарственно-правовое управле-
ние президента. В нем сказано, 
что изъятие 20 процентов квот 
под инвестиционные цели приве-
дет к разбалансировке добываю-
щих мощностей. По данным ВАР-
ПЭ, 20 процентов добычи рыбы 
обеспечивают малый и средний 
бизнес, а для него нагрузка по ин-
вестпроектам может оказаться 
слишком обременительной.

Нынешний президент ВАРПЭ 
Герман Зверев считает, что дра-
матизировать инвестквоты не 
стоит, средства у предприятий 
есть. Но корректировка норма-
тивной базы необходима.  «Нам 
бы очень хотелось, чтобы меха-
низм выделения квот был про-
зрачным и обеспечивался рав-
ный доступ к нему всех желаю-
щих», — подчеркнул Зверев.

В сентябре реформу рыбной 
отрасли включили в направле-
ния, контролируемые Госдумой. 
И теперь готовят поправки. 

Если не обновить 
сейчас флот, 
наши прилавки 
заполонит 
зарубежная рыба 
либо они опустеют 

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС
расширяет
авиапарк

ЛЕТИТ 
НА ОГОНЬ

Тимофей Борисов

ВЫШЛО распоряжение прави-
тельства РФ о выделении из бюд-
жета 2 миллиардов рублей спа-
сателям МЧС России. Деньги це-
левые. Они пойдут на закупку 
шести самолетов-амфибий Бе-
200ЧС.

О необходимости расширить 
авиапарк в руководстве спаса-
тельного ведомства заявляли не 
раз. Это полностью укладывает-
ся в концепцию развития мини-
стерства. За основу концепции 
взят принцип стратегической 
мобильности. Невозможно везде 
иметь достаточно сил и средств. 
Ни один бюджет таких расходов 
не потянет. Поэтому надо иметь 
возможность максимально бы-
стро наращивать концентрацию 
сил там, где понадобится.  

Как сообщили в МЧС, учиты-
вая огромные расстояния, дина-
мику развития многих чрезвы-
чайных ситуаций, все большее 
значение приобретает внедре-
ние и использование высокотех-
нологичной техники. А она у нас 
есть. Недавно наконец-то «встал 
на крыло» авиастроительный за-
вод, на котором наладили произ-
водство Бе-200.

Эти самолеты мало того что 
очень эффективны в борьбе с по-
жарами, так ими еще можно опе-
ративно доставлять пожарных, 
транспортировать технику, пе-
ребрасывать гуманитарную по-
мощь в труднодоступные райо-
ны. К тому же по сравнению с 
образцами Бе-200 советских 
времен, когда их производство 
было прекращено с распадом 
СССР, обновленные машины мо-
дернизированы почти на 70 про-
центов. 

Сейчас у МЧС на вооруже-
нии 4 амфибии с обновленным 
бортовым оборудованием и из-
менениями в конструкции пла-
нера. Ждали их долго, посколь-
ку все производство переноси-
ли из Иркутска в Поволжье на 
новый завод. В ведомстве над-
еются, что теперь, когда авиа-
строители запустили производ-
ство, задержек с поставками 
больше не будет.

Правительство Регионам дали время до 1 ноября, 
чтобы завершить подготовку к зиме

Тепло без сбоев
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
потребовал от отста-
ющих регионов уско-
рить подготовку к 

зимнему отопительному сезону. 
Зампред правительства Дмитрий 
Козак заверил, что все работы за-
вершат до 1 ноября.

На совещании со своими за-
местителями глава кабинета ми-
нистров попросил доложить о 
том, как регионы подошли к зим-
нему сезону. «Люди должны обес-
печиваться и теплом, и электри-
чеством безо всяких перебоев», 
— указал он.

К 20 октября отопительный 
сезон начался в 75 регионах. 
Пока что нет необходимости в 
этом в Южном и Северокавказ-
ском федеральных округах. Ви-
це-премьер Дмитрий Козак уточ-
нил, что в трех регионах были от-
дельные случаи срыва своевре-
менной подачи отопления. Речь 
идет, в частности, о Невьянске в 
Свердловской области и Бай-
кальске в Иркутской. По словам 
Козака, в населенных пунктах 
отопление проводится по вре-
менной схеме,  ситуация на 
контроле и ожидается доклад о 
ликвидации проблем.

— Тем регионам, которые что-
то еще не завершили, нужно по-
торопиться, — заявил Дмитрий 
Медведев.

Зампред правительства поо-
бещал, что до 1 ноября подготов-
ка к зимнему периоду завершит-
ся во всех регионах страны. Если 
не брать в расчет отдельные слу-
чаи, то в целом Козак оценивает 
степень готовности достаточно 
высоко, а по отдельным направ-
лениям — выше, чем в прошлом 
году. До 15 ноября министерство 
энергетики, министерство стро-
ительства и ЖКХ и Ростехнадзор 
должны отчитаться о полной го-
товности к сезону.

Снова заговорили о необходи-
мости разбираться с задолжен-
ностью за услуги теплоснабжаю-
щих организаций, оказанные в 
предыдущем отопительном сезо-
не. «В частности, нужно обратить 
внимание на ситуацию — она аб-

солютно вопиющая, — когда люди 
платят за услуги ЖКХ, причем 
платят вовремя, а дом из-за недо-
бросовестности управляющей 
компании отключается от тепло-
снабжения, — подчеркнул Медве-
дев. — Это абсолютно недопусти-
мо и на это необходимо реагиро-
вать как по линии исполнитель-
ной власти, так и по линии проку-
рорского и иного воздействия».

Решение проблемы нашли в 
законопроекте, предусматрива-
ющем прямое перечисление гра-
жданами средств за коммуналь-

ные услуги поставщикам, минуя 
управляющие компании. Рос-
финмониторингу предстоит оце-
нить все финансовые операции 
управляющих компаний, у кото-
рых есть задолженности. При на-
личии сведений о сомнительных 
операциях материалы будут пе-
реданы в правоохранительные 
органы. По итогам прошлого года 
выявлено 97 нарушений. По сло-
вам Козака, есть факты, когда 
управляющая компания, имея 
огромные задолженности, пере-
числила 30 миллионов рублей на 

благотворительные цели. И по-
добных примеров немало.

Дмитрий Медведев поручил 
подготовить законопроект к вне-
сению в правительство. 

По опыту предыдущих лет 
премьер-министр также призвал 
быть готовыми к чрезвычайным 
ситуациям на объектах тепло-
снабжения. На эти случаи прави-

тельством подготовлен другой 
документ. Он предусматривает 
при угрозе ЧС введение времен-
ного управления на объектах жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва до устранения причин и усло-
вий, создающих аварии.

Акцент

 К 20 октября отопительный 
сезон начался в 75 регионах

Премьер обратил особое внимание 
на проблему долгов за услуги 
теплоснабжающих организаций.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На совещании Дмитрий Медведев также сообщил о расширении пере-
чня жизненно необходимых и важнейших лекарственных средств на 68 
позиций. Обновленный перечень будет действовать с 2018 года. «В пере-
чень подобных лекарств на 2018 год дополнительно включено 60 ле-
карств и 8 препаратов, в том числе для онкологических заболеваний, 
сердечно-сосудистой системы и некоторых других», — сообщил глава 
правительства. На 25 наименований увеличится список лекарств для 
льготников. «Нужно следить, чтобы эти лекарства были доступны», 
— подчеркнул Медведев.
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Федор Боровиков

С
овременная российская 
железнодорожная инфра-
структура включает в себя 

сеть дорог общей протяженно-
стью свыше 85,3 тысячи киломе-
тров, около полутора тысяч во-
кзалов и 13 тысяч платформ и 
остановочных пунктов. Почти 
350 наиболее крупных и значи-
мых вокзальных комплексов 
страны, обеспечивающих более 
70% общего пассажиропотока 
железных дорог, находятся в ве-
дении Дирекции железнодорож-
ных вокзалов ОАО «РЖД». 86 из 
них представляют собой уни-
кальные архитектурные творе-
ния и признаны объектами куль-
турного наследия. Беспощадное 
время и реалии дня сегодняшне-
го вносят свои коррективы, поэ-
тому многие такие сооружения 
нуждаются в реставрации, а 
иногда и в масштабной рекон-
струкции. Как удается соблюдать 
баланс между бережным сохра-
нением исторического облика и 
повышением функциональности 
вокзалов, рассказывает началь-
ник Дирекции железнодорожных 
вокзалов ОАО «РЖД» Виталий 
Вотолевский.

 Чем отличаются вокзалы XXI 
века от своих предшественни-
ков? Как можно охарактеризо-
вать «вокзал будущего»? 
ВИТАЛИЙ ВОТОЛЕВСКИЙ: Многие вокза-
лы, созданные лучшими архитек-
торами и инженерами своего 
времени в XIX и начале ХХ веков, 
— это роскошные монументаль-
ные строения. Однако функцио-
нально это только места прибы-
тия поездов и посадки пассажи-
ров: тогда мало кто думал о тран-
спортной безопасности и адапта-
ции для маломобильных групп 
населения, о безбарьерной среде 
и о стоимости эксплуатации, ин-
теграции с другими видами тран-
спорта и т.д. 

В последние годы на вокзалах 
растет объем коммерческих 
услуг, некоторые из них уже по-
хожи на торговые центры с тран-
спортной функцией, и это очень 

эффективное использование 
площадей. 

Убежден, что вокзал будущего 
— это транспортно-пересадочный 
хаб, полностью интегрированный 
в городское пространство, центр 
городской жизни с широким спек-
тром сервисов и услуг, связанных 

не только с транспортной фун-
кцией. На основе регулярно про-
водимых опросов и изучения об-
ращений клиентов мы делаем во-
кзалы безопасными, удобными, 
комфортными и дружественными 
для людей, чтобы оправдать ожи-
дания каждого нашего пассажира. 
Транспортная и сервисно-ком-
мерческая функции должны быть 
сбалансированы. 

Как организована работа по ре-
конструкции объектов культур-
ного наследия?

ВИТАЛИЙ ВОТОЛЕВСКИЙ: Все проводи-
мые работы полностью отвечают 
требованиям охраны и воссозда-
ния памятников архитектуры. В 
работе по реконструкции вокза-
лов ОАО «РЖД» всегда тесно со-
трудничает с государственными 
органами охраны объектов куль-
турного наследия, всячески ста-
раясь сохранить исторические 
элементы. Считаю сохранение 
памятников, их реставрацию и 
создание на их основе современ-
ных пространств одной из клю-
чевых задач. 

Сколько вокзалов за последние 
пять лет было отреставрировано 
и реконструировано? 
ВИТАЛИЙ ВОТОЛЕВСКИЙ: Отреставри-
ровано 16 вокзалов, реконструи-
ровано 39 вокзалов и 29 плат-
форм. Были обновлены вокзаль-
ные комплексы в Москве, Влади-
востоке, Красноярске, Новоси-
бирске, Омске и других городах.

Одним из наиболее масштаб-
ных проектов, реализованных за 
последние годы, стала реставра-
ция столичных вокзалов. Ленин-

градский, Ярославский, Казан-
ский и Павелецкий были восста-
новлены по историческим черте-
жам и проектам. С 2011 года по 
архивным материалам и черте-
жам на Киевском вокзале были 
отреставрированы исторические 
росписи и мозаики Бориса Ланге, 
восстановлены часовая башня, 
ризалитный купол, зал офици-
альных лиц и делегаций. Пло-
щадь реставрационных работ со-
ставила около 33 тысяч квадрат-
ных метров, которые были воссо-
зданы с ювелирной точностью. 

 Какие проекты реконструкции 
Дирекция реализует в настоя-
щее время? В чем уникальность 
проводимых работ?
ВИТАЛИЙ ВОТОЛЕВСКИЙ: Сегодня перед 
нами стоит не менее амбициозная 
задача — реставрация вокзальных 
комплексов Санкт-Петербурга. 
Хочу заметить, что среди них есть 
первый вокзал в нашей стране — 
Витебский, который является ро-
весником железных дорог России. 
Первое здание вокзала было от-
крыто 180 лет назад.

Реставрационные работы на 
Витебском вокзале прошли со-
гласование с Комитетом по госу-
дарственному контролю, ис-
пользованию и охране памятни-
ков истории и культуры админи-
страции Санкт-Петербурга и ве-
дутся на основе архивных источ-
ников: реставраторы воссозда-
ют первоначальный облик, ка-
ким его задумал архитектор 
Станислав Бржозовский еще в 
1904 году. 

Облик Московского вокзала 
также возвращается к историче-
скому проекту Константина 
Тона. 

В Волгограде и Нижнем Новго-
роде мы проводим реставрацию 
отдельных элементов — объектов 
культурного наследия. Часовая 
башня и шпиль вокзала Волго-
град-1 были реставрированы в 
2014 году. А сегодня воссоздаем 
комплекс скульптур «Апофеоз 
труда» на фасаде здания. Скуль-
птурная композиция имела мно-
гочисленные дефекты и требова-
ла незамедлительного ремонта, 
который проведен под надзором 
комитета по культурному насле-
дию Волгоградской области. 

На вокзале Нижнего Новгоро-
да обновлены напольное покры-
тие, интерьеры и все витражи на 
42 окнах. Историческая декора-
тивная мозаика на стенах прош-
ла глубокую очистку. Это беспре-
цедентный проект: не закрывая 
вокзал полностью, а проводя ра-
боты поочередно в каждой зоне, 
мы практически разобрали зда-
ние, чтобы на его месте появился 
один из самых современных во-
кзальных комплексов. 

Как РЖД решает проблему с фи-
нансированием таких масштаб-
ных проектов?
ВИТАЛИЙ ВОТОЛЕВСКИЙ: В основном 
работы по реконструкции и ре-
ставрации проводятся полно-
стью за счет средств инвестици-
онной программы ОАО «РЖД». 
За последние пять лет компания 
выделила на реставрацию, ре-
конструкцию и капитальный ре-
монт вокзальных комплексов 
около 33,5 миллиарда рублей. До 
конца года будет уточнен объем 
средств, которые компания на-
правит на эти цели в рамках сред-
несрочной программы. 

Какие особенности имеют ре-
конструкция и ремонт вокзалов 
на средних и малых станциях?
ВИТАЛИЙ ВОТОЛЕВСКИЙ: Подход к ре-
конструкции как малых, так и 
больших вокзалов один: вокзал 
должен быть безопасным, удоб-
ным для пассажиров и эффектив-
ным. Размер и набор сервисов 
определяется пассажиропото-
ком и экономической целесоо-
бразностью.

Если историческое здание 
технически можно сохранить, то 
мы всегда это делаем. Типовых 
проектов вокзалов у нас нет — 
есть типовые технические реше-
ния и элементы, по которым 
строятся, например, высокие 
платформы с увеличенным сро-
ком службы. Также внедряем сов-
ременные системы информиро-
вания пассажиров и навигации, 
технологии и оборудование в об-
ласти энергосбережения. Начали 
проектировать типовые павильо-
ны для досмотра. При адаптации 
вокзалов для маломобильных 
групп населения также применя-
ем типовые решения.

Особо подчеркну — в фирмен-
ный серый цвет никто выкраши-
вать все подряд не собирается. 
Наоборот, вместе с архитектур-
ной общественностью регионов 
при проектировании фасадов мы 
учитываем местные особенно-
сти, цветовые решения, колорит. 
В качестве последних примеров 
могу привести проекты вокзалов 
в Улан-Удэ, Грозном, Сургуте.

МЕДИЦИНА В России 
снизилась смертность 
от болезней легких

Дышите глубже

Ирина Невинная

В РОССИИ реже стали умирать от пневмонии и других 
неинфекционных легочных заболеваний — смертность за 
последние годы сократилась на 11%, об этом сообщил 
ведущий российский пульмонолог академик РАН Алек-
сандр Чучалин, выступая на Национальном конгрессе по 
болезням органов дыхания в Санкт-Петербурге.

«Показатель смертности от пневмонии у нас даже 
ниже, чем в Германии, Франции, — отметил Чучалин. — 
Это связано в том числе и с успехами отечественной 
пульмонологии. Мы много внимания уделяем образова-
нию пульмонологов. Вот и на этом конгрессе знакоми-
лись с последними достижениями фармакологии и новы-
ми методиками ле-
чения бронхиальной 
астмы, пневмонии, 
хронической об-
структивной болез-
ни легких (ХОБЛ), и 
более редкого, но 
крайне тяжелого за-
болевания — идеопа-
тический легочный 
фиброз».

Президент Российcкого респираторного общества 
Андрей Белевский сообщил, что подготовлены новые 
клинические рекомендации по лечению легочных забо-
леваний. В частности, при ХОБЛ больным рекомендова-
но применять так называемую «двойную терапию»: ис-
пользовать комбинацию из двух бронхорасширяющих 
препаратов, имеющих разнонаправленный механизм 
действия, что в итоге делает лечение более эффектив-
ным. Разрешен к применению у детей и эффективный 
препарат для лечения бронхиальной астмы.

«Качественный скачок в лечении респираторных за-
болеваний был достигнут, когда мы научились точно и 
дозированно доставлять лекарства непосредственно к 
очагу воспаления ингаляционным путем, —  отметил 
Александр Чучалин. —  Так, ингалятор нового поколения 
– респимат позволяет  достичь размера вдыхаемых ча-
стиц лекарства всего 2-3 микрона, что намного повыша-
ет эффективность лечения».

Главный внештатный пульмонолог минздрава Сергей 
Авдеев отметил, что наиболее серьезной остается про-
блема диагностики: примерно в 80% случаев у больных 
ХОБЛ и идеопатическим легочным фиброзом диагноз не 
ставится, нередко больного годами лечат от другого за-
болевания. Поэтому важно, чтобы таких пациентов на-
правляли обследоваться в специализированные пульмо-
нологические центры, имеющие в своем арсенале необ-
ходимое диагностическое оборудование и лабораторные 
методы. По словам Сергея Авдеева, в России создается 
национальный регистр больных с идеопатическим ле-
гочным фиброзом: это позволит обеспечить их новым, 
недавно зарегистрированным в России, препаратом, ко-
торый замедляет развитие этого тяжелого заболевания. 
Сейчас адекватную лекарственную терапию получает 
лишь каждый десятый больной, отметил Авдеев.

Чтобы сохранить здоровье легких, важно не только 
правильно лечиться. Сам человек в силах исключить ос-
новной  фактор риска развития таких заболеваний —  ку-
рение. Так, 90% больных ХОБЛ —   заядлые курильщики.

ПРОЕКТ Вокзалы XXI века: исторический облик, современная функциональность 

Город начинается с вокзала

Наиболее серьез-
ной на сегодняшний 
день остается про-
блема диагностики

ПРОЕКТ

МВД 
предложило 
ужесточить 
наказание 
за повторную 
пьяную езду

БЕЗ ПРАВ 
НЕ ПЕЙ 

Владимир Баршев

ИНТЕРЕСНОЕ предложение 
выставило на обсуждение МВД. 
Предлагается ужесточить нака-
зание для тех, кто еще не осознал 
до конца, что пить за рулем нель-
зя. 

Напомним, что согласно дей-
ствующему законодательству 
водителю, который управлял ав-
томобилем после употребления 
опьяняющих веществ, грозит 
штраф 30 тысяч рублей и лише-
ние прав на срок от полутора до 
двух лет. При этом в качестве 
опьяняющих веществ могут 
быть не только алкогольные на-
питки, но и наркотические пре-
параты. Но это отдельная исто-
рия. 

За повторное попадание в не-
трезвом виде в руки сотрудни-
ков госавтоинспекции водителю 
грозит уже уголовная статья 264 
прим.1. Согласно ей на водителя 
может быть наложен штраф от 
200 до 300 тысяч рублей. Или он 
может лишиться свободы на 
срок до 2 лет. 

В любом случае, даже если в 
отношении нарушителя судом 
будет назначен штраф, это будет 
уголовный штраф. То есть у него 
будет судимость. А это уже се-
рьезное препятствие для устрой-
ства на работу, не говоря уж о ка-
рьерном росте. 

Тем не менее, по данным 
ГИБДД, мало кто заботится о 
своем карьерном росте. Не столь 
давно женщину в Костромской 
области в четвертый раз привле-
кли к ответственности за управ-
ление автомобилем в нетрезвом 
состоянии. Ей опять назначили 
уголовный штраф, при том что 
предыдущие она не уплатила. 

Однако много ли у нас таких? 
Согласно данным ГИБДД, коли-
чество «пьяных аварий» регу-
лярно снижается. Примечатель-
но, что количество лиц, привле-
ченных к ответственности за 
управление в нетрезвом виде, 
остается более-менее постоян-
ным. То есть сколько ни наказы-
вай, а пьяные за рулем — это не-
кая константа. 

И только случайно попавших 
в этот омут можно предостеречь 
уголовной ответственностью. 
Она и так есть. Но МВД беспоко-
ит, что эта ответственность на-
ходится в разряде легких престу-
плений. То есть нельзя в отноше-
нии водителя применить арест, 
если он в нетрезвом виде за ру-
лем никого не убил. 

МВД даже приводит статисти-
ку: в 2015 году в суд было на-
правлено чуть более 29 тысяч 
дел по пьянке за рулем. А в 2016-
м — уже 84 тысячи. При этом за 9 
месяцев 2017 года направлено в 
суд 60,6 тысячи уголовных дел 
по подобным случаям.

Стоит напомнить, что уголов-
ная ответственность за повтор-
ное употребление алкоголя поя-
вилась как раз в 2015 году. И поэ-
тому то, что дошло до судов в 
2015 году по статье 214 прим.1, — 
показателем считаться не может. 
По ней только начали применять 
новые меры. 

 Поэтому непонятно, с чем 
связано новое желание ввести 
усиленные меры. 

Стаж не добавят 

По мнению некоторых 
чиновников, сообщили 
СМИ, трудовой и стра-

ховой стаж в 15 лет довольно мал, 
и сейчас стоит задача увеличить 
доходы Пенсионного фонда, а по-
вышение стажа будет стимулиро-
вать людей не только дольше ра-
ботать. Чтобы потом получать бо-
лее высокую пенсию, но и выйти 
из «тени», начав работать офици-
ально по трудовому договору, что 
обелит экономику и пополнит 
бюджет Пенсионного фонда. 

Мнения экспертов по этому 
вопросу разделились. Одни убе-
ждены, что ничего повышать не 
надо, другие считают, что, напро-
тив, увеличение  страхового ста-
жа, а может быть, и возраста ре-
шит многие проблемы пенсион-
ной системы. 

Так, по мнению заместителя 
директора института социального 
анализа и прогнозирования РАН-
ХиГС Юрия  Горлина, пенсионный 
возраст и пенсионный стаж повы-
шать надо рано или поздно, по-
скольку это, уверен эксперт, один 

из важных инструментов, с помо-
щью которого можно увеличить 
размер пенсий в стране. 

«В этом случае поступлений в 
бюджет Пенсионного фонда бу-
дет больше, а получателей пен-
сии меньше», — сказал он.  А зна-
чит, на одного пенсионера в си-
стеме будет больше денег.  И это 
не единственный шаг, который 
нужно сделать. 

Также Горлин считает, что 
нужно повышать пенсионный 
стаж, чтобы работающие люди 
могли делать адекватные взносы 
в пенсионную систему. Тем более 
что во многих странах такой 
стаж превышает не только 20 лет, 

но и 30, а где-то доходит до 40. 
Плюс, продолжает он, нужно из-
менить правила выхода на до-
срочную пенсию, по сути, повы-
сив пенсионный возраст для «до-
срочников», а также внедрить 
ряд мер, направленных на отбе-
ливание экономики. Сейчас даже 
люди, работающие официально 
по трудовому договору, получа-
ют часть зарплаты в «конверте», 
а общий объем «черной» и «се-
рой» зарплаты оценивается эк-
спертами  в 20 — 40 процентов от 
фонда оплаты труда. 

Согласна с ним и заместитель 
директора Института социаль-
ной политики НИУ «Высшая шко-

ла экономики» Оксана Синяв-
ская. По ее мнению, продолжи-
тельный трудовой и страховой 
стаж есть в основном у людей, ко-
торые начали трудиться в «совет-
ское время». И он у них больше 15 
лет.  Структура занятости совре-
менной молодежи совсем иная. 
Парни и девушки предпочитают 
зачастую работать на фрилансе, 
не торопясь сковывать себя уза-
ми трудового договора. 

А значит, когда придет их вре-
мя выхода на пенсию, стаж у них 
будет маленьким. И изменение 
требований к нему может послу-
жить стимулом для более основа-
тельного закрепления молодежи 
на рынке труда. При этом повы-
сить трудовой стаж, считает Си-
нявская, можно и не меняя гра-
ниц пенсионного возраста.  

«Если речь будет идти о стра-
ховом стаже в 20 лет, то его мож-
но наработать до времени выхода 
на пенсию в 55 — 60 лет, как сей-
час», — говорит Синявская.  А если 
стаж нарастят до 30 — 40 лет (а та-
кие предложения время от време-

ни звучат), то повышение пенси-
онного возраста неизбежно, про-
должает она. При этом если у лю-
дей не будет возможности полу-
чать страховую пенсию с мень-
шим стажем, значит, многие ста-
нут получателями социальной 
пенсии. А это шаг к бедности и де-
мотивация к выходу из тени. 

По мнению проректора Акаде-
мии труда и соцпроблем Алек-
сандра Сафонова, главной эконо-
мической причиной нехватки 
средств является низкая заработ-
ная плата у большинства работ-
ников. А чем меньше медианная 
зарплата, тем больше нам нужно 
работников, чтобы обеспечивать 
обязательства для выплаты пен-
сий. И это первая задача, кото-
рую должно решить государство. 

Кстати, в ПФР напоминают, 
что получать повышенную пен-
сию россияне могут и сейчас, 
если добровольно отложат выход 
на пенсию. 

Максим Топилин: Ничего менять 
в российской пенсионной системе 
не собираемся.

Акцент

 Молодежь  часто работает 
на фрилансе, и стаж у них 
для пенсии будет маленьким

Акцент

 Вокзал будущего — это тран-
спортно-пересадочный хаб, 
полностью интегрированный 
в городское пространство

На водителя может 
быть наложен 
штраф от 200 до 300 
тысяч рублей. Или 
он лишится свобо-
ды на срок до 2 лет

Виталий Вотолевский: Мы делаем 
вокзалы безопасными, удобными, 
комфортными и дружественными 
для людей.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Хабаровского муниципального района, АО «ДГК» 
объявляет о вынесении на общественное обсуждение в форме пуб-
личного слушания материалов об оценке воздействия на окружаю-
щую среду деятельности по размещению отходов в рамках проектной 
документации: «Наращивание золоотвала № 2 (1 секция) Хабаровс-
кой ТЭЦ-3».

Публичные слушания состоятся 24 ноября 2017 г. в 16.00 по 
адресу: 680547, Хабаровский район Хабаровского края, с. Мичурин-
ское, ул. Центральная, 13, в здании администрации Мичуринского 
сельского поселения Хабаровского района.

Название намечаемой деятельности: золоотвал № 2 (1 секция) 
Хабаровской ТЭЦ-3. Цель: размещение золошлакоотходов Хабаров-
ской ТЭЦ-3. Месторасположение: Хабаровский район, 2 км на север 
по автодороге «Золоотвал № 2 — Карьер № 2 Хабаровской ТЭЦ-3» 
от ее пересечения в районе 11 км автодороги Хабаровск — Виногра-
довка в районе с. Федоровка.

Заказчик: АО «ДГК» филиал Хабаровская генерация, 680030, г. 
Хабаровск, ул. Шеронова, 65, тел. (4212)268830. 

Генпроектировщик: ООО «КомсомольскТИСИЗ», 681000, г. Ком-
сомольск-на-Амуре, ул. Кирова, 41, тел. (4217) 546556.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду — 
2017 год.

Орган, ответственный за организацию слушаний, — Администра-
ция Хабаровского района Хабаровского края, 680007, г. Хабаровск, 
ул. Волочаевская, 6, тел. (4212)218209.

Форма проведения общественных обсуждений: публичные слу-
шания. Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Срок реализации проекта: 2018 — 2025 гг.
Ознакомиться с материалами проекта, а также оставить свои 

предложения и замечания в письменной форме о реализации наме-
чаемой хозяйственной деятельности можно в администрации Мичу-
ринского сельского поселения по адресу: 680547, Хабаровский район 
Хабаровского края, с. Мичуринское, ул. Центральная, 13, телефон 
(4212) 494342 и Хабаровском подразделении ООО «Комсомольск-
ТИСИЗ» по адресу: 680000, г. Хабаровск, ул. Серышева, 60, оф. 520, с 
23.10.2017 по 24.11.2017 в рабочие дни с 9.00 до 17.00. 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования извещения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

КОММЕНТАРИЙ 

Вячеслав Лысаков, 
первый зампред комитета 
Госдумы по госстроительству:

— Проблема в том, что люди, попадаю-

щие под статью 214 прим. 1 Уголовно-

го кодекса, в силу того, что это не тяж-

кое преступление, не могут быть под-

вергнуты аресту. В результате они 

сбегают. Как правило, гастарбайтеры 

сбегают в свою родную республику, и 

вернуть их обратно для привлечения к 

уголовной ответственности невоз-

можно. А эти люди часто садятся за 

руль даже во время следствия, а то и в 

случае, когда они должны выполнять 

принудительные работы. 

Но самое главное, что этот человек 

снова садится пьяным за руль. МВД 

предлагает поднять санкции, тогда та-

ких людей можно будет заключать под 

стражу.
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ТРЕНД Доменное имя
должно стать залоговым
имуществом

Актив.ру

Алексей Фёдоров, президент Ассоциации компаний 

интернет-торговли (АКИТ)

ДЛЯ ОЧЕНЬ большого количества компаний доменное 
имя является фактически самым ценным, а порой един-
ственным активом, без которого ее деятельность попро-
сту невозможна. Но вот парадокс: ни один банк не одо-
брит компании кредит под залог домена, а если к бизнесу 
есть какие-либо претензии, то на домен никто не сможет 
наложить обеспечение. Почему?

Доменные имена являются собственностью не компа-
ний, а системы ICANN. Приобретая тот или иной домен с 
помощью регистратора (которых сегодня 20), вы лишь 
получаете право его администрирования, продлевать ко-
торое нужно ежегодно. Домен присваивается вам как 
адрес в квартире. Однако в индустрии e-commerce сей-
час все больше компаний, которые не имеют ничего, кро-
ме программистов и домена, на котором располагается 
сайт с огромным количеством покупателей. Удачный 
пример таких ком-
паний — YouDo.com, 
Booking.com, 
Headhunter.ru. При 
этом для банка до-
менное имя даже са-
мого раскрученного 
сервиса не значит 
абсолютно ничего, 
он никогда не смо-
жет взять его в залог. 
В случае необходимости IT-менеджер может попросту 
перевести домен на другое юридическое или физлицо. 
И даже по решению суда можно остановить передачу, но 
нельзя переделегировать домен третьему лицу — банку.

Вот, например, обанкротившийся Wikimart или «Тех-
носила», которая закрыла свой интернет-магазин. Без-
условно, многие из кредиторов предпочли бы вместо ста-
рого оборудования получить ресурс Wikimart. Они были 
бы просто счастливы владеть им и развивать дальше. Од-
нако это невозможно, доменные имена передаются толь-
ко по частному согласованию между двумя сторонами.

Домены как актив вызывают усиление интереса к ним 
на рынке. Появляется все больше «домейнеров» или «ки-
берсквотеров», которые приобретают их в больших коли-
чествах в надежде, что смогут продать их за большие день-
ги. Они сами определяют ее, руководствуясь в первую оче-
редь смысловой нагрузкой его написания и принадлежно-
стью к бренду. К примеру, они скупают сайты, по написа-
нию схожие со sberbank.ru. Распространена такая практи-
ка и у конкурентов, скупающих домены, которые приво-
дят к ним на сайты чужих клиентов. 

Конечно, мы видим большую проблему в том, что до-
менное имя до сих пор не может быть в России залоговым 
имуществом и не является оцененным активом. Владель-
цы доменов должны иметь возможность закладывать при-
надлежащее им интернет-имущество. Но как банку или 
приставам оценить домен? Единого стандарта на сегод-
няшний день не существует. Безусловно, примером могут 
стать интересные мировые практики, однако их можно 
использовать как один из возможных вариантов.

У доменного имени есть множество показателей, кото-
рые можно оценить. Первый и очень важный — это трафик. 
Новый хозяин получит целевой аудитории, готовую сделать 
заказ и принести прибыль. Второй показатель оценки — ха-
рактер трафика. Если он органический, а не платный, то 
ценность  домена значительно возрастает. Характеристики 
целевой аудитории также играют огромную роль в капита-
лизации домена — пол, возраст, география. История домена, 
сколько лет он существует, показатели возврата и отказа, 
история сделок по продаже подобных доменов — все это 
формирует оценочную стоимость.

Безусловно, чтобы система оценки доменных имен эф-
фективно функционировала, нужен единый стандарт, ко-
торым будут руководствоваться как банки, так и государ-
ство при оценке стоимости. У банков существует четкая 
процедура — если организация хочет привлечь средства 
под залог, например, автомобиля, она обращается к ауди-
тору, который делает вывод о нго стоимости. Такую систе-
му АКИТ предлагает ввести в отношении доменов.

Создать организацию —  институт оценки доменных 
имен. Она разработает стандарт, который будет принят 
ведущими банками  и поддержан минсвязью или минэ-
комразвития. Мы рассчитываем, что эти стандарты будут 
рекомендованы для судебных приставов или банков. Ког-
да такие критерии будут сформированы, работающие с 
банками аудиторы смогут оценивать домены, а банки вы-
давать кредиты. Для чего все это нужно? Прежде всего, 
чтобы компании, особенно стартапы, могли стабильно 
развиваться, брать кредиты под доменные имена, при-
влекали дополнительный трафик, потребителей, вклады-
вали в рекламу. Мы уверены, что признание доменов 
полноценным активом компаний — необходимая состав-
ляющая современной экономики, без которой говорить 
о поддержке бизнеса в нашей стране преждевременно.

Надзор Банк России создает специальные отделы по выявлению 
 организаторов финансовых афер

Разрушение пирамид 
начнут с вершин
Игорь Зубков

Б
анк России создает спе-
циальные отделы в семи 
федеральных округах, 
главная задача которых 
— «на месте» выявлять 

организаторов финансовых пира-
мид и других мошеннических 
схем, не дожидаясь обращений 
пострадавших.

Об этом «Российской газете» 
рассказал директор Департамен-
та противодействия недобросо-
вестным практикам Банка Рос-
сии Валерий Лях.

«Все главные управления Бан-
ка России будут напрямую зани-
маться выявлением правонару-
шений, а также взаимодействи-
ем с правоохранительными орга-
нами в плане методологии сбора 
данных об организаторах пре-
ступных схем, предоставления 
им консультаций и информации, 
необходимой для возбуждения 
уголовных дел», — сказал он.

Сейчас эта работа сосредото-
чена в основном в центральном 
аппарате Банка России, тогда как 
мошенники собирают деньги в 
одном регионе, а затем быстро 
мигрируют в другой. Новая про-
активная модель борьбы с орга-
низаторами мошеннических 
схем на финансовом рынке охва-
тит всю страну. Она была приня-
та на основе анализа количества 
и структуры жалоб и обращений, 
поступающих в Банк России и ка-
сающихся недобросовестных 
практик.

Этот подход по-
зволит оператив-
но выявлять про-
блемы в регионах 
и предупреждать 
о них населе-
ние — именно 
в регионах, 

как правило, и возникают недо-
бросовестные схемы, которые 
потом транслируются на другие 
территории, пояснил Валерий 
Лях.

Кроме того, он сообщил, что в 
одном из регионов будет создан 
специальный центр компетен-
ций, который будет развивать 
методологию выявления органи-
заторов мошеннических схем на 
финансовом рынке.

Для борьбы с ними назрел бо-
лее творческий подход, считает 
управляющий Федеральным 
фондом по защите прав 
вкладчиков и акционе-
ров Марат Сафиулин. 
«Достаточно сказать, 
что каждые семь часов 
они наносят ущерб 
размером миллион 

рублей, каждые 
сутки появляют-
ся 27 пострадав-

ших от их деятель-
ности, каждые 48 

часов возникает но-
вая финансовая пира-
мида. Мошеннические 
организации мельчают, 
срок их «жизни» стано-
вится все более корот-
ким, и от этого вовре-
мя выявлять их стано-
вится сложнее», — от-
метил Сафиулин.

Создание специальных отде-
лов и центра компетенций в тер-
риториальных управлениях Бан-
ка России поможет оперативно 
выявлять уникальные недобро-
совестные практики, характер-
ные именно для данного региона. 
«Опыт показывает, что большин-
ство мошеннических схем возни-
кают в Центральном и Приволж-
ском федеральных округах, в 
случае успеха они «тиражируют-
ся» по всей стране, и важно иметь 
готовые «маркеры», чтобы не до-
пустить их распространения», — 
подчеркивает Марат Сафиулин.

Недавно введенная статья 
172.2 Уголовного кодекса РФ по-
зволяет правоохранителям пре-
секать деятельность финансовых 
пирамид еще до того, как они на-
несут ущерб гражданам, напоми-
нает Сафиулин, и роль Банка Рос-
сии — своевременно обнаружить 
такие организации и помочь до-
казать их «мошенническую сущ-
ность».

По этой статье организаторам 
пирамид грозит до 6 лет лишения 
свободы. Однако нужно дока-
зать, что они привлекали деньги, 
не имея возможности выплачи-
вать проценты по результа-

там инвестиционной или 

иной законной предпринима-
тельской деятельности — чисто 
теоретически какие-то выплаты 
могут происходить только за 
счет привлечения все новых и но-
вых «инвесторов», «партнеров» 
и «вкладчиков». Впрочем, совре-
менные финансовые пирамиды 
отличаются от своих предшест-
венников 90-х годов тем, что они 
никогда и никому не платят, даже 
тем, кто к ним присоединился в 
самом начале.

Акцент

 Каждые семь часов финансо-
вые пирамиды наносят рос-
сийским гражданам ущерб 
более чем на миллион 
рублей, а каждые 48 часов 
в нашей стране образуется 
новая пирамида

Для банка даже 
самое раскручен-
ное доменное имя 
ничего не значит

ВНИМАНИЕ!

ООО «Каменский карьер» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по вопросу воздействия на окру-
жающую среду при реализации проекта «Участок переработки гра-
витационных золотосодержащих концентратов». В проектной до-
кументации содержится информация о технических решениях по 
переработке гравитационных золотосодержащих концентратов, 
состоянии окружающей среды в районе предполагаемой деятель-
ности, потенциальных источниках загрязнения, прогнозируемых 
воздействиях и мероприятиях по охране окружающей среды.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Каменский карьер», 
673450,Забайкальский край, г. Балей, ул. Пионерская, 4/3,  
тел./факс 8(30-232)5-19-91,e-mail: camensky@mail.ru

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: перера-
ботка гравитационных золотосодержащих концентратов, Забай-
кальский край, г.Балей, зона Промышленная 2-я.

Дата и место проведения общественных слушаний: 30 ноября 
2017 г. в 14.00 по адресу: 673450, Забайкальский край, г. Балей, 
ул. Ленина, д.32, ДК «Горняк».

Ознакомиться с материалами на бумажном носителе можно по 
адресу: 673450, Забайкальский край, г. Балей, ул. Советская, д. 24, 
в здании городской администрации с 9.00 до 17.00, а также по ад-
ресу: 673450, Забайкальский край, г. Балей, ул. Погодаева,  
д. 64, в здании городской библиотеки с 9.00 до 17.00 и на сайте:  
балей.забайкальский край.рф
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ЧЕЛОВЕК
становятся в России жертвами 
мошенников на финансовом 
рынке каждые сутки

Реализовав успеш-
ную схему и сняв 
небольшую при-
быль в одном реги-
оне, аферисты тут 
же переносят ее 
в соседний. Теперь 
делать это им 
будет труднее. 

ФИНАНСЫ Роспатент легализует в России биткоин

Деньги под градусом
Тарас Фомченков

В
 Роспатент поступило сразу 
три заявки на регистрацию 
товарных знаков — Bitcoin 

(Биткоин), Etherium (Эфириум) 
и Etherium Classic (Эфириум 
классик). Выпускать, правда, под 
ними предполагается не крипто-
валюту, а обычную водку. 

Заявки направил предприни-
матель из Екатеринбурга. В Феде-

ральной службе по интеллекту-
альной собственности «РГ» факт 
подтвердили, отметив, что «они 
находятся на формальной эк-
спертизе». Срок предоставления 
госуслуги, как прописано в адми-
нистративном регламенте, со-
ставляет восемнадцать месяцев и 
две недели.

Что же до «реальной» крипто-
валюты, то расчеты биткоинами  
легализовать не будут, заявлял 

минфин. Концепцию законопро-
екта, регулирующего криптова-
люты, подготовят в октябре, со-
общал глава комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков. 

Пока же биткоин демонстри-
рует серьезный скачок, в конце 
прошлой недели преодолев, но 
пока не задержавшись на ней, 
планку в 6000 долларов. Такая 
волатильность уже давно натал-
кивает аналитиков на мысли о 
том, что рынок криптовалют 
мира — «мыльный пузырь». И что 
шансы на то, что он скоро лопнет, 
со временем только растут. 

Никто не знает о том, когда 
вырастет пузырь на рынке крип-
товалют и когда он лопнет, преду-
преждает профессор департа-
мента финансов НИУ ВШЭ Алек-
сандр Абрамов. «И все же, если 
считать одним из предвестников 
дефолта волатильность колеба-
ний, то вероятность «черного 
вторника» для электронных де-
нег достаточно высока. Причем 

совершенно необязательно все 
начнется именно с биткоина, 
возможно, что сначала начнут 
падать более мелкие криптова-
люты», — предполагает эксперт. 

Как распознать грядущий 
«электронный дефолт»? И воз-
можно ли это? Возможно, но опе-
рировать придется  простейши-
ми житейскими вещами. 

Обычно, когда следят за воз-
можным дефолтом, то сравнива-
ют движение, допустим, биткои-
нов с движением других финан-
совых активов накануне кризи-
са, объясняет стратегию Абра-
мов. И предупреждает, что у бит-
коина еще нет исторического 
ряда для анализа колебаний, поэ-
тому все прогнозы очень сложно 
подтверждаются.  

«Но если темпы прироста сто-
имости активов очень высоки, то 
пора бежать — курс может рух-
нуть». Но вот будет ли это дефол-
том, зная, что биткоин терял в 
стоимости практически по 100 
процентов за пару недель, боль-
шой вопрос. 

Ясно одно — надо следить за 
рынком. «Одним из предвестни-
ков может быть частота появле-
ния слова «кризис» или «мошен-
ничество». Это будет показывать 
рост или падение градуса общест-
венного волнения по отношению 
к криптовалютам. И в результате 
служить предвестником их воз-
можного дефолта», — резюмирует 
эксперт. 

МЕГАПОЛИС 
В Москве 
на праздники 
ограничат 
продажу 
алкоголя

НАСТРОЕНИЕ 
ПОДНИМЕТ 
ИСКУССТВО

Сергей Бабкин

В ДЕНЬ народного единства в 
столице будет ограничена прода-
жа алкоголя. Как сообщил офи-
циальный портал правительства 
и мэра Москвы, в местах массо-
вых гуляний не будут продавать 
алкоголь — даже пиво и алкоголь-
ные коктейли.

Ограничение продажи алкого-
ля во время крупных мероприя-
тий — обычная практика для Мо-
сквы по время национальных 
праздников. 

«Такие меры нужны для про-
филактики различного рода пра-
вонарушений и предотвращения 
травматизма среди горожан», — 
рассказал глава департамента 
региональной безопасности и 
противодействия коррупции 
Владимир Черников. 

Праздник 4 ноября пройдет в 
10 столичных парках, к акции 
присоединятся библиотеки, вы-
ставочные залы и другие куль-
турные учреждения. К тому же 
отмечать будут не только День 
народного единства. На 4 ноября 
запланировано проведение 
«Ночи искусств». Например, на 
Павелецком, Ярославском и Ка-
занском вокзалах состоится пре-
мьера спектакля «Черное паль-
то» по рассказу Людмилы Петру-
шевской. Автор постановки — ху-
дожник и режиссер Федор Пав-
лов-Андреевич, вместе с ним над 
спектаклем работала неодно-
кратный лауреат национальной 
театральной премии «Золотая 
маска», хореограф и художник 
Дина Хусейн. Спектакль могут 
увидеть все, кто будет находить-
ся в залах ожидания. 

В каждой постановке будут 
участвовать пять артистов — по 
сюжету они приехали в столицу 
из разных частей света и потом, 
встретившись на вокзале, пыта-
ются о чем-то договориться.

ДОРОГИ  
В Москве 
открыли 
новый 
путепровод

ЗАНЯТИЯ 
С ПОРТОМ 

Сергей Бабкин 

МОСТ через железную дорогу, 
который связал крупные районы 
юго-востока Москвы, открыл 
вчера мэр Сергей Собянин. Глава 
города также поручил властям 
округа как можно скорее закон-
чить реконструкцию соседней 
Шоссейной улицы.

Новый переезд проходит че-
рез районы Южнопортовый и 
Печатники, машины проезжают 
над путями Курского направле-
ния железной дороги. О том, что 
мост здесь очень нужен, экспер-
ты говорили еще 10 лет назад. Но 
никто не хотел этим заниматься: 
нужно было перекладывать 15 
км коммуникаций. А между тем в 
Южном порту много промзон, 
здесь работают тысячи жителей 
юго-востока, отметил первый за-
мглавы департамента строитель-
ства Петр Аксенов. А чтобы по-
пасть туда из соседних районов, 
приходилось кружить по пром-
зонам. Путь от Печатников до 
Южного порта даже без пробок 
раньше занимал 15 минут. Сей-
час проехать можно напрямую в 
10 раз быстрее.

«Строители соединили Юж-
нопортовую улицу со 2-м Южно-
портовым проездом, — сказал Со-
бянин. — Мост позволил спря-
мить дорогу и упростил автомо-
бильное движение». Ожидается, 
что каждый час по мосту будут 
проезжать до 5 тысяч машин. В 
дальнейшем путепровод станет 
частью новой трассы, которая 
пройдет от Третьего транспор-
тного кольца через районы Юж-
нопортовый, Печатники, Марьи-
но и Братеево до МКАД. Также на 
юго-востоке построят мост через 
Москву-реку, его перекинут от 
Шоссейной до Каспийской ули-
цы. Путь из Печатников в Цари-
цыно окажется существенно ко-
роче. Путепровод на Южнопор-
товой стал уже 12-й переправой 
через железную дорогу, постро-
енной в Москве за последние 4 
года по соглашению столичного 
правительства с РЖД. Путепро-
воды возводились и над маги-
стральными путями, и над МЦК.

Цифровая валюта — не компьютерная игра, а реальный платежный инструмент, но надо помнить, что game 
может быть over.

Акцент

 Если темпы прироста 
стоимости активов очень 
высоки, то пора бежать — 
курс может рухнуть
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ТЕХНОЛОГИИ Начинается возрождение флота на подводных крыльях

Летящие над волнами
Сергей Птичкин

С
пущена на воду «Комета 
120М». Событие, состояв-
шееся в Рыбинске, для на-

шей страны историческое. Крыла-
тых судов у нас не строили более 
25 лет. 

А ведь было время, когда не 
только по большим, но и малым 
рекам, а также по крупным озерам 
буквально летали пассажирские 
суда на подводных крыльях.  Се-
годня на плаву осталось несколько 
десятков крылатых судов. Но даже 
при этом пассажиропоток на та-
ких судах только в Санкт-Петер-
бурге вырос с 2014-го до текущего 
года с семисот тысяч до миллиона 
человек. Новых «Комет» и «Ракет» 
действительно заждались. Имен-
но они вернут жизнь многим реч-
ным маршрутам. 

Символично, что крестной ма-
терью судна с космическим име-
нем и заводским номером 02701 
стала первая в мире женщина-кос-
монавт. Валентина Терешкова в 
своем приветственном слове от-
метила, что «Комета 120М» будет 
курсировать по Черному морю и 
пожелала ей семь футов под ки-
лем. По морской традиции, она 
разбила бутылку шампанского о 
борт судна. Гендиректор судостро-
ительного завода «Вымпел», на 
котором построена «Комета», 
Олег Белков заявил, что в ближай-
шее время должно быть построено 
пять «Комет-120М», а всего на 
Черное море планируется поста-
вить не менее 20 таких судов. Во 
время спуска на воду было заявле-
но о создании дочерней компании 
— оператора «Морские скорост-
ные пассажирские перевозки», 
которая и должна организовывать 
рейсы на судах на подводных кры-
льях. И это не менее важно, чем на-
чало строительства серии крыла-
тых судов. 

Еще весной 2015 года состоя-
лось специальное заседание Мор-
ской коллегии, где обсуждался 
один вопрос: как организовать 
бесперебойное сообщение по 
морю между Крымом и портами 
Краснодарского края. На колле-
гии вспомнили, что еще в 1980-х 
целый флот скоростных судов на 

подводных крыльях курсировал 
между Новороссийском, Феодо-
сией и южным берегом Крыма. 
Возродить такой флот мешал сло-
жившийся рынок пассажирских  
перевозок — никто из работающих 
на Черном море судовладельцев 
заказывать суда на подводных 
крыльях не спешил. А нет заказов, 

нет и производства. . Тогда-то и 
было высказано предложение о 
создании специального оператора 
морских перевозок, который бу-
дет работать только со скоростны-
ми судами на подводных крыльях. 
Прошло всего два года, и слова во-
плотились в дела. Будущее крыла-
тых судов определилось. 

  Из всех развитых в ХХ веке 
стран к проектированию таких су-
дов мы приступили последними.  
Но наши проекты оказались самы-
ми удачными. В 1957 году крыла-
тая «Ракета» отправилась из Горь-
кого в свой первый рейс в Москву 
на Международный фестиваль мо-
лодежи и студентов. Речная «Раке-

та» стала такой же сенсацией, как 
и космическая. Благодарить надо 
гениального конструктора и 
очень настойчивого человека Рос-
тислава Евгеньевича Алексеева. 
Всего в СССР было выпущено бо-
лее 1300 крылатых судов под раз-
личными именами. Мы имели 
крупнейший скоростной флот в 
мире. 

Полюбились наши крылатые 
«Кометы» в Греции. Их конструк-
ция оказалась настолько удачной, 
а корпуса столь прочными, что 
там между островами до сих пор 
курсируют суда, построенные бо-
лее тридцати лет назад.

В Нижегородском ЦКБ по су-
дам на подводных крыльях имени 
Р.Е. Алексеева сейчас спроектиро-
вано несколько проектов скорост-
ных пассажирских судов нового 
поколения. Они будут способны 
курсировать по большим и мелко-
водным рекам, а также по озерам 
и морям. К примеру, в Нижнем 
Новгороде уже заложено 45-мест-
ное речное пассажирское судно на 
подводных крыльях «Валдай-45». 
Оно идеально подойдет для регио-
нальных  речных перевозок. 

Особая гордость и надежда 
конструкторов — газотурбоход 
«Циклон 250М», рассчитанный на 
перевозку 250 пассажиров на 
дальность более 1100 км со скоро-
стью свыше 100 км/ч.  Судно отли-
чается хорошей мореходностью, 
устойчивостью на волне. Идеаль-
но подходит для дальних морских 
маршрутов в Юго-Восточной 
Азии. За рубежом к нему уже про-
явлен большой интерес. 

А с началом строительства 
крылатого флота России экспор-
тный потенциал наших скорост-
ных судов возрастет многократно.  

Персона Штрихи к портрету нового гендиректора ЮНЕСКО Одре Азуле

Талейран в юбке
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
ервым и, надо ска-
зать, весьма мило-
в и д н ы м  л и ц о м 
Ю Н Е С К О  с т а л а 
француженка Одре 

Азуле. Она поначалу считалась 
аутсайдером прошедших на не-
давних выборах в этой главной 
мировой организации, ведаю-
щей вопросами международно-
го сотрудничества в области 
культуры, наук и образования. 
И к тому были основания: ведь в 
предвыборную борьбу Азуле 
вступила лишь в марте этого 
года, когда остальные конкурен-
ты давно уже колесили по белу 
свету, пытаясь заручиться голо-
сами выборщиков. 

Однако на финишной прямой 
ей удалось вырваться вперед и 
обогнать кандидата из Кувейта, 
считавшегося фаворитом гонки. 
На пост генерального директора 
ее утвердят, как и положено, на 
предстоящей сессии генконфе-
ренции ЮНЕСКО в первой поло-
вине ноября. Думается, что поли-
тологи еще долго будут изучать 
детали нешуточной баталии, раз-
вернувшейся в штаб-квартире 
ЮНЕСКО на парижской площади 
Фонтенуа, анализируя расклад 
сил в ходе беспрецедентных ше-
сти раундов голосования. Однако 
абсолютно ясно, что победа Одре 
Азуле не только успех француз-
ской дипломатии, но и ее личная 
заслуга.

Ведь недаром эту 45-летнюю 
стройную даму с очарователь-
ной улыбкой хорошо знающие 
люди называют «Талейраном в 
юбке». За тонкий ум, приро-
жденную способность распола-
гать к себе людей и добиваться 
намеченных целей. И в этом, 
надо думать, немалую роль сыг-
рали ее не совсем обычные кор-
ни. Хотя Одре появилась на свет 
во Франции, а если точнее — в 
благопристойном застроенном 
особняками пригороде Парижа 
Ла Сель-Сен-Клу, ее родители 
происходили родом из городка 
Эссуэйра на Атлантическом по-
бережье Марокко. Ее отец Андре 
Азуле, человек весьма состоя-
тельный, долгое время был од-
ним из руководителей француз-

ского банка Parisbas, затем со-
ветником по финансовым и эко-
номическим вопросам короля 
Марокко Хасана II, а затем и его 
сына — нынешнего монарха Му-
хаммеда VI. Мать Одре — писа-
тельница Катя Брами, хорошо 

известная как в кругах париж-
ских литераторов, так и у себя на 
родине по сторону Средиземно-
го моря. У родителей мароккан-
ское подданство, в то время как 
трое их дочерей, а среди них 
Одре младшая — французские 

гражданки. Так что детство и от-
рочество нового гендира ЮНЕС-
КО проходило между Парижем и 
Марокко, куда она ездила на лет-
ние каникулы, часто останавли-
ваясь в Рабате в королевском 
дворце, где работал отец. 

В юные годы, как свидетельст-
вуют ее друзья, да и сама она под-
тверждает, она принимала учас-
тие во многих антиправительст-
венных манифестациях, а также 
акциях против ультраправых, ко-
торые устраивали левые силы. И 
не выпускала из рук книги. Книги 
и диспуты по самому широкому 
кругу проблем, включая между-
народные, как сознается Одре 
Азуле, формировали ее характер 
и мировоззрение, что было под-

креплено полученным впослед-
ствии блестящим образованием.

В начале 90-х она училась в 
Англии, став магистром делового 
администрирования Ланкастер-
ского университета, после окон-
чила Университет Париж-Дофин, 
в 1996 году — Институт политиче-
ских исследований «Сьянс-По» в 
Париже. А в завершении получи-
ла диплом самого престижного 
во Франции учебного заведения 
Национальной школы админи-
страции (ENA). Там она познако-
милась с преподавателем школы 
Франсуа-Ксавье Лабараком и 
вышла за него замуж. Сейчас у 

них двое детей — мальчик и девоч-
ка.

Забавная деталь: первое ме-
сто, с которого началась ее карье-
ра, а это был банк, Одре Азуле 
резко не понравилось. «Я его воз-
ненавидела», — позже созналась 
она. Правда, затем, когда стала 
работать в министерстве культу-
ры, все пошло как по маслу. Судь-
боносным стал переход в Нацио-
нальный центр кинематографии 
на пост заместителя директора. 
Она реформировала и модерни-
зировала систему поддержки 
французского кино, чтобы оно 
могло противостоять атакам гол-
ливудской продукции, запускала 
финансовые механизмы в усло-
виях цифровой «культурной» ре-
волюции.

Судя по всему, деловитость, а 
главное результативность приве-
ли к тому, что президент Франсуа 
Олланд в 2014 году пригласил 
Одре Азуле в Елисейский дворец 
в качестве советника по культуре 
и коммуникациям. По рассказам 
знающих людей с приходом Одре 
Азуле в Елисейский дворец там 
закипела культурная жизнь: ре-
гулярные кинопросмотры, встре-
чи с художественной элитой, по-
сещение вернисажей. Поэтому 
мало кто удивился, когда спустя 
полтора года Одре Азуле был 
предложен пост министра куль-
туры, на котором она оставалась 
вплоть до отставки правительст-
ва социалистов в мае этого года. 
За этот срок успела реализовать 
ряд важных реформ и, что нема-
ловажно, добиться существенно-
го увеличения бюджета минкуль-
та — почти до трех миллиардов 
евро в год, чего не происходило в 
течение многих лет.

Теперь «Талейрану в юбке» 
предстоит проявить деловые ка-
чества и умение эффективно ре-
шать сложные вопросы в органи-
зации, которая испытывает не-
малые трудности, в том числе из-
за решений США и Израиля о вы-
ходе из ЮНЕСКО. Одре Азуле 
прекрасно знает об этом. Неда-
ром, узнав о своем избрании, 
сразу заявила, что ее приоритет 
— «восстановить доверие к ЮНЕ-
СКО не только среди стран-чле-
нов, но и перед лицом всего мира, 
общественного мнения и гра-
жданского общества».

Акцент

 Азуле ценят за тонкий ум, при-
рожденную способность рас-
полагать к себе людей и доби-
ваться намеченных целей

ПРАВО Адвокату, ведущему 
дело в Басманном суде, 
пришлось бы читать 
тысячи страниц в день

Адвокат 
в цейтноте

Ольга Костромина

В РОССИИ готовится масштабная судебная реформа. В на-
чале месяца Верховный суд одобрил проект, получивший в 
юридическом сообществе неформальное название «про-
цессуальной революции». Этот документ, в частности, 
предусматривает значительное упрощение ряда стандар-
тных процедур, отказ от мотивировочной части в боль-
шинстве судебных решений и создание института присяж-
ных поверенных.

Столь существенные новации могут быть реализованы 
лишь при содействии всего судейского корпуса. Между 
тем у конкретных исполнителей существенно отличаются 
трактовки даже действующего законодательства, которое, 
казалось бы, давно устоялось. Свежий пример таких раз-
ночтений связан со временем, необходимым сторонам об-
винения и защиты для ознакомления с материалами уго-
ловного дела. Как показало принятое на днях решение Мо-
сковского городского суда, даже в этом вопросе у судов нет 
единства. 

Вопрос рассматривался в рамках судебного процесса 
по уголовному делу на стадии предварительного следст-
вия вокруг одной из крупнейших отечественных химиче-
ских компаний — «Тольяттиазота». Любой спор, связанный 
с коммерцией и финансами, — это всегда тома документов. 
Рассматриваемое уголовное дело — не исключение, в нем 
речь идет более чем о 450 томах материалов, собранных 
следователями за 5 лет расследования. По ходу следствия 
его сроки пришлось неоднократно продлевать, поскольку, 
как заявляли сами следователи, и дело, и назначаемые по 
делу экспертизы отличаются особой сложностью.

  Закон не устанавливает точного времени для ознаком-
ления сторон с материалами уголовного дела, что логично: 
помимо различного объема документации сторонам мо-
жет требоваться помощь экспертов, когда речь идет о уз-
коспециализированной отраслевой или финансовой тема-
тике. 

Однако адвокат 
одного из обвиняе-
мых по делу, которое 
рассматривает Бас-
манный районный 
суд, Андрей Москов-
ский столкнулся с се-
рьезными трудностя-
ми, преодолеть кото-
рые невозможно без 
фантастических на-
выков скорочтения. 
А такие навыки, как 
известно, присущи 
только супергероям 
из популярных блокбастеров. Кроме того, как сообщил Ан-
дрей Московский, спустя два месяца ознакомления с мате-
риалами дела в его адрес уже посыпались обвинения яко-
бы в умышленном затягивании дела, которое заключа-
лось, видимо, в том, что адвокат ознакомился за указанное 
время всего лишь (!) с 52 томами, то есть ежедневно изучал 
примерно по одному тому уголовного дела, включающему 
в себя несколько сотен различных документов: справок, 
статистических таблиц, ведомостей, выписок из счетов и 
свидетельских показаний.

По словам адвоката, такой подход судью Басманного 
суда не удовлетворил. «Меня, — сообщил Андрей Москов-
ский, — фактически обязали завершить знакомство с де-
лом в течение 11 рабочих дней, читая тысячи страниц в  
день. Простейший арифметический подсчет показывает, 
что для этого защитнику, чтобы ознакомиться с оставши-
мися томами, нужно изучать колоссальное количество 
страниц сложнейших материалов в день, не считая еще до-
полнительно 10 терабайт информации с приобщенных к 
делу электронных носителей, а также вещественных дока-
зательств».

Причиной странного решения суда стало ходатайство 
юристов потерпевшей стороны — компании «Уралхим» — 
выступавших на стороне обвинения. Они утверждали, что 
для знакомства со всеми 450 томами им хватило одного 
месяца. В результате суд поддержал ходатайство обвине-
ния и решил, что защитник умышленно затягивает про-
цесс. В чем смысл такого умысла, какую пользу и кто от 
этого мог бы получить, указано не было. Как отметил адво-
кат Московский, на его прямой вопрос, в чем именно вы-
ражается затягивание процесса с его стороны, заданный в 
судебном процессе следователю и потерпевшему, никто 
отвечать не стал. Также, по утверждениям СМИ, следствие 
на протяжении длительного времени не дает вступить в 
дело защитнику другого обвиняемого, а Басманный суд от-
казывается рассматривать жалобу адвоката на это в уста-
новленный законом пятидневный срок, отложив ее рас-
смотрение более чем на три недели. Ходатайства же сторо-
ны следствия рассматриваются с точным соблюдением 
установленного законом срока.

Незаконность решения Басманного суда по установле-
нию срока ознакомления защитнику обвиняемого оказа-
лась очевидной и для судей Московского городского суда, в 
который он обратился с апелляцией. Как стало известно 
журналистам, суд удовлетворил жалобу и в среду, 18 октя-
бря, отменил постановление Басманного районного суда г. 
Москвы, ограничивающее срок ознакомления с материала-
ми дела. Материал был направлен на новое рассмотрение в 
Басманный районный суд г. Москвы в ином составе судей.

— Нас редко радуют такими решениями, — признался ад-
вокат по окончании заседания Мосгорсуда. — Принятое 
апелляционной инстанцией решение стало, с одной сторо-
ны, на сто процентов законным и логичным, а с другой — 
все же приятной неожиданностью. Я считаю, что ограни-
чение Басманным районным судом было настолько необо-
снованным, что не отменить его было бы верхом абсурда. 
И здравый смысл действительно восторжествовал!

Хочется надеяться, что данное решение позволит и дру-
гим участникам судебных процессов, сталкивающихся с 
необходимостью освоить скорочтение или другими абсур-
дными требованиями, эффективнее отстаивать свои пра-
ва, ведь материалы судебной практики сегодня публику-
ются в Интернете и легко доступны всем заинтересован-
ным сторонам. Но самое главное, что описанная ситуация 
должна вновь привлечь внимание всех участников судеб-
ных процессов к проблеме единого толкования законода-
тельства и обеспечения равноправия сторон на всех эта-
пах разбирательств. 

Ситуация должна 
привлечь внимание 
к проблеме единого 
толкования законо-
дательства и равно-
правия сторон 

Победа Одре Азуле не только успех 
французской дипломатии, но и ее 
личная заслуга.
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ТРАНСПОРТ На неделю 
закроют юг Таганско-
Краснопресненской 
линии метро 

Это временно  

Сергей Жуков, Светлана Батова 

В СУББОТУ, 28 октября, почти на неделю закроют три 
станции фиолетовой ветки столичного метрополитена: 
«Котельники», «Жулебино» и «Лермонтовский про-
спект». Это необходимо для строительства тоннеля Ко-
жуховской линии метро. 

Напомним, новая Кожуховская линия пройдет от 
станции «Авиамоторная» до станции «Некрасовка» че-
рез 7 районов Москвы: Нижегородский, Рязанский, Вы-
хино-Жулебино, Косино-Ухтомский, Некрасовка, Тек-
стильщики, Кузьминки, а также через Люберцы Москов-
ской области.  Закрытие на фиолетовой ветки продлится  
до 3 ноября включительно. 4 ноября движение на участ-
ке снова возобновится.  

 Чтобы вывезти всех пассажиров, запустят  бесплат-
ные автобусы особо большой вместимости, которые ста-
нут отправляться от остановок каждые 40–50 секунд. 
Всего будет три маршрута: М1 «Метро «Лермонтовский 
проспект» — метро «Выхино»; М2 «Метро «Жулебино» — 
метро «Выхино»; М3 «Метро «Котельники» — метро 
«Кузьминки». Кроме того, до станции «Кузьминки» про-
длят все автобусные маршруты, которые заканчиваются 
в Котельниках, — в общей сложности это  почти пять де-
сятков маршрутов. Эти автобусы, в отличие от столич-
ных компенсационных, будут работать по обычным та-
рифам. 

Часть пассажиропотока возьмет на себя железная до-
рога. Проезд от Люберец до Казанского вокзала с 28 ок-
тября по 3 ноября будет бесплатным. Чтобы сесть на 
электрички, надо будет получить специальные билеты. 
Это можно сделать в кассах и у мобильных кассиров на 
платформах Панки, Люберцы-1, Ухтомская и Косино.

В столичном дептрансе предупреждают, что в районе 
закрытия станций метро ожидаются существенные за-
труднения движения — приоритет отдадут автобусам. На 
части улиц поменяют организацию дорожного движе-
ния. Отменят парковку на улицах Вострухина, Авиакон-
структора Миля. Ограничат выезд на Волгоградский 
проспект с Жигулевской улицы, Есенинского и Самар-
кандского бульваров, улицы Академика Скрябина, Таш-
кентской, а также выезд с улицы Кирова на улицу Генера-
ла Кузнецова. Закрывается и участок улицы Хлобыстова 
от Рязанского проспекта до улицы Вострухина.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Приговор
о крушении Falkon
во Внуково вступил в силу

Иск после 
смерти

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным приговор в отношении 
двух фигурантов по делу о крушении самолета Falcon в 
аэропорту Внуково, в котором погиб глава компании 
Total Кристоф де Маржери.

— Приговор в отношении Мартиненко и Леденева 
оставить без изменений, апелляционную жалобу потер-
певшего на приговор Солнцевского суда — без удовлетво-
рения, — огласила решение судья.

Потерпевший — супруг погибшей стюардессы Пат-
рик Вервель просил суд отправить дело на пересмотр. 
Вервель был не согласен, что в районном суде не удов-
летворили его ходатайство о приобщении к материа-
лам дела иска к аэропорту Внуково. При этом, как от-
метили в столичном суде, у потерпевшего не было пре-
тензий к наказанию и последовавшей амнистии осу-
жденных.

Адвокат, представлявший Вервеля в суде, просил Мос-
горсуд передать уже 
поданный в рамках 
этого уголовного 
дела гражданский 
иск в районный суд 
для рассмотрения по 
существу. 

— Иначе моему 
доверителю придет-
ся снова собирать 
документы, перево-
дить их на русский 
язык, платить гос-
пошлину, — пояснил 
он. 

На отмене приговора он не настаивал. С его слов было 
достаточно его изменения в части иска.

В свою очередь представитель аэропорта возражала 
против такого решения, назвав доводы представителя 
потерпевшего «необоснованными и надуманными».

Ранее Солнцевский районный суд приговорил водите-
ля снегоуборочной машины Владимира Мартыненко к 
четырем годам колонии, а его начальника Владимира Ле-
денева — к 3,5 годам, но в связи с объявлением амнистии 
в честь 70-летия Победы в Великой Отечественной войне 
освободил их от наказания.

Суд также не стал взыскивать с фигурантов дела ком-
пенсацию в пользу потерпевших. В частности, компания 
Unijet требовала 515 миллионов рублей, а аэропорт Вну-
ково — более 400 тысяч рублей. Вервель заявил иск на 30 
миллионов рублей.

В ночь на 21 октября 2014 года в аэропорту Внуково 
при взлете разбился, столкнувшись со снегоуборочной 
машиной, легкомоторный самолет Falcon 50EX. При кру-
шении погибли четыре человека — президент француз-
ского энергетического концерна Total и друг России 
Кристоф де Маржери, командир судна, второй пилот и 
стюардесса. 39-летняя Руслана Вервель была родом из 
украинского Тернополя и до замужества носила фами-
лию Салюк. Причем она была не просто стюардессой — 
владея шестью языками, выполняла функции переводчи-
ка. Ее муж Патрик Вервель — известный французский му-
зыкант, оказался единственным из родственников по-
гибших, кто принял активное участие в судебном про-
цессе в России в качестве потерпевшего.

 По версии следствия, снегоуборочная машина, за ру-
лем которой сидел в состоянии алкогольного опьянения 
Владимир Мартыненко, нарушая все правила, выехала 
на взлетно-посадочную полосу, что не проконтролиро-
вал старший сменный инженер Владимир Леденев. В ре-
зультате произошло столкновение. Мартыненко и Леде-
нев признали свою вину, остальные фигуранты, в част-
ности диспетчеры аэропорта, заявили о своей невинов-
ности.Упал и не отжался

В ближайшие дни поте-
пления лучше не ждать. 
Е в р о п е й с ка я  ч а ст ь 

страны оказалась в «мешке холо-
да», сообщил Роман Вильфанд. А 
это значит, холодный фронт за-
держится до ноябрьских празд-
ников точно. «Сейчас можно го-
ворить о том, что до первых чи-
сел ноября погода существенно 
не изменится», — сказал метеоро-
лог. Возможно, холодная погода 
будет и на ноябрьские праздни-
ки, но пока синоптики осторож-
ны в прогнозах и говорят, что 
длинные выходные ноября по да-
там находятся за границей точ-
ного прогнозирования. 

Несколько дней подряд жите-
ли столичного региона наблюда-
ют снег на земле по утрам. Но Ро-
ман Вильфанд не торопится гово-
рить о наступлении зимы — пред-
зимье, так он обозначил этот пе-
риод. При этом констатировал, 

что осень закончилась, а настоя-
щая зима наступит только в сере-
дине декабря.

Зима в целом будет в пределах 
нормы, об этом свидетельствует 
долгосрочный прогноз Гидромет-
центра. Правда, Роман Менделе-
вич оговорился, что норма — это 
понятие относительное. Темпе-
ратура будет неоднородной: пе-
риоды сильных похолоданий бу-
дут сменяться потеплениями.

Вильфанд призвал россий-
ских водителей перейти на зим-
нюю резину. По большей части 
Европейской территории России 
на этой неделе суточная темпера-
тура переходит через ноль: но-
чью она отрицательная, а днем 
теплеет до плюсовых значений. 
На этой неделе дыхание зимы за-
метно на севере Европейской 
территории. Здесь осадки пере-
ходят в снег, днем около 0 граду-
сов. На азиатской части страны 

снегом уже никого не удивишь. 
Здесь снежинки кружатся по все-
му Уралу. 

Перепады температуры через 
ноль чреваты гололедными явле-
ниями. «Температура около ноля 
очень опасна, осадки выпадают и 
ночью подмерзают, днем подтаи-
вают и, конечно, сцепление колес 
с дорогой плохое», — говорит 

Вильфанд. Самые скользкие до-
роги сейчас в Северо-Западном 
округе. В Ленинградской и сосед-
них областях на дорогу на летней 
резине лучше не выезжать. Но 
этот призыв актуален для жите-
лей всей Европейской России, 
даже для южных регионов — Вол-
гоградской и Ростовской обла-
стей. Столбики термометров 
здесь по ночам будут опускаться 
почти до нуля. При такой темпе-
ратуре летняя резина даже в от-
сутствие гололеда не обеспечива-
ет надежное сцепление с дорогой. 

Хотя для многих южных реги-
онов сейчас актуальными явля-
ются другие опасные явления. На 

побережье Черного моря бушует 
очередной шторм. С понедельни-
ка в Крыму ветер разгоняется до 
25 метров в секунду. В районе Но-
вороссийска он может достиг-
нуть 30 метров в секунду. «Не-
благоприятные погодные усло-
вия ожидаются 23—25 октября в 
Краснодарском крае, особенно в 
Новороссийске. Там так называе-
мая бора, знаменитая новорос-
сийская бора», — сказал Виль-
фанд. Ветер около 30 метров в се-
кунду способен приводить к 
сильным разрушениям на суше, 
вырывать деревья и рушить вет-
хие постройки, срывать крыши и 
вызывать волны на море высотой 
11,5—16 метров. Стихнет ново-
российская бора только в среду. 

Также Вильфанд сообщил, что 
в скором времени Гидромет-
центр сможет готовить высоко-
точные прогнозы не за 5, а за 7—8 
дней. А в перспективе спрогнози-
ровать погоду достаточно точно 
можно будет на 10 дней вперед. 
Директор Гидрометцентра рас-
сказал, что создавать такие точ-
ные прогнозы позволит супер-
компьютер. Его установят в Ги-
дрометцентре в декабре, а испы-
тания начнутся в феврале-марте.

Менять колеса синоптики призвали всех жителей центральной полосы России.

Акцент

 Европейская часть страны 
оказалась в «мешке холода», 
который обеспечит 
ноябрьскую погоду 
на ближайшие пару недель

Следите за процессом на сайте 
rg.ru/sujet/5319
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МЕЖДУ ТЕМ

В Ботаническом саду Ставрополя на днях неожиданно расцвела сирень. Снимки 

этой аномалии тут же появились в Интернете. Кстати, чуть раньше в централь-

ном парке города зацвели каштаны, а в одном из дворов даже распустилась 

яблоня. 

Специалисты объясняют повторное цветение растений на юге России жарким и 

сухим августом. Октябрь в этом году тоже оказался очень теплым, на что сразу 

отреагировала сирень. Однако позднее цветение для растений может оказаться 

опасным. Как рассказал «РГ» эколог Григорий Пинчук, повторно цветут либо мо-

лодые деревья, либо уже больные. По его словам, в городе этому также способ-

ствует состояние грунта, патогенные факторы. В таких условиях деревья бы-

стро развиваются, но и живут недолго. Опасность для растений могут представ-

лять и резкие заморозки. По прогнозам синоптиков, в ближайшие недели в Став-

рополе столбик термометра не будет опускаться ниже нулевой отметки, так что 

цветам пока ничего не угрожает.

Ну и совсем нежданный погодный сюрприз в конце октября ждет Алтайский 

край. Регион окажется во власти южного циклона, и при этом температура воз-

духа на радость местным жителям значительно повысится (как ожидают синоп-

тики, столбик термометра может достигнуть 20 градусов). Впрочем, по словам 

метеорологов, возвращение тепла несколько омрачит усиление ветра. 

Подготовили Михаил Сухарев, Андрей Мельников

Трагедия на волне 91,2
Тогда сотрудник поли-
ции уточнил у нападав-
шего, что именно заста-

вило мужчину напасть на жен-
щину. «Два месяца она меня пре-
следовала. Каждую ночь, исполь-
зуя телепатический контакт, она 
изводила меня сексуально», — по-
яснил задержанный. 

Источник «РГ» в полиции убе-
жден, что задержанный явно 
страдает каким-то психическим 
расстройством. При этом вел 
себя на допросе он очень спокой-
но, не агрессивно. 

У нападавшего вчера был взят 
анализ крови для исследований 
на состояние наркотического и 
алкогольного опьянения. Кроме 
того, ему уже назначена ком-
плексная судебно-психиатриче-
ская экспертиза.

Расследовать преступление 
поручено Главному следственно-
му управлению СК РФ. Дело воз-
буждено по статье «Покушение 
на убийство». Подозреваемому 
грозит до 11 лет колонии. 

«48-летний задержанный поя-
снил, что при общении с потер-
певшей посредством телепатии у 
него развилась личная непри-
язнь к женщине, что и послужило 
мотивом преступления. Претен-
зий к профессиональной деятель-
ности Татьяны Фельгенгауэр он 
не высказывал», — рассказали в 
следствии.

«При задержании у Грица 
были изъяты израильские води-
тельские права. Со слов задер-
жанного, он родился в Абхазии, 
учился в Москве, имеет двойное 
гражданство, Израиля и Россий-
ской Федерации. В 2003 году уе-
хал в Израиль и вернулся в Рос-

сию лишь месяц назад, в Москве 
проживает у своего знакомого», 
— рассказали в СК РФ.

Ранее на радиостанции сооб-
щили, что преступник имел при 
себе подробный план помещений 
редакции радиостанции на ан-
глийском языке. Якобы это под-

тверждает подготовку к соверше-
нию преступления. 

«Гриц изготовил некий чер-
теж-схему, который в действи-
тельности не имеет никакого от-
ношения к реальному располо-
жению помещений в здании», — 

прокомментировали в СК РФ. 
Следствие будет ходатайство-
вать об аресте Бориса Грица. 

Акцент

 В правоохранительных орга-
нах считают, что задержанный 
явно страдает каким-то пси-
хическим расстройством

Задержанным по подозрению в покушении на убийство радиоведущей 
оказался 48-летний уроженец Грузии, проживающий в Израиле.

Татьяна Фельгенгауэр вела «прямые эфиры» на радиостанции «Эхо Москвы». После проведенной операции ее 
жизни ничего не угрожает. 
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У потерпевшего 
Патрика Вервеля 
не было претензий 
к наказанию и по-
следовавшей амни-
стии осужденных

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1465223 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Пострадавшая была доставлена в НИИ имени Склифосовского. Состо-
яние ее оценивалось вчера медиками как тяжелое.
В 16 часов 20 минут обозреватель «РГ» разговаривал с директором 
НИИ профессором Сергеем Петриковым. 
— У Татьяны колото-резаное ранение шеи, — сказал Сергей Петриков. — 
Сейчас она в операционной. Работает бригада наших хирургов. Пока 
еще не время прогнозов. Единственное, что могу сказать точно: до утра 
пациентка будет на искусственной вентиляции легких. 
— В СКЛИФе есть все, что требуется для спасения нашей коллеги?
— И даже больше, чем требуется, — заверил Сергей Петриков.

Подготовила Ирина Краснопольская
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НЕДВИЖИМОСТЬ

За четыре года 
в Москве 
снесли почти 
четыре тысячи 
самовольных 
построек

ПОД ФАНЕРУ 
НЕ ПОЙДЕТ

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ с 2014 года снесли 
почти четыре тысячи самоволь-
ных построек — начиная от не-
больших «фанерных» павильо-
нов и заканчивая многоэтажка-
ми с саунами и ресторанами. 
Очередная — пятая — волна сноса 
самостроя сейчас подходит к 
концу: вчера начали разбирать 
несколько объектов, хозяева ко-
торых не сделали этого сами. 

Напомню, пятый перечень 
объектов самостроя, подлежа-
щих сносу, столичные власти 
опубликовали 22 августа. У вла-
дельцев построек было ровно 
два месяца, чтобы или самостоя-
тельно снести их, или обратить-
ся за помощью в префектуры 
своих округов. Собственники 71 
из 78 объектов именно так и по-
ступили: 22 самостроя разобра-
ли сами, еще за 49 взялись пре-
фектуры. Преобладающая часть 
строений уже снесена, хотя на 
некоторых объектах работы за-
тянулись. Это касается, к приме-
ру, здания на Каширском шоссе 
— его площадь превышает 4,5 
тыс. кв. м, а потому и времени на 
снос нужно больше. Но и здесь 
рабочие обещают управиться до 
11 ноября. 

Никак не заявили о себе за 
два месяца владельцы только 
семи построек — их город вчера и 
начал сносить своими силами. 
Например, практически вплот-
ную прилегающее к Московско-
му дому книги на Новом Арбате 
строение, где раньше работало 
кафе тайской кухни. Заведение 

оттуда съехало, однако владелец 
за снос не взялся и помощи не 
попросил. Если бы он сделал это, 
то получил бы компенсацию: 
55,5 тыс. рублей за «квадрат», 
если объект демонтируется сво-
ими силами, и 51 тыс., если по-
мощь в сносе оказывают префек-
туры.

Главная претензия к само-
вольным постройкам у город-
ских властей — опасная близость 
к важным инженерным комму-
никациям — газовым, другим 
коммунальным сетям, а также 
подземным переходам, инфра-
структуре метро и т.д.

Строить в этих местах нельзя 
из соображений безопасности, 
однако преимущественно в 90-е 
годы там появились всевозмож-
ные киоски, быстровозводимые 
сборные павильоны и прочая 
«недвижимость». В некоторых 
случаях она со временем превра-
тилась во вполне капитальные 
здания размером со средний 
торговый центр. Разумеется,  
разрешительной документации 
на это не выдавалось, что не ме-
шало владельцам самостроя за-
рабатывать на нем огромные 
деньги за счет аренды. 

Как рассказал глава столич-
ной Госинспекции по контролю 
за использованием объектов не-
движимости Сергей Шогуров, 
сейчас в Москве на сносе неза-
конных построек работают боль-
ше 50 единиц техники. По его 
словам, пятая волна сноса отли-
чилась спокойной обстановкой 
без ажиотажа, большинство вла-
дельцев построек соглашались 
разобрать их сами или просили о 
помощи. 

На освобожденных землях, 
отметил Шогуров, нового стро-
ительства не будет — там прове-
дут благоустройство. Благодаря 
такому подходу город уже полу-
чил множество популярных 
мест отдыха, прежде занятых 
шашлычными, саунами, магази-
нами и прочими заведениями. К 
примеру, павильон станции ме-
тро «Чистые пруды» в центре 
столицы еще пару лет назад был 
с двух сторон закрыт торговы-
ми «шалманами». После их сно-
са вокруг павильона образова-
лась благоустроенная площадь, 
где теперь назначают свидания 
и встречи. 

Отсчет так называемых волн 
сноса самостроя в столице ведет-
ся с февраля прошлого года, ког-
да за ночь были демонтированы 
около сотни построек. Боролись 
с ними и раньше, но именно в 
прошлом году объекты начали 
сносить в массовом порядке. 

Вчера начали раз-
бирать несколько 
объектов, хозяева 
которых не сделали 
этого сами
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Как спасают 
от короеда белорусскую
часть знаменитой
Беловежской Пущи

Заглушите 
бензопилу

Дмитрий Умпирович, Минск

КТО для Беловежской Пущи больший враг — небольшой 
жук-короед, пожирающий леса гектарами, или глава поль-
ского минприроды Ян Шишко, решивший спасти местный 
лес от полчищ этих вредных насекомых хоть и грамотно, 
но радикально — вырубкой? Об этом вот уже который ме-
сяц спорят польские экологи. Активисты протестуют, а 
щепки все летят. Евроструктуры настаивают: бензопилы 
должны быть заглушены. Им в ответ: не будьте, дескать, 
предвзятыми, все — по закону, заповедную часть мы не тро-
гаем. 

 Оговоримся сразу, и для Беларуси короед — та еще на-
пасть. Сродни эпидемии, охватившей леса Брестской и Го-
мельской области. Шутка ли, по стране пришлось выру-
бить и сжечь 20 тысяч гектаров сосновых лесов. Для срав-
нения: аномальный прошлогодний июльский ураган прев-
ратил в бурелом «только» 13 тысяч гектаров, лесные же 
пожары два года назад сожгли 17 тысяч... 

Разговоры, стоит ли Белоруссии в Беловежской Пуще 
принимать для борьбы с короедом какие-то меры, не слиш-
ком-то и актуальны. Мне предлагают взглянуть на карту. 
Показывают: столь любимые короедом-типографом осла-
бленные ели (средний возраст которых составляет 120 
лет!) растут в белорусской части пущи преимущественно 
на заповедной территории, где за происходящими процес-
сами можно только наблюдать. От зараженных сосняков 
(их «любит» другой 
короед — вершин-
ный) — бог и вовсе ми-
ловал… Вспышки 
«болезни» здесь к 
тому же уже бывали. 
И не раз. В конце 60-
х, например, когда 
окрестные земли в 
угоду сельскому хо-
зяйству подвергли 
мелиорации. Или в 
начале 2000-х — по-
сле очередной засухи. Вот и корни нынешнего нашествия — 
аналогичные. Слишком редко шли прошлым и позапрош-
лым летом дожди… 

— Чтобы решить проблему с усыханием ельников, нуж-
но восстановить естественный гидрологический режим, — 
замечает главный лесничий Национального парка «Бело-
вежская пуща» Василий Филимонов. — То есть заболотить. 
Начали с осушенного болота Дикий Никор. Только короед 
в определенном количестве в любом случае есть и будет. 
Всегда проводим параллели с человеком: молодой орга-
низм с болезнями борется лучше, пожилой — хуже…

Съемку самых «показательных» участков леса, атако-
ванных короедом, осуществляет квадрокоптер. С высоты 
птичьего полета летом они напоминают желтые заплатки 
на зеленом одеяле. Впрочем, любопытная картина откро-
ется и с земли. Уничтоженные вредителем деревья ни с чем 
не перепутаешь. 

— Заповедную часть у нас разрезают туристические до-
рожки, сворачивать с которых строго запрещено, — вводит 
в курс дела Василий Филимонов. — Туризм в структуре на-
ших доходов занимает 43 процента, желающих полюбо-
ваться реликтовым лесом с каждым годом все больше и 
больше. Увеличению потока людей способствует и безви-
зовый режим — любой иностранный посетитель польской 
части пущи может, имея заказанный заранее специальный 
пропуск и перейдя через пограничный пункт пропуска 

«Беловежа-Переров», три дня находиться и на  территории 
Белоруссии. Покидать границы Национального парка при 
этом запрещается. Безопасность туристов для нас превы-
ше всего. Дело ли, если поврежденная короедом ель упадет 
на человека? В Польше, увы, подобный случай завершился 
трагически… Поэтому определенные санитарные рубки 
мы все же проводим. Только массовый характер они не но-
сят. «Приземляем» (причем стволы не вывозим, а оттаски-
ваем на обочину) исключительно те деревья, что растут 
вдоль дорог и в любой момент могут сломаться… 

Масштабы рубок лесники привыкли мерить в кубоме-
трах. Цифру называют вполне конкретную — под топор в 
этом году пошло около 17 тысяч «кубов» деревьев. «Сред-
няя ель — три «куба», но дерево дереву все же рознь — вот и 
считайте», — занимаемся вместе с учеными Беловежской 
Пущи профессиональной арифметикой. Спрашиваю пря-
мо: как, дескать, убедите, что за рубками больных дере-
вьев не скрывается массовая заготовка древесины? Мне в 
ответ: а кому такая нужна? Высохшее и испорченное вре-
дителем дерево сгодится разве что на дрова в печь. Если его 
пилить, оно попросту рассыплется в руках. 

— А вот для леса старый сухостой весьма полезен, — об-
ращает внимание старший научный сотрудник Нацио-
нального парка Дмитрий Бернацкий. — Мертвая древесина 
— это неотъемлемая и естественная черта Беловежской 
Пущи. 

— В конце августа на Беловежскую Пущу с польской сто-
роны внезапно налетел ураган, — вспоминает главный ле-
сничий Филимонов. — Буреломом за полчаса завалило до-
роги, заблокировало выезды, в том числе с поместья Деда 
Мороза… В заповедной части (а там пострадало 78 гекта-
ров) мы ничего не трогали — не имеем права. Но дороги и 
«обочины» вдоль них все же пришлось расчистить. Рубить 
остальное? Зачем? Нетронутый лес — это наше достояние, 
ради которого к нам и едут.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Швейцарии подросток 
с топором напал на прохожих

Ночь, магазин, топор
Евгений Шестаков

Н
ападение с применением 
холодного оружия совер-
шено в Европе. На этот 

раз — в Швейцарии. Семнадцати-
летний подросток, вооруженный 
топором, набросился на мест-
ных жителей, а затем скрылся на 
угнанной машине. Через какое 
то время преступник появился 
на автозаправке, где совершил 
новое нападение. Для его задер-
жания полиция применила ору-
жие. Причины, по которым выхо-
дец из Латвии напал на людей, 
остаются неясными — известно 
лишь то, что подросток жил с ма-
терью и отчимом.  Речь может 
идти о приверженности преступ-
ника как ультраправым взгля-
дам, так и радикальному исламу.  

События в швейцарской ком-
муне Флумс стали продолжени-
ем целой череды нападений, ко-

торые произошли в Европе за по-
следние несколько дней. На про-
шедших выходных в самом цен-
тре немецкого Мюнхена неиз-
вестный мужчина ранил ножом 
пять человек. Через некоторое 
время его после интенсивных по-
исков удалось задержать. Попав-
шая в СМИ информация о напа-
давшем крайне скудная. Поли-
ция утверждает, что тот якобы 
страдал манией преследования, 
и отправила подозреваемого в 
психиатрическую клинику. 
Вскоре после мюнхенских собы-
тий информагенства сообщили 
об аналогичном престплении со-
вершенном в Польше.  Все прои-
зошло в  крупном торговом цен-
тре, расположенном на юго-вос-
токе страны. Вооруженный но-
жом преступник нанес ранения 
девяти людям, одна из постра-
давших скончалась в больнице. 
Убийца, по словам свидетелей, 

«вел себя так, будто был в пол-
ном восторге». Полиция утвер-
ждает, что и этот злоумышлен-
ник страдал от психического за-
болевания, а произошедшее выз-
вано очередным обострением.

Во Франции нападения на по-
лицейских и простых людей с 
применением холодного оружия 
происходят регулярно. Послед-
ние случаи — в середине октября 
неизвестный атаковал с ножом 
полицейский патруль в Париже. 
Преступник был обезврежен: 
местные СМИ писали, что он 
имел отношение к террористи-
ческим группировкам. А первого 
октября на вокзале Марселя 
мужчина убил ножом двух жен-
щин. Прибывшие стражи поряд-
ка застрелили злоумышленника. 

Из других громких случаев 
напомню о совершенном в сере-
дине августа в центре финского 
города Турку нападении на жите-

лей. Две женщины погибли, во-
семь человек получили ранения. 
Преступником оказался чело-
век,  который, по сведениям по-
лиции, придерживался ради-
кальных взглядов. Как и в более 
позднем инциденте в Мюнхене, 
нападавший стремился убивать 
женщин. 

В заявлении госдепартамента 
США, обращенном к путешест-
вующим по Старому Свету аме-
риканским туристам, говорится 
о постоянной угрозе терактов на 
всей без исключения террито-
рии Европы. По сведениям внеш-
неполитического ведомства, 
речь идет о нападениях, которые 
трудно заранее выявить, с при-
менением холодного оружия и 
автомобилей. В документе гово-
рится, что террористы выбира-
ют для своих акций места массо-
вого скопления людей и туристи-
ческие достопримечательности.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Скандально
известный
бизнесмен
Уильям
Браудер лишен
американской
визы

ФИНАНСИСТУ 
УКАЗАЛИ
НА ДВЕРЬ

Андрей Васильев

ВЛАСТИ США приняли решение 
аннулировать визу скандально 
известному финансисту и инве-
стору Уильяму Браудеру. Об этом 
сообщил сам Браудер в Twitter.

«Да, это случилось в тот же 
день, когда русские направили в 
Интерпол пятый ордер на мой 
арест», — написал глава инвести-
ционного фонда Hermitage Capital 
Management. Браудеру, родивше-
муся в Чикаго и в свое время по-
лучившему британское подданст-
во, к тому же аннулировали ста-
тус участника программы, позво-
ляющей упрощенный въезд в 
США.

Напомним, что в 1995—2007 
годах Браудер являлся крупней-
шим иностранным инвестором в 
России. 11 июля 2013 года Твер-
ской суд заочно приговорил Брау-
дера к девяти годам заключения 
по делу о неуплате налогов на 
сумму более 522 млн рублей пу-
тем фальсификации налоговых 
деклараций и незаконного ис-
пользования льгот, предназна-
ченных для инвалидов. В этом же 
преступлении суд признал винов-
ным и покойного юриста фонда 
Сергея Магнитского.

Как сообщил ранее официаль-
ный представитель Генпрокура-
туры Александр Куренной, след-
ственными органами РФ ведется 
расследование ряда уголовных 
дел о незаконном приобретении в 
период с 1997 по 2005 год не ме-
нее 200 миллионов акций «Газ-
прома», преднамеренном бан-
кротстве ряда компаний и укло-
нении от уплаты налогов, к кото-
рым, возможно, причастен Брау-
дер.

В 2014 году финансист был 
объявлен в международный ро-
зыск. Кроме того, по требованию 
Федеральной налоговой службы 
за нанесенный ущерб экономике 
бизнесмен должен заплатить бо-
лее четырех миллиардов рублей.

КАЗУС 
Киевскому 
театру 
запретили 
выступать
на русском

ДОБРАЛИСЬ 
ДО КАРЕНИНОЙ

Петр Лихоманов 

В УКРАИНСКОМ областном цен-
тре Хмельницком местные власти 
отменили гастроли киевского теа-
тра-студии «Черный квадрат». 
Причина, как сообщили город-
ские СМИ, не оригинальная — 
представленные пьесы идут на 
русском языке. Театр-студия, из-
вестная в первую очередь малоб-
юджетными фривольными коме-
диями, намеревалась привезти в 
Хмельницкий собственную ин-
терпретацию «Анны Карениной». 
Однако незадолго до начала га-
стролей антрепренеры «Черного 
квадрата» сообщили, что дирек-
тор Хмельницкого областного те-
атра отказалась подписывать до-
говор аренды зала, объясняя это 
тем, что представления будут 
идти на русском языке. Поскольку 
театр им. Старицкого находится в 
коммунальной собственности и 
подчинен Хмельницкой област-
ной раде, отказ директора можно 
считать официальной позицией 
местных властей. Примечательно, 
что Анну Каренину в постановке 
должна была играть народная ар-
тистка Украины Ольга Сумская. 
Теперь она в своем «Фейсбуке» со-
крушается, что хмельницкие чи-
новники «попутали грешное с 
праведным». Забавно и то, что 
Сумская в числе других была со-
автором обращения украинских 
творцов к российским коллегам в 
марте 2014 года, в котором они 
пытались убедить, что никаких го-
нений на русский язык после по-
беды «евромайдана» на Украине 
не будет. Ранее в Днепропетровске 
из-за угроз националистов был от-
менен идущий на русском языке 
спектакль Леси Украинки «Лесная 
песня» в академическом театре 
драмы и комедии.

ШОК

Британский
МИД призвал
ООН отменить
понятие
«беременная
женщина»

ЗА ГРАНЬЮ 
АБСУРДА

Марина Алешина

БОРЬБА за политкорректность 
в современном мире порой пере-
ходит все грани абсурда. Внеш-
неполитическое ведомство Ве-
ликобритании официально 
обратилось в Организацию Объ-
единенных Наций с просьбой за-
менить понятие «беременная 
женщина» на формулировку 
«беременный человек» в офици-
альных документах. 

Как пишет «Таймс», речь идет 
о Международном пакте о гра-
жданских и политических пра-
вах. В нем есть положение, согла-
сно которому беременная жен-
щина должна находиться под за-
щитой, к ней не может быть при-
менена смертная казнь. 

Британское правительство 
просит расширить «устарев-
шее» понятие и включить в него 
трансгендеров, ведь они тоже 
рожают. На туманном Альбионе 
уже зафиксирован первый слу-
чай: недавно 21-летний Хайден 
Кросс выносил и произвел на 
свет дитя.  Вообще-то Хайден из-
начально был вовсе не Хайде-
ном, а Пегги, но потом захотел 
сменить пол и три года назад на-
чал гормональную терапию, в 
результате которой у него появи-
лась растительность на лице и 
погрубел голос.  

В новых документах его пол 
уже значился как мужской, но 
вдруг Кросс решил повременить 
с окончательной сменой пола, 
чтобы ... стать матерью.  В этой 
связи «Фокс ньюс» напоминает 
о том, что британский премьер 
Тереза Мэй активно лоббирует 
права трансгендеров и выступа-
ет за принятие закона, который 
позволит людям «самостоятель-
но определять» свой пол.

Референдум  Венето и Ломбардия требуют больше полномочий и денег

Рим не готов уступать

Нива Миракян

П
о итогам воскресных 
референдумов абсо-
лютное большинство 
жителей самых бога-
тых областей Италии 

— Венето и Ломбардии — высказа-
лись за расширение полномочий 
автономий.

В истории Итальянской Респу-
блики подобный всенародный 
опрос проводится впервые. Одна-
ко в отличие от Каталонии рефе-
рендумы в Ломбардии и Венето 
проходили на вполне законных 
основаниях. Согласно статье 116 
Конституции Италии, области 
могут запрашивать более широ-
кие полномочия у государства в 
дополнение к уже существую-
щим.

Оба референдума были кон-
сультативными и формально не 
должны повлечь за собой право-
вых последствий. Правда, согла-
сно все той же итальянской кон-
ституции, заручившись мощной 

поддержкой 15-миллионного на-
селения, губернаторы, принад-
лежащие к  оппозиционной 
«Лиге севера», получают право 
вступить в переговоры с цен-
тральными властями. При этом 
соглашение между государством 
и регионом должно одобрить аб-
солютное большинство в обеих 
палатах итальянского парламен-
та.

На кону расширение автоно-
мии по 23 различным вопросам, 
среди которых рынок труда, энер-
гетика, инфраструктура и гра-

жданская оборона, правосудие, 
образование и охрана окружаю-
щей среды и культурного насле-
дия, а также координация госу-
дарственного и налогового фи-
нансирования. Наиболее горячие 
дебаты ожидаются по последнему 
пункту, поскольку самые богатые 
области Италии Венето и Ломбар-
дия, на долю которых приходится 
треть от всего итальянского ВВП, 
намерены бороться за него до по-
бедного конца.

По мнению губернатора Вене-
то Луки Дзайи, жители Венето 

«хотят быть хозяевами в своем  
доме», поэтому область, устав-
шая кормить «бедный юг», рас-
считывает оставлять львиную 
долю заработанных денег в мест-
ном бюджете, чтобы раз и навсег-
да избавиться от навязанных из 
центра налогов.

«Этот референдум дал звуч-
ную пощечину не только Риму и 
правительству под управлением 
Джентилони, но всей централизо-
ванной системе, которая на про-
тяжении долгих лет эксплуатиро-
вала более трудолюбивые и рабо-
тящие регионы Италии, чьи жите-
ли платят больше всех налогов 
(50 миллиардов евро в год). Люди 
в этих двух регионах просто-на-
просто устали тянуть на своих 
плечах всю Италию», — рассказал 
«РГ» советник по международ-
ным делам партии «Лига севера» 
Джанлука Савоини.

В правительстве утверждают, 
что получение Венето и Ломбар-
дией специального статуса авто-
номии, которым на данный мо-

мент пользуются пять регионов 
Италии (Валле-д’Аоста, Сарди-
ния, Сицилия, Трентино Альто-
Адидже и Фриули-Венеция-Джу-
лия), не рассматривается. Для 
достижения этой цели необходи-
мо вносить поправки в конститу-
цию, а также добиваться одобре-
ния парламента (2/3 голосов), 
либо заручиться поддержкой на-
селения Италии на общенацио-
нальном референдуме.  Как отме-
чают местные наблюдатели, ито-
ги плебисцитов в Венето и Лом-
бардии могут спровоцировать 
цепную реакцию по всей терри-
тории страны от севера до юга. 
По их мнению, следующими за 
расширением полномочий могут 
обратиться Лигурия и Апулия.

Пожилой житель Милана пришел 
на избирательный участок, чтобы 
принять участие в референдуме.

В заповедной части Беловежской Пущи лесники ничего тро-
гать не имеют права. 

Полиция Швейцарии выясняет, что двигало подростком, устроившим резню сначала  на улице, а затем на заправке. 

Акцент

 Оба референдума были кон-
сультативными и формально 
не должны повлечь за собой 
правовых последствий 

Туризм в структуре 
доходов парка 
«Беловежская 
Пуща» занимает 
43 процента

Как это было — 
видеорепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1465094
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил: доказывать 
свою невиновность 
должна не жертва, 
а обидчик

Чужая кровь

Наталья Козлова

ДЛЯ ТЕХ граждан, которые столкнулись с врачебной 
ошибкой и пострадали из-за нее, может оказаться очень 
полезным одно из решений Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного суда РФ. Суд рассматривал 
жалобу гражданина, которому медики по ошибке поста-
вили страшный диагноз — СПИД. У человека из-за этого 
вся жизнь пошла под откос, но вину врачей в этом мест-
ные суды не разглядели.

Все началось с того, что некий гражданин попал 
в больницу с диагнозом «пневмония». У пациента, как 
и положено, взяли кровь на анализ, а после этого вдруг 
в спешном порядке выписали без объявления причин. 

Только из телефонного разговора с сотрудником 
местного «СПИД-центра» пациент узнал, что из больни-
цы его анализ крови был отправлен к ним, и в его крови 
они нашли «положительную реакцию на ВИЧ-инфек-
цию». А еще гражданину объявили, что теперь он — угро-
за для себя и окружающих. Поэтому сотрудники центра 
позвонили его жене и предупредили ее о болезни супру-
га. Жена была в шоке, а когда пришла в себя, то собрала 
вещи и уехала. 

Потрясенный 
мужчина, несмотря 
на то что еще не 
оправился от воспа-
ления легких, поехал 
в этот самый 
«СПИД-центр» и по-
требовал взять 
у него кровь на ана-
лиз повторно. Кровь 
взяли, и второй ана-
лиз никакой инфек-
ции в ней не обнару-
жил. Но даже нор-
мальный второй анализ не остановил рвение сотрудни-
ков центра. Они нашли адрес гражданина и приехали 
к нему домой, чтобы объяснить его отцу, чем болен его 
сын. Более того, разговор сотрудники «СПИД-центра» 
вели не за закрытыми дверями квартиры, а почему-то на 
лестничной клетке. То есть весь разговор стал достояни-
ем соседей. 

Гражданин обратился в суд с иском к медикам 
«СПИД-центра». Но , увы. В решении райсуда сказано, 
что представленными гражданином доказательствами 
«не установлена вина конкретных сотрудников меди-
цинских учреждений, некомпетентные и неправильные 
действия которых привели к постановке ошибочного ди-
агноза при проведении анализа крови».

Суд решил, что есть факт: в «СПИД-центре» непонят-
но как оказался контейнер с кровью действительно боль-
ного человека, но на этом контейнере почему-то стоит 
фамилия пострадавшего гражданина. По мнению район-
ного суда, этого факта недостаточно, чтобы возложить на 
медиков ответственность и компенсировать мужчине 
моральный вред. Апелляция такое решение коллег под-
держала. Тогда гражданин вынужден был обратиться 
в Верховный суд. Там дело изучили и сказали, что ниже-
стоящие суды разрешили спор неверно, а требования 
обиженного пациента законны.

Верховный суд подчеркнул: ошибочный диагноз был 
поставлен истцу не в результате «ложноположительного 
тестирования», а из-за того, что на исследование посту-
пил образец крови, который гражданину не принадле-
жал. Именно поэтому, подчеркнул высокий суд, факт при-
чинения гражданину нравственных страданий от сооб-
щения, что ему поставили страшный диагноз, очевиден.

Судебная коллегия по гражданским делам ВС напом-
нила: если человеку причинен моральный вред, то есть 
физические или нравственные страдания, которые нару-
шили его личные неимущественные права, или посягну-
ли на принадлежащие ему нематериальные блага, то это 
надо компенсировать рублем. Причем платить должен 
нарушитель — так сказано в 151-й статье Гражданского 
кодекса РФ.

В другой статье того же кодекса — 1064-й — сказано, 
что ответственность за причинение вреда возлагается 
на того, кто этот вред нанес, если последний не докажет, 
что его вины в случившемся нет.

Есть документы специального пленума Верховного 
суда (№ 1 от 26 января 2010 года) «О применении судами 
гражданского законодательства, регулирующего отно-
шения по обязательствам вследствие причинения вреда 
жизни или здоровью граждан». В постановлении этого 
пленума четко сказано: доказывать, что они не винова-
ты, должна не пострадавшая сторона, а сами ответчики, 
которые причинили гражданину неприятности. 

Апелляция пришла к выводу, что вина медиков боль-
ницы и «СПИД-центра» не доказана. Апелляция решила: 
доказать, что неправильные или некомпетентные дейст-
вия врачей привели к постановке ошибочного диагноза 
и нарушили нормы материального права должен истец, 
а не ответчики. Но по Гражданскому кодексу (статья 
1064) именно на ответчиков суд должен был возложить 
обязанность предоставить доказательства, что вины ме-
дицинских учреждений в трагедии гражданина нет. 
И именно они должны были в суде доказывать, что нет их 
вины в появлении на контейнере с зараженной кровью 
чужой фамилии.

Дело о неправильном диагнозе Верховный суд РФ ве-
лел пересмотреть.

АВТОМОБИЛИ Завтра страховщики получат рекомендации Центробанка о том,
что им делать без справки о ДТП 

Съемки не отменяются
Владимир Баршев

З
автра, 25 октября, Центро-
банк и представители стра-
ховых компаний обсудят, 

как они будут работать при новых 
условиях. Проблема в том, что 20 
октября вступил в силу новый ре-
гламент о работе ДПС.

Казалось бы, какое отношение 
он имеет к водителям? Однако 
у нас в стране лучше знать не толь-
ко свои права и обязанности, но 
также права и обязанности право-
применителей. На всякий случай. 

Согласно регламенту водитель 
больше не будет получать на руки 
справку о ДТП. А это обязатель-
ный документ, утвержденный 
правилами страхования, на осно-
вании которого водитель может 
претендовать на выплату. То есть 
недобросовестные страховщики 
могут воспользоваться тем, что их 
пострадавший не предоставил 
полный комплект документов, 
а значит, не получит выплат. Это 
условие прописано в законе об 
ОСАГО, а также в правилах обяза-
тельного страхования. Однако 
крупнейшие страховщики поспе-
шили заявить, что справку о ДТП 
они требовать не будут, но сроки 
рассмотрения спорных дел увели-
чатся. 

Дело в том, что в справке, как 
правило, было указано, кого счи-
тать виноватым, а кого потерпев-
шим. Сейчас процесс установле-
ния виновника усложнится. Но 
с такими условиями страховщи-
кам сталкиваться не впервой. Ведь 
зачастую они получают на руки 
информацию, в которой нет ни ви-
новника, ни пострадавшего. Для 
определения степени вины требо-
вались либо документы ГИБДД, 
либо решения суда. Поэтому в дан-
ной вновь сложившейся ситуации 
ничего нового не потребуется. 

Итак, в регламенте прописано, 
что сотрудники ГИБДД не имеют 
права задерживать водительские 
удостоверения, а также снимать 
регистрационные знаки. Этого 
они и так не могли делать уже не-
сколько лет. С тех пор, как из зако-
нодательства ушли нормы о за-
прещении регистрации со сняти-
ем регистрационных знаков, 
а также о задержании прав. Теперь 

в случае совершения нарушения, 
за которое предусмотрено лише-
ние права управления, водитель 
должен сам сдать права в подра-
зделение в течение трех суток по-
сле вступления в силу соответст-
вующего решения суда. 

С недавнего времени у сотруд-
ников ГИБДД появилась возмож-
ность проводить досмотр тран-
спортного средства, а также осви-
детельствование на состояние ал-
когольного опьянения без поня-
тых. Но только в том случае, если 
весь процесс фиксируется на ви-
део. Для этого автомобили ДПС 
оснащены видеорегистраторами, 
а самим инспекторам выданы но-
симые регистраторы. 

Но вполне может возникнуть 
ситуация, когда у инспектора нет 
носимого видеорегистратора, 
а предположительно нетрезвого 
водителя он остановил ночью на 
безлюдной дороге. Понятых мож-
но до утра дожидаться. Как быть 
в этой ситуации? 

Как пояснил начальник управ-
ления ДПС Главного управления 
по обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
Александр Быков, здесь инспек-
тор может снимать процессуаль-
ные действия хоть на свой мобиль-

ный телефон. В конечном итоге до-
пустимость такого доказательст-
ва будет оценивать суд. Именно 
суд установит, считать ли такое 
видео допустимым доказательст-
вом, а процедуру освидетельство-
вания проведенной без наруше-
ний. В конечном счете ведь суд 
принимает решение, лишать води-
теля прав или нет, а не сотрудник 
ГИБДД. 

Кстати, по поводу проверки 
на трезвость. В прежнем регла-
менте было прописано: в случае, 
если медосвидетельствование 
установило, что водитель трезв, 
сотрудники ГИБДД должны до-
ставить его до машины. Ведь на 
проведение всех этих мероприя-
тий водителя отстраняют от 
управления. В новом регламенте 

теперь прописано и требование 
вернуть водителя к машине, если 
освидетельствование на алко-
гольное опьянение, которое про-
водят сами инспекторы ДПС, 
дало отрицательный результат. 
Речь идет о тех случаях, когда 
у экипажа, остановившего подо-
зрительного водителя, не оказа-
лось алкометра. И поэтому води-
теля для проверки пришлось от-
везти на пост или в подразделе-
ние ГИБДД.

Также теперь фиксировать на-
рушения в автоматическом режи-
ме можно и в зоне действия вре-
менных знаков. Такое решение 
было принято неспроста. Дело 
в том, что количество аварий 
в зоне действия временных огра-
ничений с каждым годом увеличи-
вается на треть. 

При этом, по словам Быкова, 
забытые знаки не станут поводом 
для привлечения водителей к от-
ветственности. В ГИБДД известны 
сроки и проведения ремонтных 
работ, и введения ограничений. 
Если эти сроки прошли, а камера 
по-прежнему штрафует, то такие 
постановления даже рассматри-
ваться не будут. 

Теперь в регламенте прописа-
но, что документы сотруднику 
надо передавать не только без об-
ложек, но и без удерживающих 
устройств и зажимов. Это связано 
с тем, что в моду в последнее вре-
мя вошло крепить документы спе-
циальными устройствами, так 
чтобы инспектор не мог их унести. 
Между тем для оформления нару-
шения инспекторам необходимо 
именно передавать документы, 
а не представлять их. Может, у во-
дителя на руках цветной залами-
нированный ксерокс с документа, 
а не подлинник. 

Из регламента убрано много 
дублирующих норм, которые про-
писаны в других законах и прика-
зах. Например, подобная история 
произошла с нормой, которая за-
прещала инспекторам препятст-
вовать видеосъемке водителем 
процесса общения с инспектором. 
Но ведь это предусмотрено в зако-
не о полиции. 

Но даже пока эта норма была 
в регламенте, сотрудники ГИБДД 

ссылались на 24-ю статью Консти-
туции, которая запрещает публи-
ковать съемку частного лица без 
его согласия. Если инспектор вам 
такое заявляет, сразу можете 
спросить у него: на каких основа-
ниях он вас остановил? Если как 
частное лицо, то это один разго-
вор. А если как представитель ор-
гана власти, то тогда он уже не 
частное лицо, и все общение с ним 
может быть записано на видео. 

Проект Минюст подготовил новые правила регистрации брака

«Горько!» по минутам
Владислав Куликов 

М
инюст намерен со-
кратить на целую 
минуту время ре-
гистрации брака. 
А Единый портал 

госуслуг начнет принимать заяв-
ления о разводе.

Хронометраж свадебной це-
ремонии по минутам прописан 
в проекте административного ре-
гламента работы органов ЗАГСа, 
который ведомство вынесло на 
общественное обсуждение.

По новым правилам макси-
мальное время регистрации бра-
ка должно составлять не более 
70 минут. В том числе 5 минут на 
проставление штампа в паспорте.

Для сравнения: сегодня мак-
симальная продолжительность 
регистрации брака составляет 
71 минуту, в том числе 3 минуты 
на проставление штампа.

У каждого ЗАГСа должна быть 
бесплатная парковка, это прави-
ло остается неизменным. Но те-
перь сотрудники ЗАГСов пере-
станут требовать квитанции об 
уплате государственной пошли-
ны: эту информацию они смогут 
проверить самостоятельно в спе-
циальной базе.

Причиной разработки нового 
регламента стало большое собы-
тие, которое сейчас готовится: 
все базы данных ЗАГС будут объ-
единены. Впервые будет создан 
единый электронный реестр на-
селения, причем со всеми ключе-
выми биографическими данны-
ми каждого человека: когда ро-
дился, женился, праздновал ро-
ждение детей и т.п. Ведь все это 
записано в архивах ЗАГСов.

До сих пор базы данных соби-
рались отдельно в каждом регио-
не. Постепенно архивы перево-

дились в электронный вид, где-то 
эту работу начали раньше, где-то 
позже. Передовым регионом 
в этом направлении была Респу-
блика Татарстан. 

Однако недостатком системы 
оставалась разъединенность этих 
баз. В Хабаровском крае была своя 
база, в Амурской области — своя, 
и далее — везде по карте страны. 
Поэтому если человек, например, 
родился во Владивостоке, женил-
ся в Иркутске, а дети у него появи-
лись в Новосибирске, то собирать 
информацию при оформлении до-
кументов надо было по всем реги-
онам. Подчас, чтобы получить ду-
бликат свидетельства о рождении, 
надо было писать запрос чуть ли 
не на другой конец страны.

Но уже скоро начнет функци-
онировать Единый государствен-
ный реестр записей актов гра-
жданского состояния. Все элек-
тронные системы ЗАГСов за-
мкнутся в единую сеть.

«Удобство единой базы гра-
ждане достаточно быстро почув-
ствуют на себе, — говорит предсе-
датель Правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Упростится решение мно-
гих вопросов, связанных, напри-
мер, с получением дубликатов 
свидетельств и оформлением до-
кументов. Обязательно расши-
рится и предоставление государ-
ственных услуг в электронной 
форме». 

Уже сейчас подать заявление 
на регистрацию брака или раз-
вод можно даже через Интернет. 

«Норма, разрешающая пода-
вать заявления в ЗАГС в режиме 
онлайн, появилась в законе еще 
два года назад, — пояснил Влади-
мир Груздев. — Такой порядок 
значительно экономит время, 
а главное, упрощает процедуру 

подачи документов людям, кото-
рые собрались вступить в брак. 
Раньше, чтобы забронировать 
удобный день и час свадьбы, под-
час существовали сложности. 
Сейчас дату бракосочетания 
можно выбрать онлайн, и тут же 
подать юридически значимое за-
явление».

После этого любящим людям 
останется только прийти на 
свадьбу: на этой церемонии без 

личного присутствия, безуслов-
но, не обойтись.

А в новом регламенте пропи-
сано по минутам, сколько време-
ни должны занимать все проце-
дуры в ЗАГСе, в том числе реги-
страция брака. Важный момент: 
теперь гражданам придется быть 
внимательней. Если человек при-
дет на свою свадьбу с просрочен-
ным паспортом, свадьбы не бу-
дет. В 20 и 45 лет паспорта подле-

жат замене, на это отводится ров-
но месяц со дня рождения.

При подаче документов по 
старинке — на личном приеме — 
сотрудники ЗАГСа сами проверя-
ют, не будет ли просрочен па-
спорт в день церемонии. Если да, 
то предупреждают людей и дела-
ют специальную отметку в заяв-
лении. Теперь же, если заявление 
подается в электронном виде, па-
спорта будут проверяться уже 

непосредственно перед свадь-
бой. И если жених или невеста 
окажутся неосмотрительны, то 
уедут из ЗАГСа по-прежнему хо-
лостыми.

Дирижировать оркестром дорожного движения сотрудники ДПС будут 
 по-прежнему. С незначительными поправками.

Акцент

 Забытые временные знаки 
не станут поводом 
для привлечения водителей 
к ответственности

Акцент

 Если жених или невеста 
приедут на свадьбу 
с просроченными 
паспортами — 
их не зарегистрируют

А еще гражданину 
объявили, что теперь 
он — угроза для себя 
и окружающих. 
И позвонили 
его жене

В медицинских учреждениях случаются ошибки при поста-
новке диагноза. И за это надо им отвечать перед пациентами.

КОМПЕТЕНТНО 

Сергей Смирнов, 
редактор журнала «За рулем»,
юрист 

— Отсутствие прямого указания на возможность видеосъемки в новом админи-

стративном регламенте ДПС не означает, что водители не могут этого делать.

Вся деятельность ГИБДД строится исходя из принципа публичности и открыто-

сти. Об этом нам говорят и закон «О полиции», и ряд других законов, не связан-

ных напрямую с деятельностью правоохранительных органов. Ну и, конечно, 

такое право нам предоставляет Конституция.

Поэтому, если вы хотите вести видеозапись вашего общения с инспектором, 

нужно сказать ему об этом, напомнить о вашем праве вести съемку.

Главное, не мешать инспектору выполнять свою работу — оформлять аварию 

или составлять документы.

Просто так вам никто запрещать вести запись не будет. При этом важно пом-

нить, что при запрете инспектор обязан указать основание (закон, постановле-

ние, приказ, распоряжение), которое запрещает в конкретном случае снимать 

на видео.

Лев Воропаев, 
адвокат

— Закон об ОСАГО и правила страхования тесно связаны между собой. У них 

есть отсылочные нормы друг к другу. Поэтому то, что справку о ДТП ГИБДД 

больше не выдает, может стать поводом для отказа в выплате. 

Не принять документы у автовладельца не могут. Но могут отказать в выплате 

в связи с тем, что согласно правилам страхования представлен неполный ком-

плект документов, в частности отсутствует справка о ДТП.

Что делать автовладельцу, столкнувшемуся с таким отказом? Для начала необ-

ходимо произвести независимую оценку восстановительного ремонта. Полу-

чив такой документ, необходимо подать жалобу в страховую компанию. У ком-

пании есть на ответ 10 дней. Если автовладельцу подтвердили отказ или не от-

ветили на жалобу вообще, то это уже повод для направления в суд. В данном 

случае порядок не изменился. Не важно, на каком основании в выплате было 

отказано. Суды, как правило, в таких вопросах выносят решение в пользу по-

терпевшего.

Вячеслав Лысаков, 
первый зампред Комитета Госдумы
по государственному строительству и законодательству

— Документ приведен в соответствие с действующим законодательством. 

Но есть новеллы, которые вызывают вопросы. Например, временные знаки. 

Это кормушка классическая. Почему при этом не наказывать того, кто не 

убрал знак, но наказывать водителя, который, увидев хорошую дорогу, разо-

гнался?
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Влюбленные часов не наблюдают исключительно потому, что в регламенте все за них прописано.
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О регламенте получения 
документов в ЗАГСе
читайте в «Юридической 
консультации» на сайте «РГ»
https://pravo.rg.ru/rubrics/
question/2073/
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Из первых уст Георгий Полтавченко: До конца 2017 года в Северной столице будет открыто почти 20 новых 
 производств

Инвестиции — 
это наш второй бюджет
Анжелика Гурская

В 
Петербурге в четверг 
открывается II Инвести-
ционный форум, на ко-
тором представители 
власти, бизнеса, бан-

ковских структур и ведущие эк-
сперты будут обсуждать перспек-
тивы развития Северной столицы.

Готовы ли сегодня инвесторы 
вкладывать деньги в наукоемкие 
и высокотехнологичные отра-
сли? Получат ли особую поддер-
жку Смольного крупные инфра-
структурные разработки? Уси-
лится ли работа по снижению ад-
министративных барьеров? 

В преддверии форума корре-
спондент «РГ» поговорил с гу-
бернатором Санкт-Петербурга 
Георгием Полтавченко об ожида-
ниях власти и ее готовности к ди-
алогу с бизнесом и обществом.

Георгий Сергеевич, объем пря-
мых иностранных инвестиций в 
Петербург в этом году уже вырос 
на 3,5 процента и превысил пол-
тора миллиарда долларов. Но да-
вайте поговорим не о позитив-
ной динамике, которая не может 
не радовать, а о схеме концесси-
онных соглашений с инвестора-
ми, которая вызывает множест-
во споров. Самый яркий при-
мер — платная автомагистраль 
ЗСД (Западный скоростной диа-
метр. — Ред.). В этом году концес-
сионер уже получил от города 
пять миллиардов рублей — тако-
ва сумма выплат недостающих 
доходов, в следующем году город 
заплатит еще не менее четырех 
миллиардов. Некоторые полити-
ки называют это уводом денег из 
бюджета и предлагают вовсе не 
платить концессионерам. Како-
ва ваша позиция? 
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Давайте на-
чнем с того, что Западный ско-
ростной диаметр — это уникаль-
ный транспортный проект меж-
дународного масштаба, первый и 
крупнейший в стране проект, ре-
ализованный по схеме государст-
венно-частного партнерства. 
Подчеркиваю — реализованный, 
а не оставшийся на бумаге. И, 
кстати, получивший множество 
наград, как лучший проект ГЧП, 
в том числе — российских.

Но самое главное, что у Петер-
бурга сегодня есть высокоско-
ростная и технологически совер-
шенная автотрасса, которая стала 
нашей новой достопримечатель-
ностью. Осуществилась мечта 
многих петербуржцев: сегодня го-
род можно пересечь с севера на юг 
за 20 минут. Кроме того, благода-
ря ЗСД из центра города, который 
находится под охраной ЮНЕСКО, 
выведен значительный поток ав-
тотранспорта, в том числе грузо-
вого. Улучшилась экологическая 
обстановка. А ведь этой дороги се-
годня могло бы и не быть.

Строительство ЗСД начина-
лось в 2005 году совсем в других 
условиях. А потом наступил кри-
зис 2008 года. И только благодаря 
политической воле президента 
России был достроен Южный и 
построен Северный участок. 
Оставался самый сложный — Цен-
тральный, почти весь — на искус-
ственных опорах через дельту 
Невы. Если сейчас меня вернуть в 
2012 год, я бы еще раз подписал 
документы по Соглашению о со-
здании и эксплуатации ЗСД на ос-
нове ГЧП. Потому что при общей 
стоимости 122 миллиарда рублей 
обязательства Санкт-Петербурга 
составили всего 16,9 миллиарда. 
В финансировании Центрального 
участка принимал участие и фе-
деральный бюджет. Но основные 
вложения, а также риски по реа-
лизации проекта взял на себя 
консорциум инвесторов, в том 
числе и иностранных. И несмотря 
на все сложности, которые насту-
пили в 2013—2014 годах, за три 
года работу завершил. А если бы 
это была бюджетная стройка…

…то строили бы до сих пор?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Наверное, лет 
семь-восемь. Естественно, согла-

шением были предусмотрены 
обязательства города по компен-
сации частному инвестору недо-
полученной прибыли от эксплуа-
тации магистрали. И мы их вы-
полняем. Но мы платим эти день-
ги сейчас, уже имея готовую от-
личную дорогу. Причем поток ав-
томобилей по ЗСД растет, при-
быль увеличивается, а сумма 
компенсаций автоматически бу-
дет уменьшаться. Но сейчас не 
платить нельзя. Во-первых, это, 
мягко говоря, неприлично. А, во-
вторых, деловая репутация горо-
да — важнейшее условие привле-
чения новых инвестиций.

Возможно, город рассмотрит 
иные, непрямые, механизмы 
компенсации? 
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Уже рассма-
тривает. Один из вариантов сни-
жения прямых выплат — передача 
прилегающих к ЗСД участков зем-

ли для ведения экономической де-
ятельности. Этот вопрос сейчас в 
стадии проработки, поэтому пока 
мы о нем широко не говорим. А 
критики… они всегда были, есть и 
будут. Посоветовал бы им иногда 
еще и здравый смысл включать.

Три с половиной года назад была 
принята Стратегия экономиче-
ского и социального развития 
Санкт-Петербурга до 2030 года. 
С тех пор экономическая ситуа-
ция в стране и мире существенно 
изменилась. Насколько серьезно 
в связи с этим пришлось скор-
ректировать приоритеты, содер-
жащиеся в Стратегии-2030? 
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Приоритеты 
мы не меняли. Стратегия — она на 
то и стратегия, что имеет длинный 
горизонт и четко обозначает ос-
новные направления. Их у нас че-
тыре — развитие человеческого ка-
питала (имеется в виду улучшение 
систем здравоохранения, образо-
вания, культуры, физкультуры и 
спорта, социальной поддержки и 
обслуживания населения), повы-

шение качества городской среды 
(то есть решение транспортных, 
жилищных проблем, развитие 
территорий и инфраструктуры), 
обеспечение устойчивого эконо-
мического роста с упором на эко-
номику знаний и высокие техно-
логии, и обеспечение эффектив-
ности управления и развитие гра-
жданского общества. В качестве 
механизма реализации мы разра-
ботали 17 городских государст-
венных программ и определили 
для каждой соответствующие ин-
дикаторы. В них, конечно, вносят-
ся определенные коррективы.

К примеру, по обеспечению за-
нятости населения, задача на 2017 
год была снизить уровень безра-
ботицы до 2,3 процента, а вышло 
— 1,6 процента. По программе 
ЖКХ планировали до 46 процен-
тов снизить износ коммунальных 
сетей. Здесь мы, к сожалению, от-
стаем. Хотя и серьезно вкладыва-

емся в реконструкцию котельных, 
тепловых станций, создания но-
вых энергетических мощностей. 
Но темпы замены магистральных 
и квартальных сетей пока недо-
статочны. Думаю, это временная 
ситуация, связанная с экономиче-
скими и бюджетными реалиями 
последних лет. Но, как и у всей 
страны, самое тяжелое время уже 
позади. В целом по петербургской 
стратегии мы ждем федерального 
социально-экономического про-
гноза на период до 2035 года, что-
бы актуализировать стратегию и 
уже тогда внести ее на рассмотре-
ние Законодательного собрания.

Наивный вопрос — а вы задумы-
вались о Стратегии-2100 или 
даже 2200? Ведь, строя город на 
Неве, Петр I именно с таким раз-
машистым шагом его и планиро-
вал... 
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Вы правы аб-
солютно, любой руководитель 
должен заглядывать не только в 
обозримое, но и в отдаленное бу-
дущее. Есть люди, которые сегод-
няшним днем живут, счастливые 
наверняка. Но эта роскошь не для 
губернатора Санкт-Петербурга. 
Наш город всегда должен иметь 
перспективу, достойную его ве-
ликой истории. Поэтому на осно-
ве нашей Стратегии-2030 мы 
сейчас разрабатываем новый Ге-
неральный план развития Петер-
бурга. Он охватит перспективу 
развития Северной столицы в 
XXI веке с учетом всех последних 
тенденций от наработок в сфере 
«Умного города» до развития но-
вых технологий на так называе-
мых «Фабриках будущего».

Недавно Петербург стал лауреа-
том международной премии 

World Travel Awards, имеющей 
репутацию «туристического Ос-
кара», как лучшее городское на-
правление Европы.
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Да, третий год 
подряд.

То есть с туристическими рей-
тингами у города все в порядке, 
чего не скажешь о рейтингах ин-
вестиционной привлекательно-
сти или экономического положе-
ния. Например, в рейтинге АСИ 
за 2015 год Петербург был на 
22-й строчке, за 2016 год — на 17-
й. Почему здесь у второй столи-
цы России столь скромный темп 
продвижения?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Главное — что 
мы поступательно движемся в 
нужном направлении. Не забы-
вайте, в первом рейтинге АСИ Пе-
тербург был среди аутсайдеров.

Трудно поспорить — динамика 
позитивная.
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Но соглашусь, 
своего места в десятке лидеров 
Петербург все-таки заслуживает, 
и такую задачу мы перед собой 
ставим. Особенность рейтинга 
АСИ состоит в том, что он харак-
теризует, скорее, не то, как реги-
он умеет привлекать инвести-
ции, а скорость реализации про-
ектов и применение передовых 
практик работы с бизнесом. 

У нашего же города есть целый 
ряд особенностей, присущих 
только ему и не позволяющих 
брать и механически внедрять у 
себя даже самые лучшие ноу-хау. 
У нас ведь самая большая в Евро-
пе охраняемая историческая 
часть, что накладывает опреде-
ленные ограничения на создание 
инженерной инфраструктуры. 
Но даже при столь жестких огра-
ничениях нам удается повысить, 
например, доступность энерге-
тической системы для бизнеса. В 
прошлом году наша система тех-
нологического присоединения к 
электросетям была признана 
лучшей практикой в России. 

Привлекать инвестиции Пе-
тербург умеет. Возьмите первую 
двадцатку рейтинга АСИ, и по-
смотрите динамику — кто сколько 
за прошлый год привлек инвести-
ций, не считая бюджетных. У Пе-
тербурга будет прибавка 31 про-
цент, лучше нас по этому показа-
телю — только Тюменская об-
ласть. Причем у нас все эти инве-
стиции можно, что называется, 
«увидеть и пощупать». До конца 
2017 года мы откроем почти 20 
новых производств. Фармацевти-
ка, металлообработка, пищевая 
промышленность, парфюмерия… 
Такого в нашем городе вообще не 
было со времен Советского Сою-
за. И это все, главным образом, 
частные капиталовложения.

Санкт-Петербург третий год 
подряд строит больше трех мил-
лионов квадратных метров жи-
лья. Это мощный показатель. У 
нас растут автомобильный и фар-
мацевтический кластеры. В Пуш-
кине скоро будет запущен первый 
в России и, подчеркиваю, единст-
венный полный цикл производст-
ва инсулина — от субстанции до 
конечного продукта. Предприя-
тие уже построено, идет сложный 
процесс наладки оборудования, 
со следующего года начнется вы-

пуск продукта. Мощность такая, 
что можно будет закрыть не толь-
ко потребности Российской Феде-
рации в инсулине, но еще и в дру-
гие страны его поставлять. 

За прошлый год мы привлекли 
в основной капитал предприятий 
582 миллиарда рублей. Это на 12 с 
лишним процентов больше, чем 
годом ранее, и сравнимо с доход-
ной частью городского бюджета. 
Получается, мы фактически вто-
рой бюджет привлекли через ин-
вестиции. И сейчас в текущих це-
нах идем примерно по тому же 
графику.  

Значит ли это, что у инвестора 
нет никаких проблем?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Есть конечно. 
Мы инвестора любим, лелеем, но 
не можем позволить делать в Пе-
тербурге все, что ему заблагорас-
судится. Например, есть инвесто-
ры, всерьез предлагающие чуть ли 
не на Дворцовой набережной по-
ставить супермегаделовой центр 
из стекла и бетона. Мол, «весь мир 
у нас в руках, поэтому мы не хо-
тим строить где-нибудь в районе 
Колтушей, а хотим — на стрелке 
Васильевского острова». Может, в 
других городах и странах это до-
пустимо. Вот пусть у себя и строят. 
А мы слишком любим свой город, 
чтобы на такое соглашаться. 

И еще немного про рейтинги, на 
этот раз про экологические. В 
экологическом рейтинге по ито-
гам лета 2017 года Петербург за-
нял четвертое место. А Ленин-
градская область — 79-е. Во мно-
гом это объясняется тем, что 
весь свой мусор Петербург везет 
в Ленинградскую область. Не се-
крет, что даже в «зеленой пап-
ке», полученной вами от прези-
дента, был вопрос про полигон 
отходов «Новоселки». Как, по ва-
шему мнению город должен ре-
шать проблему с отходами?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Про полигон 
«Новоселки» мы еще весной объ-
явили, что будем его закрывать. 
Слишком много жалоб со сторо-
ны петербуржцев. И кстати, ре-
шение о закрытии мы приняли 
еще до того, как вопрос оказался 
в «зеленой папке». Город прекра-
тил приемку на этот полигон лю-
бого мусора, кроме строительно-
го, началась рекультивация. Сей-
час идет работа по выравнива-
нию так называемого террикона, 
уже отсыпали склоны, засеяли их 
травой, высадим деревья, чтобы 
отрезать свалку от жилых квар-
талов зеленым щитом. После это-
го на полигоне проложим поряд-
ка 20 километров труб для дега-
зации и поставим станцию по 
утилизации этого газа. 

Мусор по договоренности с 
Ленинградской областью сейчас 
вывозится на девять лицензиро-
ванных полигонов. А в рамках со-
глашения о совместной градо-
строительной деятельности го-
рода и области договорились, что 
до 2025 года построим две пло-
щадки по переработке отходов. 
Плюс ведем переговоры с инве-
сторами по строительству на тер-
ритории города мусороперера-
батывающих заводов. Причем 
рассматриваем в первую очередь 
предложения, связанные с пол-
ным циклом переработки, кото-

рый не предусматривает сжига-
ния мусора. 

Кстати, со следующего года у 
нас в соответствии с действую-
щим законом будет единый реги-
ональный оператор, который бу-
дет заниматься координацией 
всей работы по утилизации мусо-
ра. Конкурс еще не проводили, но 
думаю, желающих будет много.

Вернемся к «зеленой папке», ко-
торую вы получили на августов-
ской встрече с президентом. На-
сколько известно, в Смольном 
уже прошло совещание по ито-
гам рассмотрения жалоб петер-
буржцев. Какие выводы для себя 
сделала городская власть?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Первым делом 
я поручил коллегам внимательно 
изучить, обращался ли человек по 
этому вопросу к нам, как в городе 
его вопрос решали, и если не ре-
шили, то почему. Выяснили, что из 
49 заявителей подавляющее боль-
шинство людей к нам просто не 
обращались. Они пошли сразу к 
президенту — что вполне объясни-
мо, учитывая высокий уровень до-
верия к первому лицу государства. 
Но ведь это неправильно, когда 
люди с любой своей проблемой, 
вплоть до установки счетчика на 
воду, идут сразу к президенту. 

Поэтому первое, над чем нам 
придется поработать — чтобы пе-
тербуржцы искали справедливо-
сти и находили ее не только у пре-
зидента, а на уровне города, рай-
она, муниципалитета. 

Во-вторых, мы систематизи-
ровали жалобы по темам. Оказа-
лось, больше всего петербуржцев 
волнуют вопросы ЖКХ, жилья, 
здравоохранения. Обобщив ин-
формацию, полученную в ходе 
отработки обращений, мы выш-
ли на несколько системных выво-
дов. Например — приняли реше-
ние пересмотреть порядок ре-
монта фасадов многоквартирных 
домов дореволюционной по-
стройки. Не всех, конечно, а со 
скульптурой и лепниной. По за-
кону сегодня это делает Фонд ка-
питального ремонта. Ну а там, из-
вините, рабочие порой просто не 
знают таких слов, как «атланты» 
или «кариатиды». С учетом сей-
час готовим отдельную подпрог-
рамму в госпрограмме по культу-
ре. Будем передавать ремонт та-

ких фасадов Комитету по госу-
дарственному контролю, исполь-
зованию и охране памятников 
истории и культуры. У него есть 
специализированные организа-
ции, имеющие необходимые 
опыт и квалификацию для ре-
ставрации такого рода объектов. 

Какие еще вопросы были в «зеле-
ной папке»?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Касающиеся 
приобретения лекарственных 
препаратов для льготных катего-
рий петербуржцев, включая 
сложные заболевания, когда не-
обходимо лекарство, не включен-
ное ни в федеральный, ни регио-
нальный перечень Территориаль-
ной программы государственных 
гарантий. Как следствие, в проек-
те бюджета Санкт-Петербурга на 
2018 год увеличены ассигнова-
ния на закупку жизненно необхо-
димых лекарств для льготников. 

Еще были вопросы по ренова-
ции, которую некоторые в городе 
воспринимают, как уплотнитель-
ную застройку. Конечно, если на 
м е с т е  х р у щ е в к и  с т р о и т с я 
25-этажный дом, плотность насе-
ления возрастает. Но, по большо-
му счету, это неизбежный для всех 
мировых мегаполисов процесс. А 
вообще, если подытожить, то чест-
но скажу: когда получаешь такую 
папку, хочется отхлестать некото-
рых нерадивых коллег. Начинаешь 
разбираться — а закон, оказывает-
ся, не нарушен. И в реальности — 
некого наказывать. Даже по тем 
немногим обращениям, что у нас 
раньше «засветились», работа 
шла в плановом режиме. Возмож-
но небыстрая, что раздражает лю-
дей. Но ни одного случая равноду-
шия, игнорирования или «ничего-
неделания» не было.

Сейчас вся страна обсуждает ре-
новацию в Москве — кто-то с за-
вистью, кто-то со скепсисом. В 
Петербурге программа ренова-
ции хрущевок действует с 2008 
года и, к сожалению, без ощути-
мых успехов. С чем это связано, и 
по какому пути, по вашему мне-
нию, должен пойти Петербург?

ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Вы правы, пе-
тербургская программа реально 
буксует, и тому есть много объя-
снений. Кстати, Москва — молод-
цы, не стали наступать на наши 
грабли. Петербург ведь планиро-
вал расселять людей не как в Мо-
скве — в границах района. У нас 
это планировалось делать сугубо 
в границах квартала предполага-
емой реновации. Причем — с обя-
зательного согласия всех собст-
венников дома. И получилось, что 
Петербургу строить-то негде, нет 
стартовых пятен, если только не 
спиливать зеленые насаждения 
общего пользования, которые мы 
защищаем вместе с людьми. 

По итогам изучения «зеленой 
папки» я попросил проработать 
вопрос вовлечения в нашу про-
грамму реновацию земель «про-
мышленного пояса». Мы как раз 
начинаем его освоение, а к нему 
чаще всего и примыкает «пояс 
хрущевок». Можно попробовать 
вместе с инвесторами использо-
вать этот резерв. 10 лет назад его у 
города еще не было. 

Плюс в Петербурге требует ре-
шения проблема «последнего 
жильца», когда для расселения не-
обходимо 100-процентное согла-
сие всех жителей. Сейчас у нас в 
городе идет обсуждение возмож-
ных вариантов поправок в город-
ской закон о реновации с участи-
ем инвесторов, депутатов Законо-
дательного собрания, экспертов и 
самих граждан. Надеюсь, что там 

будут выработаны предложения 
по справедливому для Петербурга 
соотношению согласных и несо-
гласных. В Москве это 2/3, у нас 
может быть 70 на 30, или 80 на 20. 
Главное, чтобы потом у отдельных 
недобросовестных людей не было 
возможности мешать всем осталь-
ным делать хорошее дело.   

Недавняя публикация «Россий-
ской газеты» о готовящемся про-
екте постановления петербург-
ского правительства, касающего-
ся запрета на размещение неста-
ционарных торговых объектов 
ближе 100 метров от станций ме-
тро, вызвала большой резонанс. 
Издатели, распространители 
прессы, да и мы, газетчики, сочли, 
что такое решение может грозить 
крахом целой отрасли. Как в итоге 
намерен поступить Смольный?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Петербург — 
читающий город, и должен таким 
и остаться. Принципиальное ре-
шение уже принято, соответству-
ющее поручение дано на заседа-
нии правительства. Так можете и 
написать. Я поставил задачу со-
хранить в 100-метровой зоне га-
зетные киоски, цветочные па-
вильоны и театральные кассы. 
Вот эти три вида торговых объек-
тов мы оставим, а пирожки с ша-
урмой будем убирать. 

Петербург и Москву сравнивают 
очень часто, и сравнение (с уче-
том глобальных масштабов по-
следних московских проектов) 
далеко не всегда в пользу куль-
турной столицы. Достаточно 
вспомнить создание парка «Заря-
дье», реконструкцию Парка Горь-
кого или революционные изме-
нения в транспортной системе. 
Ожидается ли у нас какой-нибудь 
проект подобного масштаба?
ГЕОРГИЙ ПОЛТАВЧЕНКО: Не люблю хва-
статься, но нам тоже есть что 
предъявить. Один ЗСД чего стоит. 
Ну да, в Москве «Зарядье», а у нас 
— Новая Голландия. И, заметьте, на 
частные деньги. Тут тоже важна 
специфика нашего города. Петер-
буржцы — люди достаточно кон-
сервативные, и вряд ли оценят, 

если мы, желая похвастаться, на 
территории старинных парков на-
чнем модные эксперименты. Поэ-
тому, когда мы ремонтировали, 
например, Лопухинский сад или 
Куракину дачу, то восстановили 
все в первозданном виде. Сейчас 
такая же работа идет в Летнем 
саду Кронштадта, это один из ста-
рейших наших парков. Мы там 
грот восстановим исторический. В 
прошлом году впервые за 12 лет 
заложили три новых парка, в том 
числе и в спальных районах.

Кроме того, давнюю градостро-
ительную традицию — зеленый 
ландшафт на берегах Невы — под-
держит парк вокруг нового Музея 
Блокады. Фактически он образует 
единый парковый массив с Таври-
ческим садом. Сам же Музей в пол-
ной мере должен отразить одну из 
главных трагических — и, вместе с 
тем, героических страниц в исто-
рии нашего города. А поскольку все 
вехи истории Петербурга, от 
Петропавловки и Сенатской пло-
щади до крейсера «Аврора», распо-
ложены вдоль Невы, я предложил 
разместить новый музей на Смоль-
ной набережной. Честно скажу — за 
время моей работы губернатором 
инвесторы много раз предлагали 
построить там элитный жилой 
комплекс, когда «пятно» освобо-
дит «Водоканал». Но я исходил из 
того, что последнее свободное ме-
сто на берегу Невы должно слу-
жить всем петербуржцам и всему 
Петербургу. Теперь так и будет.

За прошлый год удалось привлечь в основной капитал предприятий региона 582 миллиарда рублей.

Георгий Полтавченко (слева): 
Благодаря ЗСД город сегодня 
можно пересечь с севера на юг за 
20 минут.

Акцент

 У города есть высокоскорост-
ная и технологически совер-
шенная автотрасса, которая 
стала новой достопримеча-
тельностью

Акцент

 В Петербурге все инвестиции 
можно «увидеть и пощупать»
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Драгметалл Китайцам разрешили добывать в России «трудное» золото

Ключевой рудник
Сергей Куликов 

Р
оссийское правительст-
во одобрило проект со-
глашения с властями Ки-
тая о разработке Клю-
чевского золоторудного 

месторождения в Забайкалье.
Планируется, что контроль над 

ним перейдет корпорации China 
National Gold Group (CNGG). Как 
отмечают наши золотопромыш-
ленники, этот проект может стать 
первым, когда китайцам открыва-
ют возможность разработки до-
вольно крупного месторождения 
золота в России.  

По соглашению, CNGG должна 
будет приобрести не менее 60 и не 
более 70 процентов голосующих 
акций акционерного общества 
«Рудник «Западная — Ключи». 
Впрочем, в документе прописано 
условие — производство драгоцен-
ных металлов из полученного сы-
рья должно вестись на территории 
России.

 Для этого будет создано около 
тысячи новых рабочих мест на 
основном производстве и при-

мерно две тысячи — в смежных 
отраслях.

О сумме сделки сторонам еще 
предстоит договориться, но отме-
тим, что речь идет о довольно 
крупном месторождении, по-
скольку его подтвержденные за-
пасы составляют около 75 тонн, не 
считая тех, что еще могут там ока-
заться в процессе дальнейшей гео-
логоразведки и разработки. При 
этом объем производства может 
достигать около 6,5 тонны золота 
ежегодно. 

Между тем китайцы — уже не 
первые иностранцы, которых за-
интересовали наши подземные 

кладовые. То же Ключевское ме-
сторождение десять лет безуспеш-
но пыталась разрабатывать ин-
дийская корпорация SUN Group.  

Проблема в том, что на нем, как 
и на многих других месторожде-
ниях Могочинского района Забай-
калья — так называемые «упор-
ные» сульфидные руды, которые 
сложно или зачастую невозможно 
рентабельно перерабатывать тра-
диционными методами, пояснил 
«Российской газете» глава Союза 

золотопромышленников России 
Сергей Кашуба.

«Если бы было выгодно и 
просто разрабатывать Ключев-
ское месторождение, то раньше 
бы уже кто-то это сделал, — поя-
снил он. — У индийской SUN Group 
решить этот вопрос с пользой для 
себя так и не получилось, несмо-
тря на привлечение команд горня-
ков и управленцев из Австралии и 
ЮАР».

Между тем Китай внутри своей 
территории из таких концентра-
тов золото успешно получает. До-
статочно сказать что он — мировой 
лидер. По итогам прошлого года 
добыча золота в КНР составила 
453 тонны, плюс к этому 80 тонн 
драгоценного металла было пере-
работано из концентратов, до-
ставленных из разных стран мира.  

Впрочем, говорить о том, что в 
России подобных технологий нет, 
нельзя. Так что об ущемлении на-
циональной гордости речи не идет. 

«Просто мы к «упорным» ру-

дам стали подбираться только 
сейчас, тогда как китайцы присту-
пили к их освоению еще десять лет 
назад, — продолжил Сергей Кашу-
ба. — Поэтому мы пока вывозим 
такие концентраты на переработ-
ку за рубеж». 

И в прошлом году Россия эк-
спортировала 8,8 тонны золота в 
концентратах, что почти на 40 
процентов больше по сравнению с 
2015 годом.

При этом Союз золотопро-
мышленников появление ино-
странных инвесторов только при-
ветствует. «Надо признать, что 
район месторождения находится в 
депрессивном регионе — добычи 
нет, а потому нет ни зарплаты для 
местных жителей, ни налогов для 
бюджета, — отмечают отечествен-
ные золотопромышленники. — Так 
что в любом случае, для России эта 
сделка не будет проигрышной». 
Тем более что приходит не просто 
финансовый, а профессиональный 
и стратегический инвестор.   

Часть российского золота в ближайшие годы может покрыться китайскими иероглифами.

Акцент

 Китайцам поставили условие. 
Для работы на руднике 
привлечь местных жителей: 
более трех тысяч человек
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Акционерное общество «Агентство ипотечно-
го жилищного кредитования» в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол от 
20.10.2017 № 6/30) сообщает о проведении аук-
циона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка площадью 
37 475 кв. метров, расположенного по адресу: ме-
стоположение установлено относительно ориен-
тира, расположенного в границах участка. Почто-
вый адрес ориентира: Краснодарский край, 
г. Краснодар, Карасунский внутригородской 
округ, между улицами Радистов, Сормовской, 
Звездной и пр. 1-м Заречным (кадастровый но-
мер: 23:43:0406048:1), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), от-
крытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соот-
ветствии с решением Правительственной комис-
сии по развитию иного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участ-
ков, находящихся в собственности Российской 
Федерации (протокол от 02.03.2017 № 3), в соот-
ветствии с которым Участок передан АО «АИЖК» 
для целей совершения юридических и иных дей-
ствий, в том числе сделок в качестве агента Рос-
сийской Федерации, в соответствии с частью 1 
статьи 12.1 Федерального закона от 24.07.2008  
№ 161-ФЗ.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка установлена по ито-

гам обязательной оценки для установления его 
рыночной стоимости в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации об оценочной 
деятельности и составляет 62 300 000 (шестьдесят 
два миллиона триста тысяч) рублей, НДС не об-
лагается.

Величина повышения начальной цены Участ-
ка («шаг аукциона»): 1 000 000 (один миллион) 
рублей.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети Ин-
тернет (далее — сайт АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): установлено отно-

сительно ориентира, расположенного в границах 
участка. Почтовый адрес ориентира: Краснодар-
ский край, г. Краснодар, Карасунский внутриго-
родской округ, между улицами Радистов, Сормов-
ской, Звездной и пр. 1-м Заречным.

Кадастровый номер: 23:43:0406048:1.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: объекты по 

оказанию услуг и обслуживанию населения в со-
ответствии с Общероссийским классификатором 
услуг населению общей площадью не более  
150 кв. м., в том числе: объекты общественного 
питания (рестораны, кафе, столовые, бары), рын-
ки, ремонтные мастерские и мастерские техниче-
ского обслуживания, химчистки, прачечные, объ-
екты технического обслуживания и ремонта 
транспортных средств, машин и оборудования, 
фотоателье, фотолаборатории, общественные 
бани, парикмахерские, объекты проката, объекты 
по оказанию обрядовых услуг (свадеб и юбилеев), 
объекты банковской и страховой деятельности, 
ветеринарные лечебницы, киоски по распростра-
нению периодических печатных изданий (газеты, 
журналы, альманахи, бюллетени и иные изда-
ния), иные объекты по оказанию услуг и обслужи-
ванию населения; индивидуальные жилые дома.

Площадь Участка: 37 475 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации на зе-
мельный участок: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 
08.09.2003 № 23-01/00-94/2003-558. 

Существующие ограничения (обреме- 
нения)  права:  агентские полномочия  
АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 30.03.2017  
№ 23:43:0406048:1-23/001/2017-1.

Характеристики земельного участка, сведения о 
зарегистрированных правах содержатся в выписке 
из ЕГРН от 10.08.2017 № 23/001/081/2017-8237, 
выданной Филиалом ФГБУ «Федеральная када-
стровая палата Росреестра» по Краснодарскому 
краю.

Материалы Схемы территориального пла-
нирования Краснодарского края1 (далее — 
СТП) содержат сведения о виде, назначении и 
наименованиях объектов регионального значе-
ния, планируемых к размещению на территории 
Краснодарского края. Установить факт планируе-
1 Утверждена постановлением главы администрации 
(губернатора) Краснодарского края от 10.05.2011  
№ 438 (в редакции постановления главы администра-
ции (губернатора) Краснодарского края от 08.08.2016 
№ 579) «Об утверждении схемы территориального 
планирования Краснодарского края»).

мого размещения объектов капитального строи-
тельства (далее — ОКС) регионального значения 
на территории рассматриваемого участка не пред-
ставляется возможным ввиду условности масшта-
ба их отображения и места расположения на чер-
тежах, а также отсутствия точной территориаль-
ной привязки указанных объектов в тексте  
СТП Краснодарского края.

Материалы действующей редакции Гене-
рального плана муниципального образова-
ния город Краснодар2 (далее — ГП) не содержат 
информацию об отнесении планируемых к разме-
щению ОКС к объектам регионального и местно-
го значения.

Согласно данным графических приложений 
ГП города Краснодара:

-
щей границы городской черты г. Краснодара» и 
расположен в границах существующей функцио-
нальной зоны «Спецтерриторий» в составе зон 
специального назначения;

-
ствующий ОКС («передающий радиоцентр связи 
ГА»); участок полностью расположен в границах 
санитарно-защитной зоны (далее — СЗЗ) указан-
ного ОКС;

третьего пояса зоны санитарной охраны (далее — 
ЗСО) источников водоснабжения и частично на 
«территории сезонного подтопления» (в грани-
цах залегания грунтовых вод до глубины 3 м);

территории города Краснодара, на которой рас-
положен рассматриваемый участок, составляет  
7 баллов; участок расположен в непосредственной 
близости от границы «территории микросейсми-
ки 8 баллов».

Согласно данным Проекта внесения изме-
нений в генеральный план муниципального 
образования город Краснодар3 (далее — про-
ект ГП):

территории участка сохраняется;

специального назначения не отнесен к существу-
ющим ОКС местного значения городского окру-
га;

-
го и регионального значения в границах участка 
условно не обозначено.

В соответствии с Правилами землепользо-
вания и застройки муниципального образо-
вания город Краснодар4 (далее — ПЗЗ) города 
Краснодара:

-
нирования территории муниципального образо-
вания город Краснодар» в составе графических 
материалов ПЗЗ города Краснодара участок рас-
положен в границах территориальной «Зоны за-
стройки индивидуальными жилыми домами в 
границах города Краснодара (Ж.1.1)»;

-
ментом в части основных видов разрешенного ис-
пользования земельных участков и объектов ка-
питального строительства территориальной зоны 
«Ж.1.1» в границах указанной территориальной 
зоны предусмотрена возможность размещения 
индивидуальных жилых домов и объектов иного 
строительства;

-
дных объектов общего пользования» участок рас-
положен в границах третьего пояса ЗСО источни-
ков водоснабжения;

-
сток находится в пределах приаэродромных тер-
риторий аэродромов «Краснодар (Централь-
ный)» и международного аэропорта «Краснодара 
(Пашковский)».

Информация о наличии утвержденной доку-
ментация по планировке территории, вклю-
чающей территории рассматриваемого участка, 
на официальных сайтах исполнительных органов 
государственной власти муниципального образо-
вания город Краснодар и Краснодарского края от-
сутствует.

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории, устанавливаемым в соответствии с тре-
бованием законодательства РФ, отображенным 
2 Утвержден решением городской Думы Краснодара от 
26.01.2012 № 25 п. 15 «Об утверждении генерального 
плана муниципального образования город Краснодар»  
(с изменениями, внесенными решениями городской 
Думы Краснодара от 19.04.2017 № 35 п.16).
3 Не утвержден. 
4 Утверждены решением городской Думы Краснодара 
от 30.01.2007 N 19 п.6 (в редакции решения городской 
Думы Краснодара от 17.11.2016 № 26 п.5, с изменением 
от 22.06.2017 N 38 п.19) «Об утверждении Правил зем-
лепользования и застройки на территории муници-
пального образования город Краснодар».

в графических материалах документов терри-
ториального планирования, градострои-
тельного зонирования, документации по 
планировке территории, в документах госу-
дарственного кадастра недвижимости, отно-
сится:

-
цах отображенного в графических материалах ГП 
и ПЗЗ города Краснодара третьего пояса ЗСО под-
земных источников хозяйственно-питьевого во-
доснабжения и необходимость соблюдения в ука-
занных границах особых условий использования 
территории и выполнения специальных меро-
приятий, направленных на сохранение постоян-
ства природного состава воды в водозаборе 5;

-
женной в графических материалах ГП города 
Краснодара ориентировочной (по СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 новая редакция) СЗЗ произ-
водственных и иных объектов и необходимость 
учета на данной части территории участка огра-
ничений и выполнения требований режима тер-
ритории СЗЗ в соответствии с положениями  
р а з д е л а  V  н о в о й  р е д а к ц и и  С а н П и Н  
2.2.1/2.1.1.1200-03, а также соблюдения требова-
ний «Местных нормативов градостроительного 
проектирования муниципального образования 
город Краснодар» о минимальной площади озе-
ленения территории СЗЗ и ее планировочной ор-
ганизации;

отображенной в графических материалах ГП го-
рода Краснодара «территории сезонного подто-
пления» (в границах залегания грунтовых вод до 
глубины 3 м) и необходимость при разработке 
проектов планировки предусматривать комплекс 
мероприятий, обеспечивающих предотвращение 
подтопления территории и отдельных объектов 
(в зависимости от условий строительства, функ-
ционального использования и особенностей их 
эксплуатации)6;

графических материалах ГП города Краснодара 
территории с исходной сейсмичностью 7 баллов, 
в непосредственной близости от границы «терри-
тории микросейсмики 8 баллов» и связанная с 
этим необходимость при разработке градострои-
тельной документации, проектировании, строи-
тельстве зданий (сооружений) на площадках с 
сейсмичностью 7 (8) баллов предусматривать ме-
роприятия по защите проектируемой застройки 
от сейсмического воздействия 7;

ПЗЗ города Краснодара нормативных границах 
приаэродромных территорий военного аэродро-
ма «Краснодар (Центральный)» и аэродрома 
международного аэропорта «Краснодара 
(Пашковский)»8 и связанная с этим необходи-
мость соблюдения особых условий использова-
ния территории в соответствии с требованиями 
ст. 46 Воздушного кодекса Российской Федерации 
и градостроительных регламентов в части огра-
ничения землепользования и застройки в преде-
лах приаэродромной территории, установленных 
в ст. 34 ПЗЗ города Краснодара.

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории, устанавливаемым в соответствии с тре-
бованием законодательства РФ и выявленным 
на основании анализа документов территори-
ального планирования, градостроительного 
зонирования, документации по планировке 
территории, нормативов градостроительно-
го проектирования, территории земельного 
участка и его градостроительного окруже-
ния, относится:

границах района аэродрома международного аэ-
5 В соответствии с требованиями СанПиН 2.1.4. 1110-
02 «Зоны санитарной охраны источников водоснабже-
ния и водопроводов питьевого назначения» и «Местных 
нормативов градостроительного проектирования 
муниципального образования город Краснодар».
6 В соответствии с требованиями СП 116.13330.2012 
«Инженерная защита территорий, здании сооружений 
от опасных геологических процессов» и «Местных нор-
мативов градостроительного проектирования муни-
ципального образования город Краснодар».
7 В соответствии с требованиями по проектированию 
и строительству в сейсмических районах «СП 
14.13330.2011. Свод правил. Строительство в сейсми-
ческих районах. Актуализированная редакция СНиП 
II-7-81*», «Территориальных строительных норм 
Краснодарского края. Строительство в сейсмических 
районах Краснодарского края» СНКК 22-301-2000*, 
«Местных нормативов градостроительного проекти-
рования  муниципального  образования  город 
Краснодар».
8 Устанавливаются для каждого аэродрома в соответ-
ствии с п. 58 Федеральных правил использования воз-
душного пространства Российской Федерации.

ропорта «Краснодар (Пашковский)»9 и необхо-
димость соблюдения в указанных границах осо-
бых условий использования территории и огра-
ничения землепользования и застройки в преде-
лах границ районов аэродромов10.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены:

– в письме ОАО «АТЭК» от 01.03.2017  
№ 383/11;

– в письме ПАО «Кубаньэнерго» от 27.02.2017 
№ 301-3/25/КЭ/005/484;

– в письме ООО «Краснодар Водоканал» от 
07.03.2017 № 21.09.КВК.ТД-0008;

– в письме АО «Газпром газораспределение 
Краснодар» от 10.03.2017 № СЩ-01/2-25-03/1498.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с:

– постановлением Правительства Российской 
Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 
25.08.2017) «О государственном регулировании 
тарифов в сфере водоснабжения и водоотведе-
ния»;

– постановлением Правительства Российской 
Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. от 
25.08.2017) «О ценообразовании в сфере тепло-
снабжения»;

– постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. от 
28.08.2017) «О ценообразовании в области регу-
лируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

– постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 
19.06.2017) «Об утверждении Правил определе-
ния и предоставления технических условий под-
ключения объекта капитального строительства 
к сетям инженерно-технического обеспечения и 
Правил подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения»;

– постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. от 
25.08.2017) «Об утверждении Правил подключе-
ния (технологического присоединения) объектов 
капитального строительства к сетям газораспре-
деления, а также об изменении и признании утра-
тившими силу некоторых актов Правительства 
Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, вла-
дения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым право-
вым режимом Участка, устанавливаются законо-
дательством Российской Федерации. Соблюде-
ние установленных ограничений возлагается на 
победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки 
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его 
представитель представляет организатору аукци-
она по описи заявку на участие в аукционе по 
утвержденной форме и документы, указанные в 
подпункте 1.3 пункта 1 раздела III документации 
об  аукционе,  размещенной на  сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пун-
кте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 
17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная 
с 24.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского 
переулка). Прием заявок прекращается 23.11.2017 
в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сай-
те АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 31 150 000 (тридцать один мил-
лион сто пятьдесят тысяч) рублей, НДС не облага-
ется. Оплата задатка осуществляется путем безна-
личного перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный в 
9 Утвержден приказом Минтранса России от 
15.03.2016 № 64 «Об утверждении границ зон (райо-
нов) Единой системы организации воздушного движе-
ния Российской Федерации, границ районов аэродромов 
(аэроузлов, вертодромов), границ классов A, C и G воз-
душного пространства».
10 В соответствии с требованиями ст. 47 Воздушного 
кодекса Российской Федерации, п. 60 Федеральных пра-
вил использования воздушного пространства и ст. 34 
ПЗЗ города Краснодара.

настоящем извещении, в срок не позднее 
23.11.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте 
Российской Федерации единым платежом по следу-
ю щ и м  р е к в и з и т а м :  р а с ч е т н ы й  с ч е т : 
40702810138000120231 в ПАО Сбербанк г. Москва, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, 
БИК    044525225,   ИНН/КПП 7729355614/775050001. 
В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в 
счет обеспечения заявки на участие в аукционе по 
продаже земельного участка (регистрационный но-
мер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет орга-
низатора аукциона и должен поступить на такой 
счет не позднее 00 часов 01 минуты по московско-
му времени 24.11.2017.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задатка, 
признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется 
заявителем. Исполнение обязанности по внесе-
нию суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией о повторном 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона прово-

дится 24.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воз-
движенка Центр».

3.2. Аукцион состоится 28.11.2017 в 11:00 по 
адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмо-
тренном документацией об аукционе. Победите-
лем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона являет-
ся документом, удостоверяющим право победите-
ля на заключение договора купли-продажи. Орга-
низатор аукциона вправе отказаться от его прове-
дения в срок не позднее, чем за 3 (три) дня до даты 
окончания срока приема заявок, а при выявлении 
обстоятельств, предусмотренных частью 8 статьи 
39.11 Земельного кодекса Российской Федера-
ции, организатор отказывается от его проведения 
не позднее даты проведения аукциона включи-
тельно. Публикация извещения об отказе от про-
ведения аукциона и порядок возврата задатков 
устанавливаются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в тече-
ние 3 (трех) рабочих дней с даты оформления про-
токола рассмотрения заявок; участникам аукцио-
на, за исключением победителя, лиц, указанных в 
пункте 3.11 настоящего извещения, — в течение 3 
(трех) рабочих дней с даты оформления протоко-
ла о результатах аукциона. Задаток, внесенный по-
бедителем аукциона, иным лицом, с которым до-
говор купли-продажи заключается в соответствии 
с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчи-
тывается в счет оплаты стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственно-
му принявшему участие в аукционе его участнику 
3 (три) экземпляра подписанного со своей сторо-
ны проекта договора купли-продажи и 3 (три) эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участка. 
При этом договор купли-продажи заключается с 
победителем аукциона по предложенной им цене, 
а с единственным принявшим участие в аукционе 
его участником — по начальной цене предмета 
аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник пред-
ставляют организатору аукциона подписанные со 
своей стороны 3 (три) экземпляра договора купли-
продажи и подписанные со своей стороны 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты на-
правления проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 (десять) дней с даты 
размещения информации о результатах аукциона 
на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с 
даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в 
соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участник 
в течение 30 (тридцати) дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подпи-
сал его и не представил организатору аукциона, 
победитель аукциона или единственный приняв-
ший участие в аукционе его участник признается 
уклонившимся от заключения договора купли-
продажи и утратившим право на заключение до-
говора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее пред-
ложение о цене предмета аукциона, 3 (три) экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка с предло-
жением заключить соответствующий договор в 
течение 30 (тридцати) дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи по цене 
предмета аукциона, предложенной победителем 
аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заяв-
ка и заявитель, подавший указанную заявку, 
признаны соответствующими всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукцио-
на, организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола рассмотрения за-
явок направляет заявителю, признанному един-
ственным участником аукциона, или заявите-
лю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, 3 (три) экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка. При 
этом договор купли-продажи с заявителем, при-
знанным единственным участником аукциона, 
либо с заявителем, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
заключается по начальной цене предмета аук-
циона.

Заявитель, признанный единственным участ-
ником аукциона, либо заявитель, который и един-
ственная заявка которого соответствуют всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, представляют организатору аукциона 
подписанные со своей стороны 3 (три) экземпля-
ра договора купли-продажи и подписанные со 
своей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка в срок не позднее 30 
(тридцати) дней с даты направления проекта до-
говора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении усло-
виям аукциона, в течение 30 (тридцати) дней с 
даты направления ему проекта договора купли-
продажи не подписал его и не представил органи-
затору аукциона, заявитель, признанный един-
ственным участником аукциона, либо заявитель, 
который и единственная заявка которого соответ-
ствуют всем требованиям и указанным в извеще-
нии условиям аукциона, признается уклонив-
шимся от заключения договора купли-продажи и 
утрачивает право на заключение договора купли-
продажи, внесенный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (одно-
го) рабочего дня по истечении 30 (тридцати) дней 
с даты направления победителю аукциона, един-
ственному принявшему участие в аукционе его 
участнику, заявителю, признанному единствен-
ным участником аукциона, либо заявителю, ко-
торый и единственная заявка которого соответ-
ствуют всем требованиям и указанным в извеще-
нии условиям аукциона, составляет протокол о 
признании указанных лиц уклонившимися от за-
ключения договора купли-продажи и утратив-
шими право на заключение договора купли-
продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (одно-
го) рабочего дня с даты составления протокола о 
признании лиц, указанных в пункте 3.11, укло-
нившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключение до-
говора купли-продажи размещает его на сайте 
АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) рабочих дней 
направляет сведения, предусмотренные подпун-
ктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного ко-
декса Российской Федерации, в уполномоченный 
Правительством Российской Федерации феде-
ральный орган исполнительной власти для вклю-
чения их в реестр недобросовестных участников 
аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства
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ОЛИМПИАДА Поступи в МГИМО — 
с «Российской газетой»

Старт для дипломата

Наталья Лихачева

МГИМО и «Российская газета» 
седьмой год подряд проводят 
совместную олимпиаду для 
школьников, которая позволит 
выявить самых лучших и силь-
ных учеников.

Олимпиада проводится по 
профилю «гуманитарные и соци-
альные науки» и может дать по-
бедителям и призерам льготы 
при поступлении не только в 
МГИМО, но и в другие ведущие 
вузы. Правда, чтобы воспользо-
ваться льготой, выпускнику надо 
набрать на ЕГЭ не меньше 75 бал-
лов. К участию в совместной 
олимпиаде мы приглашаем уче-
ников с 7-го по 11-й класс, в том 
числе и тех, кто находится на се-
мейном обучении и самообразо-
вании. 

Наша олимпиада, которая 
проходит под девизом  «В МГИ-
МО — с «Российской газетой» 
пройдет в два этапа. Первый, от-
борочный (это заочный этап), на-
чнется с 1 ноября и продлится до 
29 декабря. С 1 ноября по 15 ноя-
бря нужно будет зарегистриро-

ваться на сайте олимпиады, а с 16 
ноября по 29 декабря — выпол-
нить задания отборочного этапа: 
написать эссе. 

В оргкомитете олимпиады 
особо подчеркнули: «Эссе, идеи 
которых заимствованы из интер-
нет-источников, или эссе, в кото-
рых присутствуют элементы пла-
гиата, к рассмотрению и участию 
в конкурсе не принимаются».

Второй, заключительный, 
этап олимпиады будет очным и 
пройдет с 3 по 17 марта. Точная 
дата будет объявлена чуть позже. 
На заключительном этапе самых 
сильных школьников, прошед-
ших отбор, пригласят в МГИМО, 
на очную защиту эссе. После чего 
— письменная финальная работа. 
По итогам жюри олимпиады на-
зовет победителей и призеров. 
Льготы при поступлении получат 
и те и другие. 

За время проведения олимпи-
ады студентами МГИМО стали 
больше двух сотен ее участников, 
и, по словам ректора МГИМО 
Анатолия Торкунова, это, как 
правило, самые успешные сту-
денты.

СИТУАЦИЯ

Педагог 
платила 
кредиты 
за счет поборов 

НЕ ТОТ УРОК

Юлия Потапова, Кемерово

ЗАВОДСКИЙ районный суд 
Кемерова признал бывшую 
учительницу начальных клас-
сов виновной в мошенничестве. 
Педагог два года собирала с ро-
дителей своих учеников деньги 
на мероприятия, которые не 
проводились, и на учебные по-
собия, которые не приобрета-
лись.

Когда учительница пришла в 
школу, из-за дефицита кадров 
ей поручили вести сразу два 
класса. И классный руководи-
тель развила бурную деятель-
ность. На собраниях родители 
регулярно сдавали деньги то на 
книжки , то на рабочие тетради, 
то на праздники, то, например, 
на установку двери в класс. На 
последнюю каждый из родите-
лей внес по 600 рублей. Потом 
оказалось, что за дверь запла-
тил один из пап. Но остальным 
деньги не вернули. 

И родители стали выяснять 
судьбу своих взносов. Дело за-
кончилось обращением в право-
охранительные органы. «Суд 
установил, что за время обуче-
ния детей с первого по третий 
класс (с февраля 2014-го по ян-
варь 2016-го) учительница со-
брала в общей сложности 150 
тысяч рублей, — рассказала «РГ» 
старший помощник прокурора 
Кемеровской области по взаи-
модействию со СМИ Елена Туш-
кевич. — Учебники на самом деле 
обошлись вдвое дешевле. Ново-
годний праздник, на проведение 
которого сдавали по 600 рублей, 
отметили бесплатно и т.д». Педа-
гог во всем созналась. 

Приговор суда — два года ли-
шения свободы условно с анало-
гичным испытательным сроком. 
В течение двух лет она не смо-
жет заниматься преподаватель-
ской деятельностью. Ущерб ро-
дителям полностью возмещен.

ВУЗЫ Студентам больше 
не дадут списывать

Диплом 
вне закона

Ирина Борисова

РЕКЛАМУ, где предлагается написать диплом, могут за-
претить: поправки в Закон «О рекламе» подготовлены и 
находятся на общественном обсуждении. 

Запрет может коснуться всех аттестационных работ в 
системе образования. Накажут и тех, кто предлагает за 
деньги написать дипломную, и тех, кто продает уже гото-
вые тексты. А вот открытая публикация выпускных ра-
бот магистров и специалистов в Интернете станет обяза-
тельной. «Полный текст выпускной работы должен быть 
доступен для озна-
комления на офици-
альном сайте обра-
зовательной органи-
зации в сети Интер-
нет для любых лиц в 
течение не менее 6 
месяцев со дня защи-
ты», — говорится в 
законопроекте.

Увы, сегодня пла-
гиат стал привыч-
ным явлением во 
многих вузах. В ин-
тернете полно объ-
явлений типа «напишу на заказ диплом, курсовую, рефе-
рат». Курсовая или реферат — от 2 тысяч рублей, диплом 
— от 9 тысяч, магистерская выпускная работа — от 12 ты-
сяч. Заявки принимаются 24 часа в сутки. Срок исполне-
ния — от одного дня. Заказчику обещают 70 процентов 
оригинального текста. 

Студенты списывают, а многие преподаватели закры-
вают на это глаза. В одном из университетов был анекдо-
тичный случай: студент принес на зачет реферат, где от 
руки переписал «Слово о полку Игореве» — и зачет полу-
чил! Еще пять лет назад минобрнауки предлагало разме-
щать в открытом доступе дипломные работы, но до дела 
это так пока и не дошло. 

ТЕХНОЛОГИИ Знания школьников проверят виртуальной 
реальностью

Дети на экзопланете
Ксения Колесникова

Р
ассмотреть вспышки на 
Солнце, заглянуть за Юпи-
тер, а потом прогуляться по 

кольцам Сатурна… Попутно от-
ветить на вопрос: у какой плане-
ты есть спутники Фобос и Дей-
мос? Выбираешь Марс, захваты-
ваешь его манипулятором, и тут 
же на тебя обрушивается вал ин-
тересных фактов о Красной пла-
нете… Это не аттракцион, а но-
вая технология проверки знаний 
школьников. Надеваешь VR-оч-
ки, наушники и — погружаешься в 
виртуальную лабораторию.

Интерактивный сервис запу-
стил Центр независимой диагно-
стики Московского центра каче-
ства образования. Он позволяет 
оценить подготовку школьника и 
проверить, как ребенок сможет 
применить свои знания в нео-
бычной ситуации. Пока VR-лабо-
ратории доступны по физике, би-
ологии и астрономии. На очереди 
химия, география и другие пред-
меты. 

— Те же инопланетные полеты 
мы можем смоделировать в вир-
туальной реальности, — говорит 
замначальника отдела Москов-
ского центра качества образова-
ния Денис Молохов. — А чтобы 
выполнить задания по биологии, 
школьнику нужно определить, 
относится ли найденный им эле-
мент к живым организмам, уз-
нать, есть ли у него ДНК…

Вот одно из заданий по физи-
ке: ты летишь на космическом 
корабле к экзопланете. Чтобы уз-
нать, пригодна ли она для жизни, 
надо рассчитать огромное коли-
чество параметров — от состава 
атмосферы до показателя уско-
рения свободного падения. Рабо-
та интересная, но непростая. Бес-
платно проверить свои знания в 
виртуальной реальности может 
ученик любой российской шко-
лы из любого региона. Для этого 
нужно просто подать заявку в 

Центр независимой диагностики 
МЦКО.

Кстати, астрономия верну-
лась в школы только в этом году. 
Ее будут изучать в 10—11-х клас-
сах в течение 35 часов. Спраши-
вается, зачем тогда нужны астро-
номические виртуальные лабо-
ратории для шестиклассников? 
По словам Дениса Молохова, 
цель сервиса — не просто прове-
рить знания и представления де-
тей о Солнечной системе, но и во-
обще заинтересовать этим пред-
метом. А для старшеклассников 
тот же VR-сервис можно будет 
дополнить продвинутыми вопро-
сами, к примеру, по астрофизике.

Интересное техническое ре-
шение для юных астрономов 

предлагает и Московский центр 
технологической модернизации 
образования: мобильный плане-
тарий, который буквально за 
двадцать минут можно развер-
нуть в актовом зале любой шко-
лы. Вся «фишка» — в интерактив-
ном компьютерном проекторе, 
который транслирует «куполь-
ное» видео на 180 градусов во все 
стороны. Здесь и реальные съем-
ки звездного неба, Млечного 
Пути и 3D-путешествия, управ-
ляемые учителем. Технология по-
зволяет заглядывать в жерла вул-
канов и даже внутрь живой клет-
ки. Дети уже посещают ознако-
мительные уроки в планетарии, 
установленном в ТемоЦентре.

А вот еще одна инновация, со-

зданная российскими разработ-
чиками, — робот-шахматист. «Же-
лезный» игрок получил одобре-
ние профессиональных гроссмей-
стеров и теперь успешно трениру-
ет московских школьников.

— Шахматных программ до-
вольно много. Но «живого» робо-
та из металла и пластика ребенок 
воспринимает лучше, — говорит 
руководитель проекта «Технос-
фера современной школы» Мо-
сковского центра технологиче-
ской модернизации образования 
Дмитрий Ямпольский.

Сейчас идет тест-драйв робо-
та. Аппарат — металлическая ру-
ка-манипулятор — может играть 
одновременно на трех досках.

— Современные дети — все «на 
гаджетах», они любят техноло-
гии. Поэтому робот — отличная 
идея для популяризации шахмат 
в школах, — говорит преподава-
тель и автор книги по шахматам 
Виктория Зарывкина. — В его 
компьютере можно настраивать 
уровни сложности. На самом 
продвинутом даже гроссмейсте-
рам приходится непросто. 

ЕГЭ дал сдачу

Можно ли будет пере-
сдать экзамен по выбо-
ру в вузе, если в школе 

ЕГЭ ученик сдал плохо?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Нет, пересдать ЕГЭ 
по выбору можно только в сле-
дующем году. Но обязательные 
экзамены — русский язык и ма-
тематику — можно пересдать в 
резервные дни основного пери-
ода, если ученик не набрал ми-
нимальный балл. Если и в ре-
зервные дни не удастся сдать 
экзамены, то русский язык и 
математику базового уровня 
можно пересдать в сентябрь-
ские сроки. 

Когда будет обязательной устная 
часть по русскому языку в 9-м 
классе?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Итоговое собеседо-
вание  по русскому языку в 9 
классе будет проводиться как до-
пуск к итоговой аттестации. В 
этом учебном году  собеседова-
ние пройдет в школах  в режиме 
апробации, а с  2019 года станет 
обязательным. Не могу сказать, 
что это серьезное изменение. 
Это эволюция экзамена. Задания 

сейчас разрабатываются в Феде-
ральном институте педагогиче-
ских измерений, в некоторых ре-
гионах уже прошла апробация 
по моделям такого итогового со-
беседования.  

Записаться на ЕГЭ ученики 
должны не позднее 1 февраля. 
Однако не все успевают опреде-
литься. Может быть, можно 
сдвинуть дату на более поздний 
срок?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Вопрос смещения 
предельной даты подачи заявле-
ния на участие в ЕГЭ  мы пока не 
обсуждали. Но в рамках совер-
шенствования ЕГЭ на следую-
щий учебный год мы этот вопрос 
рассмотрим. 

Будет ли вводиться ЕГЭ по физ-
культуре?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Ни ЕГЭ, ни ОГЭ по 
физической культуре не плани-
руется. Но в 2019 году мы будем 
проводить национальное  иссле-
дование преподавания физкуль-
туры в школе. Оно будет вклю-
чать задания и теоретического, и 
практического характера. По 
итогам мы подготовим рекомен-
дации для школ, где и как нужно 
усовершенствовать методики 
преподавания физкультуры. 

Оценки за Всероссийские прове-
рочные работы как-то будут вли-
ять на аттестат?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Все работы ученики 
будут писать в единый день, по 

единым заданиям. Одиннадцати-
классники будут писать контроль-
ные работы по шести предметам. 
Мы не рекомендуем школам учи-
тывать результаты этих работ при 
выставлении оценок в аттестат.  
Для чего нужны эти работы? Что-
бы получить объективную карти-
ну и понять, как учит школа? Если 
оценки за проверочные работы и 
текущие учебные оценки совпада-
ют, значит, все нормально. А вот 
если нет, есть повод задуматься. 

Если в расписании экзаменов 
предметы совпадают, можно ли 
сдать ЕГЭ досрочно?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Тот, кто идет сда-
вать ЕГЭ в досрочный период, 
должен освоить к этому времени 
всю школьную программу и 
пройти аттестацию по всем пред-
метам.  Обычно в досрочном эта-
пе участвуют спортсмены, вы-
пускники, которые уезжают на 
международные олимпиады, или 
ученики, которые во время 
основного этапа будут на лече-
нии. Кстати, ЕГЭ можно сдать и в 
больницах. В прошлом году мы 
организовывали 33 экзаменаци-

онных пункта в медицинских 
центрах и клиниках.  

Можно ли сдать ЕГЭ, если чело-
век проходит службу в армии?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Можно. Выпускни-
ки  прошлых лет могут сдать ЕГЭ 
в любом регионе. Для этого необ-
ходимо до 1 февраля подать заяв-
ление на сдачу ЕГЭ. Для военно-
служащих, поступающих на об-
учение в военные вузы, есть воз-
можность подать заявление на 
ЕГЭ в том регионе, где находится 
этот вуз, не позднее, чем за две 
недели до начала экзаменов.

Будет ли история обязательным 
предметом на ЕГЭ?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Вопрос обсуждает-
ся. В этом учебном году таких из-
менений не будет, обязательны-
ми останутся два предмета – рус-
ский язык и математика. Исто-
рию одиннадцатиклассники мо-
гут сдать в форме Всероссийской 
проверочной работы, если не вы-
брали этот предмет на ЕГЭ. 

Акцент

 Устное собеседование 
по русскому языку станет 
обязательным с 2019 года

Студент принес 
на зачет реферат, 
где от руки 
переписал «Слово
о полку Игореве» — 
и зачет получил

В МГИМО подписано соглашение о сотрудничестве с Тульской областью, 
которое нацелено на усиление подготовки преподавателей вузов региона, 
на поддержку школьных учителей,  талантливой молодежи, в том числе — 
адресную. Выпускники школ области получат возможность учиться 
на факультете базовой подготовки и подготовительных курсах вуза. 
В МГИМО появятся целевики из Тульской области. 

МНЕНИЯ

Михаил Эскиндаров, 
ректор Финансового университета 
при правительстве РФ:

— Поддерживаю войну против списывания. Это очень важный во-

прос. Проблема списывания — одна из самых острых в вузах. Спи-

сывают и дипломы, и рефераты, и курсовые работы. Решение надо 

искать еще на школьной скамье, когда ученики списывают из Ин-

тернета или друг у друга и не понимают, что недополучают знания. 

Важно, чтобы учителя объясняли им это. В 90-х годах очень много 

наших студентов уезжали по обмену учиться за границу. Потом я 

им задавал один и тот же вопрос: «В чем разница между обучени-

ем у нас и там?» Все отвечали: там никто не списывает. Это самое 

большое преступление в вузе. За это сразу выгоняют, а работода-

тель никогда не примет на работу того, кого заподозрили в списы-

вании. У нас в Финансовом университете за списывание выгоняют 

с экзамена, а если плагиат находят в дипломе, то не допускают к го-

сударственной защите. В прошлом году мы не допустили к защите 

11 выпускников.

Виктория Уколова, 
заведующая кафедрой всемирной 
и отечественной истории МГИМО:

 — Хорошо, что принимаются такие меры. Но любому педагогу 

всегда видно, когда студент списал работу. В МГИМО все работы 

проверяются по программе «Антиплагиат». К сожалению, про-

грамма не всегда различает большую цитату из источника и выда-

ет ее за заимствование. А для исторических работ очень важны 

именно большие цитаты из источников. Если у нас есть сомнения, 

что работу студент писал не сам, мы можем попросить его сделать 

новую работу на другую тему или публично защитить свою работу. 

Елена Евдокимова, 
доцент Волгоградского социально-педагогического 
университета:

— Конечно, должен быть контроль за потоком таких услуг. Не ду-

маю, что подготовка дипломов и курсовых на заказ полностью ис-

чезнет. Лазейки для нечестных найдутся. Одного запрета на ре-

кламу мало, нужны изменения в самой высшей школе. Когда сту-

дент не может списать? Когда он занят исследовательской практи-

кой, включен в научные исследования доцента или профессора 

кафедры. Еще один путь — исследовательские проекты со сторо-

ны будущих работодателей, которые предлагают актуальные 

темы. Тут не спишешь — неоткуда. У нас в вузе есть система «Анти-

плагиат», но если работа не скачана из Интернета, а выполнена на 

заказ, уличить студента может только тот педагог, который его зна-

ет и представляет себе способности и возможности человека. Ду-

маю, у нас списывают около 10—15 процентов работ. Если я вижу, 

что студент списал, даю ему другое задание. 

Екатерина Баркина, 
заместитель директора школы № 1269, Москва:

— Среди моих учеников много добросовестных . Есть дети, кото-

рые в принципе не списывают. Но хочу сказать, списывать можно 

по-разному. Можно делать это так, чтобы и польза была для учени-

ков. Особенно если речь идет о тех, у кого есть трудности в обуче-

нии. К таким я обращаюсь: «Допустим, вы списали или проверили 

себя, но тогда вы должны разобраться, почему тут стоит тот или 

иной знак или вставлена определенная буква». Бывает, мы делаем 

на уроке опорный конспект, ведем грамматическую тетрадь для 

записи правил, словарных слов, а потом я вижу, что некоторые 

ученики заглядывают в эту тетрадочку во время проверочной ра-

боты. Это неплохой вариант: так они повторяют то, что не успели 

выучить. 

Как я борюсь со списыванием из Интернета? Прошу присылать 

мне сочинения в программе Word или любом текстовом редакто-

ре. Есть специальные сайты, например text.ru, куда можно скопи-

ровать сочинение и проверить на уникальность. Работы, где мень-

ше 50 процентов собственного текста, не проверяю. 

В 2018 году около 700 тысяч чело-
век будут сдавать ЕГЭ по русскому 
языку. Пока только письменно.
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КСТАТИ
Прокуратура Челябинска под-
твердила факты поборов в шко-
лах города. В некоторых из них 
в первые классы детей зачисляли 
только после «добровольных взно-
сов». Они достигали 50 тысяч ру-
блей.  Минимум -5-6 тысяч.  
В прокуратуру поступило 20 жа-
лоб от родителей, которые ча-
стично подтвердились.

1

Акцент

 Технология позволяет 
ребятам слетать на Марс, 
заглянуть в жерло вулкана 
и внутрь живой клетки 

Пока VR-лаборатории доступны по 
физике, биологии и астрономии. На 
очереди химия и другие предметы.
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ПРЕМИЯ Ассоциация 
музыкальных критиков 
объявила своего лауреата 

Фортуна 
для Генделя

Ирина Муравьева

ЕЖЕГОДНЫЙ приз по итогам минувшего музыкально-
театрального сезона ассоциация   вручит в этом году из-
вестному российскому музыковеду, доктору искусство-
ведения, профессору Московской консерватории Лари-
се Кириллиной за книгу «Гендель» (М.: Молодая гвардия, 
2017, в серии «ЖЗЛ») — «за многоаспектное, увлекатель-
ное и профессионально насыщенное жизнеописание, ут-
верждающее высокий стандарт музыковедческо-литера-
турного  ремесла».  Это первая на русском языке подроб-
ная биография   знаменитого композитора, в которой его 
жизнь  представлена  в контексте музыкального искусст-
ва, театральной жизни,  политики первой половины 
XVIII века, в ее острых  драматических обстоятельствах.  

В шорт-лист событий сезона попала и партитура 
Александра Маноцкова «Requiem, или Детские игры» 
для детского хора, парадоксально соединившая  церков-
ный жанр с фольклорными детскими играми. Отметили 
критики и многолетнюю деятельность на поле концер-
тного рынка продюсера Елены Харакидзян — «за утвер-
ждение независимой инициативы в музыкальной пра-
ктике, организацию событийных концертов Франко 
Фаджоли и других артистов».

МУЗЫКА Звезда дабстепа 
и классического 
кроссовера Линдси 
Стирлинг представила 
премьеру и альбом

Скрипка 
и немножко 
нежно

Александр Алексеев

КАЖЕТСЯ, никто еще не делал ничего подобного. Сим-
патичная и хрупкая блондинка виртуозно играет на 
скрипке классическую музыку, поет, а потом вдруг пуска-
ется в пылкий и эффектно срежиссированный балетмей-
стером танец. И вот уже ноты, которые Линдси Стирлинг 
извлекает из своего певучего и разъяренного инструмен-
та, будто выгибаются вместе с ней в изящных танцеваль-
ных «па». Кому еще могло прийти в голову сплавить в 
единое целое классику и дабстеп, танец и виртуозную 
игру… Да еще и замешать хип-хоп и музыку Петра Чай-
ковского — причем так, что даже поклонники рэпа в США 
неожиданно открыли для себя русскую классику.

Свой новый аль-
бом Warmer In The 
Winter Линдси Стир-
линг как раз и откры-
ла «Танцем феи Дра-
же» из его балета 
«Щелкунчик». Сме-
шивать классиче-
скую музыку и хип-
хоп начали еще в 
конце 90-х, но осно-
вой этих экспери-
ментов тогда были 
рваные ритмы рэпа, а фрагментарные симфонические 
вставки выполняли скорее роль экзотики и украшения, 
«вишенки на торте». Линдси Стирлинг пошла другим пу-
тем: с шести лет она играет классику, и живет ею, но азарт 
молодости и увлечение модными электронными бередят 
ее душу новыми эмоциями и скоростями. Поэтому глав-
ное в ее композициях — это все-таки классика, в которую 
своими настойчивыми ритмами порой стучатся синтеза-
торами и электронными битами скорости ХХI века.

Исполняя классические произведения, неугомонная 
Линдси наполнялась эмоциями, а заодно вспоминала му-
зыку улиц (где как раз и звучал рэп, особенно из плееров 
темнокожих подростков) — именно так складывались 
успешные треки ее первых альбомов. В новом альбоме — 
как раз для холодной осени — классической компоненты 
стало еще больше.

Состоялась и премьера новой программы Линдси — на 
ее родине в США.

Артистка впечатлила вихрями танцев, эмоций, ярки-
ми лоскутами световых эффектов. Здесь уже меньше хип-
хопа — зато классику порой дополняет сочный джаз, на-
пример в треках Christmas C’mon или титульном номере 
Warmer In The Winter. Есть и песни, написанные самой 
Линдси, и народные. Общая атмосфера альбома — добро-
желательная, согревающая и уютная… Свой вклад в ее со-
здание внесла и приглашенная певица Сабрина Карпен-
тер, часто озвучивающая фильмы студии Уолта Диснея…

В целом диск получился взбалмошным, веселым: кто-
то играет на тромбоне, кто-то нажимает на гудок, кто-то 
плачет, и над всем этим безумием жизни звучит перепол-
ненная согревающими мелодиями нежная и ободряю-
щая скрипка Линдси Стирлинг… Все как в жизни — когда 
от разочарований и суеты порой спасает немного обо-
дрения и тепла.

ТЕАТР Фернандо Рубио показывает на фестивале «TERRITORIЯ» театрально-
постельные сцены  

Вас не касается
Ирина  Корнеева

С
терильное  белое  про-
странство с ионическими 
колоннами. Из декораций 

— только белые кровати… Шепо-
ты и звуки вокруг. Красивая ак-
триса с  интонациями ангела 
шепчет, как ты мечтал о том, что 
будущее окажется ярким, и как 
тебе казалось, что ты черпаешь 
энергию из всего, что тебя окру-
жает; из всех, кто рядом с тобой. 
Но однажды все изменилось: те-
перь все будет не так, как рань-
ше… А сейчас пришло время 
вздохнуть с облегчением, по-
мечтать о чем-то    спокойном. 
Ощутить… все: все, что внутри 
тебя и рядом с тобой… 

Ну и так далее. Если вы ак-
трисе понравитесь, то тепло 
кончиков ее пальцев на своем 
лице почувствуете чуть дольше, 
чем предполагает режиссерская 
концепция. Не обольщайтесь. Ее 
касания безгрешны. Каждого 
участника на входе ждет четкий 

инструктаж : во время спекта-
кля не трогайте актрису, даже 
если очень хочется. Не разгова-
ривайте с ней. Оставьте все свои 
вещи, телефоны и заботы (это 
важно) за дверью . Когда актри-
са скажет до свидания, пожалуй-
ста, встаньте, обуйтесь и выйди-
те из зала… Прощаться мало 
кому хочется. Но героиня вече-
ра выберется из горы белоснеж-
ных одеял и сядет на кровати 
уже безучастная к вам, как 
скульптура — в ожидании   ново-
го зрителя… Фернандо Рубио — 
аргентинский режиссер, драма-
тург и художник представил на 
фестивале «TERRITORIЯ» один 
из самых необычных  спекта-
клей современности. Он более 
двадцати лет успешно экспери-
ментирует с такими понятиями, 
как личные границы (самый за-
крытый интроверт здесь наибо-
лее интересный экземпляр для 
исследования) и максимально 
допустимое  расстояние при об-
щении совершенно незнакомых 

людей. То, что действие в его но-
вой постановке «Все, что со 
мной рядом» происходит сразу 
в постели, — необходимое сгуще-
ние театральных красок. Никой 
предварительной конфетно-бу-
фетной завязки. Задача режис-
сера - установить эфемерные, но  
неимоверно мощные контакты. 
Помочь найти общий язык без 
слов и в предельно сжатые сро-
ки. Дать ответ на вопрос: может 
ли человек, вырванный из кон-
текста своих обстоятельств,  
разрушить стереотипы поведе-
ния, согласиться пойти на кон-
такт и преодолеть свое и чужое 
одиночество. В центре внима-
ния при этом — вы и ваши воспо-
минания, переживания, чувст-
ва…  

«Идея не только экстетиче-
ская  и театральная: но и соци-
альная, — рассказывал «РГ» ре-
жиссер спектакля Фернандо Ру-
био. —   Для моего спектакля не 
существует одной идеальной ак-
трисы. И нет конкретного лица 
или возраста, который бы под-
ходил. Я создаю общность ак-
трис, мой спектакль — об уни-
версальности голоса, который 
звучит из многих тел. И нет спе-
циальных указаний, какое это 
должно быть тело. Приняты и 
красивы все тела — в обществе, 
где так много стереотипов об 
идеальных формах, мне важно 
именно в этом ключе подбирать 
актрис. Мне важно найти новое 
представление о красоте и под-
черкнуть ценность индивиду-
альности человека как такового, 
его внутреннего мира. Да, идея 
не нова, но вы видите, как она 
работает в новых условиях. А 
черты его лица могут быть лю-
быми. Не важен возраст, цвет 
кожи, происхождение, социаль-
ное положение — важен только 
голос...»

Фернандо Рубио со своим 

спектаклем  путешествовал по 
Европе, Азии и Америке и  в ка-
ждой стране проводил кастинг 
среди местных актрис. Прошли 
конкурс (во всем мире) — более 
150 человек. Только женщины, 
ведь это исключительно жен-
ский спектакль. «Звучать дол-
жен только женский голос — он 
мягче, неподражаемее, — гово-
рит Фернандо Рубио. — Текст на 
всех кроватях звучит одинако-
вый и написан он от второго 
лица. Голос   отражается в столь-
ких телах, сколько людей прихо-
дит. И в теле актрисы тоже — по-
лучается группа женщин с еди-
ным коллективным голосом. За-
дача таких повторов — приду-
мать одну из форм, в рамках ко-
торой можно двигаться в сторо-
ну создания практической уни-
версальной памяти. Мой спек-
такль — это эксперимент с кол-
лективной памятью».

Авторский текст короткий, 
партитура — очень четкая и тща-
тельно разработанная,  до мель-
чайших деталей. С каждой ак-
трисой Фернандо Рубио сначала 
работает индивидуально и, по 
рассказам очевидцев, очень де-
ликатно, а потом собирает всех 
вместе. 

  На все про все — от фазы пер-
вого знакомства до состояния 
полного отчуждения — пятнад-
цать минут. И   комфортная ат-
мосфера  (как в Московском му-
зее современного искусства, где 
сейчас идут показы спектакля), 
как выясняется, — не обязатель-
ное условие. «Все, что со мной 
рядом» играли    в закрытых про-
странствах   различных центров 
современного искусства,  на 
природе, в лесу и даже просто 
прямо на улице большого горо-
да. В Голландии спектакль Фер-
нандо Рубио шел посредине озе-
ра: кровати плавали, люди к ним 
добирались на лодках или даже  
вплавь — в одежде, но без обуви. 
Чего только не сделаешь на пути 
к познанию собственного я. 
Ведь при общении с актером 
«глаза в глаза» человек может за 
пятнадцать минут получить для 
себя больше, чем за три часа 
даже самого грандиозного спек-
такля,  идущего  через рампу. 

Нужно только вовремя взгля-
нуть.  

КИНО 
2017 год — 
рекордный для 
российского 
кино 
по сборам и 
посещаемости 

СНЯЛИ КАССУ

Зоя Аленина

ПО ДАННЫМ на 23 октября, 
суммарные сборы от проката 
российских фильмов уже превы-
сили рекордные показатели все-
го 2016 года, сообщает ТАСС со 
ссылкой на пресс-службу Фонда 
кино. 2016-й был объявлен Го-
дом российского кино, с января 
прошлого года в отечественном 
прокате появилось 88 фильмов. 
Они установили рекорд и по кас-
совым сборам (8,6 млрд рублей), 
и по количеству зрителей (35,2 
млн человек). На октябрь 2017 
года сборы составляют 8,7 млрд 
рублей, а количество зрителей — 
36 млн человек. Доля российско-
го кино в совокупных сборах со-
ставляет 20,6%, а доля от сово-
купной посещаемости кинотеа-
тров — 21,4%. 

 В Фонде полагают, что столь 
серьезную кассу российскому 
кино сделали «Викинг», «Притя-
жение», «Время первых», «Са-
лют-7», «Большой», «Гоголь. На-
чало», «Аритмия» — от космиче-
ских саг и исторического эпоса 
до психологической драмы. Важ-
но, что психологический барьер 
пробит за счет серьезных кар-
тин, а не комедий и масштабных 
«попсовых» проектов, которые 
считаются традиционным драй-
вером проката. До конца года в 
прокат выйдет примерно 20 кар-
тин. Фонд кино рассчитывает на 
40 млн зрителей и 10 млрд ру-
блей кассовых сборов.

МУЗЫКА 
Произведения 
продюсера  
The Beatles 
будут изданы

ПЯТЫЙ 
СТАНЕТ 
ПЕРВЫМ

Александр Беляев

СЭР Джордж Мартин всю жизнь 
считался  «аранжировщиком The 
Beatles» — почетным «пятым бит-
лом» и великим рекорд-продюсе-
ром. Однако если внимательно 
послушать вторую сторону пла-
стинки Yellow Submarine, где нет 
группы, а есть оркестр, играю-
щий сюиту Мартина, то чувству-
ется, что как композитор он был 
недооценен и недореализован. 
Возможно, Мартин не такой ге-
ниальный мелодист, как Леннон 
или Маккартни, но он был без-
условно талантливым музыкан-
том со своим почерком, слухом и 
представлением о звуке. 

Теперь же мир получше по-
знакомится с неизвестным 
Джорджем Мартином — академи-
ческим композитором благода-
ря альбому George Martin: The 
Film Scores And Original 
Orchestral Compositions. Здесь 
впервые записаны и издаются 
под одной обложкой несколько 
крупных произведений Марти-
на. Как известная  Pepperland 
Suite из мультфильма «Желтая 
подводная лодка», так и, напри-
мер, «Три американских набро-
ска для скрипки и камерного ор-
кестра», Belle Etoile и Вальс ре-
минор для флейты и камерного 
оркестра. Произведения испол-
нил «настоящий», классиче-
ский, коллектив: The Berlin 
Music Ensemble под руководст-
вом дирижера Крейга Леона, за-
пись сделана в берлинском 
«Майстерзаале». Альбом выхо-
дит 10 ноября на CD и в «цифре». 
В январе 2018-го в продаже поя-
вится двойной «тяжелый» ви-
нил.

Премьера «Новое молодое кино» показывают в крупнейших  городах

Семерых одним ударом

Валерий Кичин 

К
инопрокат принято ру-
гать — тем приятнее от-
метить инициативу 
сети «Каро», запустив-
шей проект «Новое мо-

лодое кино» в семи крупнейших 
городах страны. В программе де-
бюты года, их судьба пока была 
только фестивальной, но счастли-
вой: большинство отмечено при-
зами, а первая игровая картина 
Ани Крайс «Нашла коса на ка-
мень» взяла и Гран-при. Она и вы-
зывает наибольшие споры. 

Это фактически свидетельст-
ва юности, проведенной автором 
фильма в славном городе ткачих 
Иванове:  жизненный багаж, на-
копленный в суровые 90-е, -  пока 
не уехала  учиться кинематогра-
фу в Кельн.  Об этой серьезной 
жизни она и рассказывает в сво-
ем первом фильме — странном, 
неопределенного жанра: то ли 
жесткая драма, то ли гиньольная 
комедия, где менее всего хочешь 
смеяться, а гротеск не отличишь 
от реальности.

Это история одной семьи, ра-
зодранной историческими ката-
клизмами. На поминки погибше-
го на Кавказе младшего брата 

приезжает Антон (отличная рабо-
та Алексея Солончева из «Анге-
лов революции») — человек, на-
всегда ушибленный и смертью 
Андрея, и всей этой  братоубийст-
венной бойней. Дома его ждут 
влюбленные в него девушки, еще 
один брат, избитый местными 
бандюгами, и Ельцин на телеэ-
кране. Есть также колоритная 
пара навсегда уставших женщин, 
которые безуспешно ищут среди 
равнодушных соседей желающих 
немедленно примкнуть к секте 
«Свидетелей Иеговы». Беспре-
рывно толкующие о духовности, 
они близки к безумию — тихому, 
но грозному. И здесь еще одна вы-
дающаяся по силе актерская ра-
бота Ксении Кутеповой в роли из-
можденной мамы Веры, которая 
буднично подбирает в подъезде 
уснувшего там бомжа, пригрева-
ет и кормит его в своей тесной 
квартирке, а потом, когда он 

окончательно обнаглеет, так же 
буднично, как убирает за ним по-
суду, уберет его из жизни. 

Все ружья в фильме обязатель-
но стреляют, он сколочен очень 
плотно, умелый параллельный 
монтаж подогревает напряжение 
в зале — события развиваются бы-
стро и неотвратимо согласно же-
стокой логике такой жизни. За 
всем этим встает образ города, 
некогда гремевшего на всю стра-
ну, а ныне лишившегося и произ-
водств, и стимулов к какому-либо 
развитию:  где стол был яств, там 
гроб стоит. Яства тоже были при-
зрачными, но вот пропагандист-
ская пелена спала — и гроб стоит 
реальный: поминки погибшего 
Андрея превращаются в поминки 
по надеждам на сколько-нибудь 
человеческое существование. В 
сущности перед нами воплоще-
ние в игровом кино давнего тези-
са Станислава Говорухина, сняв-

шего документальный фильм 
«Так жить нельзя». Есть отпеча-
ток документальности и в карти-
не Ани Крайс — с таким дотошным 
знанием предмета все воспроиз-
ведено: типажи, характеры во 
всем изверившихся людей, ат-
мосфера, в которой нельзя жить, 
а можно только терпеть. Есть, ко-
нечно, и концентрация красок — 
неотъемлемая прерогатива 
искусства, чья цель поставить пе-
ред нами, по Маяковскому, «не 
отображающее зеркало, а увели-
чительное стекло».

 Молодого режиссера уже 
окрестили последовательницей 
Алексея Балабанова,   распрощав-
шегося в «Грузе 200»  с советской 
моделью жизни. Но для меня  эти  
картины разделены  принципи-
альной границей: в фильме Крайс 
нет фирменной балабановской 
мизантропии. Как ни странно, эта 
сверхжесткая по материалу кар-
тина пронизана нежной печалью. 
Автобиографические мотивы 
хоть и завуалированы, но все рав-
но заметны: их выдает эта не-
жная, теплая волна соучастия ав-
тора даже в самых неказистых из 
персонажей — Аня Крайс их хоро-
шо знает, их понимает и им сочув-
ствует. Именно это качество отде-

ляет ее картину от того, что зовут 
чернухой.

Кино давно стало цветным, 
мировоззрение многих остается 
черно-белым. Для одних 90-е вре-
мя надежд, для других самая ли-
хая пора новейшей истории. 
Между тем обе крайности реаль-
ность. Фильм Ани Крайс способен 
серьезно отрезвить романтиков, 
напомнив разницу между свобо-
дой и пресловутой русской «во-
лей», на которую, раз все дозво-
лено, можно выпустить самые 
темные  инстинкты. И если отно-
ситься к кино как к акту осмысле-
ния глубин народного сознания, 
такие свидетельства на самом 
деле бесценны. 

Кроме фильма «Нашла коса на 
камень» в параде российского 
молодого кино участвуют «Со-
фичка» ученицы Александра Со-
курова Киры Коваленко, «Костер 
на ветру» якутского режиссера 
Дмитрия Давыдова, семейная 
драма Ксении Зуевой «Близкие», 
«Тетраграмматон» Клима Козин-
ского и комедия Александра Хан-
та «Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов».

Ксения Кутепова в получившем 
Гран-при фильме «Нашла коса 
на камень». О нем много спорят. 

Аргентинский режиссер спектакля «Все, что со мной рядом» Фернандо 
Рубио опроверг утверждение, что театр начинается с вешалки.

Акцент

 Судьба дебютов года оказа-
лась неожиданно счастливой

Исполняя классиче-
ские произведения, 
Линдси заодно 
вспоминала музыку 
улиц

Афиша «РГ»: Самые 
интересные концерты 
недели — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1465069

Только Линдси Стирлинг успевает на сцене играть на скрип-
ке, петь, танцевать да еще и красиво выглядеть.

Герои фильма «Салют-7» успешно 
покоряли космос. А теперь также 
покоряют рейтинги кинопроката.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Можно бытовой вопрос? Как вы решаете свои финансовые проблемы? Ведь 
почти  все ваши спектакли рассчитаны на индивидуальное обслуживание 
зрителя, но для театра это экономически не выгодно. 
Фернандо Рубио | Здесь двойной смысл. Конечно, мы немного денег зараба-

тываем на билетах, но главные дивиденды — в получении очень сильного от-

клика. Потом должен сказать, многие люди помогают, чтобы этот спектакль 

был увиден. Иногда помощь приходит совсем со стороны… 

Когда мы  играем спектакль в общественных местах , есть люди, которые ло-

жатся в кровати, а есть около ста безучастных зрителей, который смотрят со 

стороны и думают, а что здесь, собственно, происходит? Почему посреди го-

рода вдруг стоят кровати? Есть бесконечное множество пространств, и часть 

моей работы — исследовать, как движется спектакль в различных внешних об-

стоятельствах, как в разных интерьерах люди реагируют на вторжение в их 

личное психологическое пространство. Вот это в первую очередь интересно. 

А  с деньгами ничего, все нормально...
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Я, Главный государственный санитарный 
врач Российской Федерации А.Ю. Попова, 
в связи со случаями массовых острых отрав-
лений людей спиртосодержащей непищевой 
продукцией, в том числе со смертельными 
исходами, в соответствии с Федеральным 
законом от 30 марта 1999 года № 52-ФЗ «О 
санитарно-эпидемиологическом благополу-
чии населения» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1999, № 14, ст. 1650; 
2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 2003, № 2, ст. 167; № 27 
(ч. 1), ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, 
№ 19, ст. 1752; 2006, № 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), 
ст. 5498; 2007, № 1 (ч. 1), ст. 21, 29; № 27, 
ст. 3213; № 46, ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, 
№ 24, ст. 2801; № 29 (ч. 1), ст. 3418; № 30 (ч. 
2), ст. 3616; № 44, ст. 4984; № 52 (ч. 1), 
ст. 6223; 2009, № 1, ст. 17; 2010, № 40, 
ст. 4969; 2011, № 1, cт. 6; № 30 (ч. 1), ст. 4563, 
ст. 4590, ст. 4591, ст. 4596; № 50, ст. 7359; 
2012, № 24, ст. 3069; № 26, ст. 3446; 2013, 
№27, ст. 3477; № 30 (ч. 1), ст. 4079; № 48, 
ст. 6165; 2014, № 26 (ч. 1), ст. 3366, ст. 3377; 
2015, № 1 (ч. 1), ст. 11; № 27, ст. 3951; № 29 (ч. 
1), ст. 4339, ст. 4359, № 48 (ч. 1), ст. 6724, 
2016, № 27 (ч. 1), ст. 4160, (ч. 2), ст. 4238, 
2017, № 27, ст. 3932, ст. 3938, № 31 (ч. 1), 
ст. 4765, ст. 4770) постановляю:

1. Юридическим лицам и индивидуаль-
ным предпринимателям приостановить на 
срок 180 суток розничную торговлю спирто-
содержащей непищевой продукцией, спир-
тосодержащими пищевыми добавками 
и ароматизаторами (за исключением стекло-
омывающих жидкостей, нежидкой спирто-
содержащей продукцией, а также спиртосо-
держащей продукцией с использованием 
укупорочных средств, исключающих ее 
пероральное потребление) с содержанием 
этилового спирта более 28 процентов объема 
готовой продукции, осуществляемой ниже 
цены, по которой осуществляется розничная 
продажа водки, ликеро-водочной и другой 
алкогольной продукции крепостью свыше 28 
процентов за 0,5 литра готовой продукции, 
установленной приказом Минфина России 
от 11 мая 2016 года № 58н «Об установлении 
цен, не ниже которых осуществляются закуп-

ка (за исключением импорта), поставки (за 
исключением экспорта) и розничная прода-
жа алкогольной продукции крепостью 
свыше 28 процентов» (зарегистрирован 
в Минюсте России 31 мая 2016 года, реги-
страционный № 42365) с изменениями, вне-
сенными приказом Минфина России от 4 
апреля 2017 года № 57н (зарегистрирован 
в Минюсте России 28 апреля 2017 года, реги-
страционный № 46537).

2. Высшим должностным лицам субъек-
тов Российской Федерации (руководителям 
высшего исполнительного органа государст-
венной власти субъектов Российской Феде-
рации) рекомендовать:

2.1. Принять необходимые меры для 
обеспечения исполнения настоящего поста-
новления;

2.2. Продолжить работу по информиро-
ванию населения о возможной опасности 
для жизни и здоровья людей в связи с упо-
треблением алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции.

3. Руководителям управлений Роспо-
требнадзора по субъектам Российской Феде-
рации и на железнодорожном транспорте:

3.1. Обеспечить контроль за исполнени-
ем настоящего постановления;

3.2. При проведении мероприятий по 
государственному надзору за организация-
ми, осуществляющими производство и обо-
рот алкогольной и спиртсодержащей про-
дукции, в случаях выявления нарушений 
законодательства в области санитарно-эпи-
демиологического благополучия населения 
и защиты прав потребителей в полной мере 
использовать меры административного воз-
действия;

3.3. Усилить контроль за оборотом сте-
клоомывающих жидкостей, спиртосодержа-
щих пищевых добавок и ароматизаторов.

4. Настоящее постановление вступает 
в силу с момента его официального опубли-
кования.

5. Контроль за выполнением настоящего 
постановления оставляю за собой.

А. Попова

Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 35 212
2 Брянская область 28 691
3 Владимирская область 32 991
4 Воронежская область 33 411
5 Ивановская область 30 688
6 Калужская область 39 589
7 Костромская область 29 455
8 Курская область 28 046
9 Липецкая область 31 232
10 Московская область 54 479
11 Орловская область 28 741
12 Рязанская область 33 628
13 Смоленская область 30 450
14 Тамбовская область 30 681
15 Тверская область 37 533
16 Тульская область 34 576
17 Ярославская область 37 124
18 г. Москва 90 400
Северо-Западный федеральный округ

19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 41 378
21 Архангельская область 43 543
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 35 740
24 Ленинградская область 43 099
25 Мурманская область 40 234
26 Новгородская область 34 289
27 Псковская область 32 947
28 Ненецкий автономный округ 56 760
29 г. Санкт-Петербург 62 228

Южный федеральный округ
30 Республика Адыгея 26 490
31 Республика Калмыкия 26 348
32 Республика Крым 37 817
33 Краснодарский край 36 969
34 Астраханская область 29 152
35 Волгоградская область 31 100
36 Ростовская область 36 752
37 г. Севастополь 38 801
Северо-Кавказский федеральный округ
38 Республика Дагестан 27 462
39 Республика Ингушетия 26 738
40 Кабардино-Балкарская 

Республика
28 381

41 Карачаево-Черкесская 
Республика

31 560

42 Республика Северная 
Осетия — Алания

29 792

43 Чеченская Республика 31 997

44 Ставропольский край 27 584
Приволжский федеральный округ

45 Республика Башкортостан 36 132
46 Республика Марий Эл 32 557
47 Республика Мордовия 33 384
48 Республика Татарстан 36 677
49 Удмуртская Республика 35 348
50 Чувашская Республика — 

Чувашия
31 594

51 Пермский край 36 155
52 Кировская область 32 902
53 Нижегородская область 43 299
54 Оренбургская область 30 711
55 Пензенская область 32 495
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 30 000
58 Ульяновская область 32 085

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 30 664
60 Свердловская область 43 838
61 Тюменская область 39 851
62 Челябинская область 29 929
63 Ханты-Мансийский 

автономный округ — Югра
44 040

64 Ямало-Ненецкий автономный 
округ

49 060

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 33 845
66 Республика Бурятия 33 346
67 Республика Тыва 36 219
68 Республика Хакасия 33 457
69 Алтайский край 32 202
70 Забайкальский край 34 206
71 Красноярский край 39 787
72 Иркутская область 35 098
73 Кемеровская область 33 057
74 Новосибирская область 40 114
75 Омская область 34 034
76 Томская область 37 555
Дальневосточный федеральный округ

77 Республика Саха (Якутия) 49 007
78 Камчатский край 45 734
79 Приморский край 49 163
80 Хабаровский край 47 828
81 Амурская область 42 847
82 Магаданская область 44 118
83 Сахалинская область 58 275
84 Еврейская автономная 

область
34 064

85 Чукотский автономный округ 34 562

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 12 октября 2017 г. № 130 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 19 октября 2017 г. 

Регистрационный № 48599
О приостановлении розничной торговли спиртосодержащей 

непищевой продукцией, спиртосодержащими пищевыми 
добавками и ароматизаторами

Извещения
Организационный комитет федеральной политической партии с предполагаемым наи-

менованием Метагалактическая Гражданская Конфедерация России уведомляет граждан 
РФ о проведении учредительного съезда Федеральной политической партии Метагалакти-
ческая Гражданская Конфедерация России 26 ноября 2017 г. в Москве.

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда 
политической партии с предполагаемым наименованием «ОБЪЕДИНЁННАЯ КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ» извещает, что учредительный съезд партии пройдет в Москве 29 ноя-
бря 2017 г. Начало работы съезда — в 11.00. Телефон: +7 916 925 24 13.

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 26 сентября 2017 г. № 1257/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 19 октября 2017 г. 
Регистрационный № 48606

О показателях средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на IV квартал 2017 года
В соответствии с подпунктом 5.2.38 пунк-

та 5 Положения о Министерстве строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации, утвержденного 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1038 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 2014, № 12, 
ст. 1296, № 40, ст. 5426, № 50, ст. 7100; 2015, 
№ 2, ст. 491, № 4, ст. 660, № 22, ст. 3234, № 23, 
ст. 3311, ст. 3334, № 24, ст. 3479, №46, 
ст. 6393, № 47, ст. 6586, ст. 6601; 2016, № 2, 
ст. 376, № 6, ст. 850, № 28, ст. 4741, № 41, 
ст. 5837, № 47, ст. 6673, № 48, ст. 6766, № 50, 
ст. 7112; 2017, № 1, ст. 185, № 8, ст. 1245, 
№ 32, ст. 5078, № 33, ст. 5200), приказываю:

1. Утвердить показатели средней рыноч-
ной стоимости одного квадратного метра 

общей площади жилого помещения по субъ-
ектам Российской Федерации на IV квартал 
2017 года, которые подлежат применению 
федеральными органами исполнительной 
власти, органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации для расче-
та размеров социальных выплат для всех 
категорий граждан, которым указанные соци-
альные выплаты предоставляются на прио-
бретение (строительство) жилых помещений 
за счет средств федерального бюджета 
согласно приложению к настоящему приказу.

2. Контроль за исполнением настоящего 
приказа возложить на заместителя Министра 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации Н.Е. Стаси-
шина.

И.о. Министра Л. Ставицкий
Показатели средней рыночной стоимости одного квадратного метра 

общей площади жилого помещения по субъектам Российской Федерации 
на IV квартал 2017 года (в рублях)

Публичное Акционерное Общество «Кузбас-
ская Топливная Компания» (Заказчик)  
(650991, г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 4,   
тел./факс: 8-384-2-364-762, е-mail: company@
oaoktk.ru) уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государ-
ственной экспертизы проектной документации 
«Обогатительная фабрика «Каскад-2» разреза 
«Виноградовский» филиала ПАО «КТК». Рекон-
струкция. Увеличение производственной мощно-
сти не менее 7200 тыс. тонн в год», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

 Строительство (реконструкцию) объекта 
планируется осуществлять на территории Ев-
тинского сельского поселения Беловского му-
ниципального района Кемеровской области 
на расстоянии 1,2 км от с. Каракан.

Цель намечаемой деятельности: реконструк-
ция обогатительной фабрики «Каскад-2» раз-
реза «Виноградовский» филиала ПАО «КТК».

Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности проводится в период 
с 1 марта 2017 г. по 30 ноября 2017 г.

Ознакомиться с проектной документацией, 
включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, и оставить 
свои замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресам: 

1. Кемеровская область, Беловский район, 
село Каракан, разрез «Виноградовский», «Тех-
нический отдел», Кузьмина Наталья Влади-
мировна — главный технолог, время приема 

с 9.00 до 16.00, тел./факс: 8-384-52-98-160  
(доб. 2-153), е-mail: razrez@oaoktk.ru 

2. Кемеровская область, Беловский район, 
село Евтино, ул. Советская, 13, администрация 
Евтинского сельского поселения, Раймаш Олеся 
Николаевна — главный специалист, админи-
страция, время приема с 9.00 до 16.00. 

Публичные слушания по материалам про-
ектной документации, включая материалы 
оценки на окружающую среду, состоятся  
22 ноября 2017 г. в 13.00 в сельском доме куль-
туры с. Каракан по адресу: ул. Централь- 
ная, 49.

Организацию и проведение общественных 
слушаний осуществляет администрация  
Беловского муниципального района при уча-
стии Заказчика. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

27 ноября 2017 г. в 16.30 в здании администрации муници-
пального образования «Рассветский сельсовет» Нариманов-
ского района Астраханской области по адресу: Астраханская 
область, Наримановский район, с. Рассвет, ул. Советская, 36, 
состоится общественное обсуждение в форме публичных слу-
шаний по вопросу оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой реконструкции полигона отходов произ-
водства и потребления по адресу: Астраханская область, Нари-
мановский район, в 5,3 км западнее с. Рассвет и в 10,7 км южнее 
с. Волжское.

Принять участие в намечаемых слушаниях приглашаются 
все заинтересованные лица.

Заказчик проведения публичных слушаний: ООО «Чистая 
среда» (414000, г. Астрахань, ул. Свердлова, 65 Б литер А). 
Представитель — Бондаренко Наталия Владимировна, тел. 8 
(8512) 66-71-50, адрес: 414000, г. Астрахань, ул. Свердлова, 65 
Б литер А, кабинет № 6.

Орган, ответственный за организацию публичных слушаний 
— администрация муниципального образования «Наримановс-
кий район» Астраханской области.

Предварительные материалы ОВОС намечаемой реконструк-
ции полигона отходов производства и потребления по адресу: 
Астраханская область, Наримановский район, в 5,3 км западнее 
с. Рассвет и в 10,7 км южнее с. Волжское размещены на офици-
альном сайте муниципального образования «Наримановский 
район» Астраханской области http://narimanov.astrobl.ru/.

Замечания и предложения в письменном виде по вопросу 
слушаний принимаются комиссией по организации и проведе-
нию публичных слушаний до 26 ноября 2017 г. в рабочие дни 
с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 в кабинете № 37 здания ад-
министрации муниципального образования «Наримановский 
район» Астраханской области по адресу: Астраханская область, 
Наримановский район, г. Нариманов, ул. Центральная, 10. Кон-
тактный телефон 8 (85171) 7-02-46.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

27 ноября 2017 г. в 16.00 в здании администрации муници-
пального образования «Рассветский сельсовет» Нариманов-
ского района Астраханской области по адресу: Астраханская 
область, Наримановский район, с. Рассвет, ул. Советская, 36, 
состоится общественное обсуждение в форме публичных слу-
шаний по вопросу оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемого строительства полигона отходов произ-
водства и потребления по адресу: Астраханская область, Нари-
мановский район, в 5,3 км западнее с. Рассвет и в 10,7 км южнее 
с. Волжское.

Принять участие в намечаемых слушаниях приглашаются 
все заинтересованные лица.

Заказчик проведения публичных слушаний: ООО «Чистая 
среда» (414000, г. Астрахань, ул. Свердлова, 65 Б литер А). 
Представитель — Бондаренко Наталия Владимировна, тел. 8 
(8512) 66-71-50, адрес: 414000, г. Астрахань, ул. Свердлова, 65 
Б литер А, кабинет № 6.

Орган, ответственный за организацию публичных слушаний, 
— администрация муниципального образования «Наримановс-
кий район» Астраханской области.

Предварительные материалы ОВОС намечаемого строитель-
ства полигона отходов производства и потребления по адресу: 
Астраханская область, Наримановский район, в 5,3 км западнее 
с. Рассвет и в 10,7 км южнее с. Волжское, размещены на офици-
альном сайте муниципального образования «Наримановский 
район» Астраханской области http://narimanov.astrobl.ru/.

Замечания и предложения в письменном виде по вопросу 
слушаний принимаются комиссией по организации и проведе-
нию публичных слушаний до 26 ноября 2017 г. в рабочие дни 
с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 в кабинете № 37 здания ад-
министрации муниципального образования «Наримановский 
район» Астраханской области по адресу: Астраханская область, 
Наримановский район, г. Нариманов, ул. Центральная, 10. Кон-
тактный телефон 8 (85171) 7-02-46.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного креди-
тования» в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (про-
токол от 20.10.2017 № 6/30) сообщает о проведении аукциона по про-
даже находящегося в федеральной собственности земельного участка 
площадью 7 621 кв. метр (кадастровый номер: 77:17:0140218:950), 
расположенного по адресу: Москва, п. Десеновское, в районе д. Ва-
тутинки, для иного строительства (далее соответственно — аукцион, 
Участок), открытого по составу участников и форме подачи предло-
жений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строитель-
ства (протокол от 01.06.2009 № 6), в соответствии с которым земель-
ный участок из которого образован Участок передан Фонду «РЖС» 
в целях, предусмотренных Федеральным законом от 24.07.2008  
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (да-
лее — Федеральный закон № 161-ФЗ).

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального зако-
на от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный 
закон «О содействии развитию жилищного строительства» и от-
дельные законодательные акты Российской Федерации» (далее — 
Федеральный закон № 221-ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» 
по решению задач и осуществлению функций, предусмотренных Фе-
деральным законом № 161-ФЗ, перешли к указанному в Федеральном 
законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию и повыше-
нию эффективности управления в жилищной сфере и о внесении из-
менений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон № 225-ФЗ) единому институту развития 
в жилищной сфере, которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Феде-
рального закона № 225-ФЗ является АО «АИЖК». 

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона  
№ 221-ФЗ внесение изменений в решение Правительственной комис-
сии по развитию жилищного строительства и оценке эффективности 
использования земельных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 28 400 000 (двадцать восемь 

миллионов четыреста тысяч) рублей, НДС не облагается.
Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 

500 000 (пятьсот тысяч) рублей.
Документация об аукционе размещена на официальном сайте 

АО «АИЖК» дом.рф в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК).
1. Характеристика Участка

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Москва, п. Десеновское, в районе д. Ва-

тутинки.
Кадастровый номер: 77:17:0140218:950.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты гаражного назначения 

(2.7.1) (земельные участки, предназначенные для размещения гара-
жей и автостоянок (1.2.3)); спорт (5.1) (земельные участки, предна-
значенные для размещения административных зданий, объектов об-
разования, науки, здравоохранения и социального обеспечения, фи-
зической культуры и спорта, культуры, искусства, религии (1.2.17)).

Площадь Участка: 7 621 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации права собствен-

ности Российской Федерации: запись в Едином государствен-
ном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) от 18.11.2016  
№ 77-77/019-77/999/001/2016-13118/1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок пере-
дан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 18.11.2016 
№ 77-77/012-77/012/009/2015-975/1). 

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 02.10.2017 
№ 99/2017/29871171 выданной ФГИС ЕГРН. 

Информация о разрешенном использовании земельного участка, 
требованиях к назначению, параметрам и размещению объекта капи-
тального строительства на земельном участке указана в градострои-
тельном плане земельного участка № RU77232000-031986 (далее 
— ГПЗУ), подготовленном Комитетом по архитектуре и градострои-
тельству города Москвы, выданном 26.07.2017.

В соответствии с данными ГПЗУ Участок полностью расположен 
в границах расчетной охранной зоны магистрального газопровода, 
в соответствии с СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы. 
(Актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*)», утвержденным 
Приказом Госстроя от 25.12.2012 № 108/ГС. В границах указанной 
зоны запрещается размещение объектов капитального строительства.

В границах Участка расположены временные (некапитальные) 
сооружения, не поставленные на кадастровый учет.

В соответствии с распоряжением Департамента городского имуще-
ства города Москвы от 15.08.2017 № 26024 на Участок установлено 
следующее разрешенное использование:

– объекты гаражного назначения (2.7.1) (земельные участки, пред-
назначенные для размещения гаражей и автостоянок (1.2.3);

– спорт (5.1) (земельные участки, предназначенные для размеще-
ния административных зданий, объектов образования, науки, здраво-
охранения и социального обеспечения, физической культуры и спор-
та, культуры, искусства, религии (1.2.17)).

Территориальная схема развития Новомосковского администра-
тивного округа города Москвы (далее — ТСР) утверждена постанов-
лением Правительства Москвы от 10.11.2015 № 731-ПП «Об утверж-
дении территориальной схемы развития территории Новомосковско-
го административного округа города Москвы». 

Планируемое развитие территории:
– Участок расположен в границах преимущественно общественно-

го, жилого, производственного, рекреационного использования.

Материалы ТСР содержат сведения о виде, назначении и наимено-
ваниях зон планируемого размещения объектов капитального строи-
тельства (далее — ОКС) федерального и регионального значения и не-
которых планируемых к размещению объектов капитального строи-
тельства (инженерной и транспортной инфраструктуры).

Согласно Схеме размещения объектов (комплексов объектов) ка-
питального строительства федерального, регионального значения 
в границах Участка планируемые ОКС отсутствуют.

Генеральный план города Москвы (далее — ГП) утвержден Зако-
ном города Москвы от 05.05.2010 № 17 (в ред. от 15.03.2017) «О Ге-
неральном плане города Москвы». 

Планируемое развитие территории:
– Участок расположен в границе функциональной жилой зоны, ин-

декс 200, номер 1 103 020;
– также в границах указанной зоны предусмотрены к размещению 

следующие объекты социальной инфраструктуры регионального зна-
чения: учебно-образовательного значения, здравоохранения, соци-
ального обеспечения, культурно-досугового назначения, спортивного 
назначения, торгово-бытового назначения за исключением кладбищ, 
и иные объекты за исключением объектов транспортной, инженерной 
инфраструктуры.

Установить факт планируемого размещения объектов капиталь-
ного строительства регионального значения в кадастровых границах 
Участка не представляется возможным ввиду условности масштаба 
их отображения и места расположения на чертежах, а также отсут-
ствия точной территориальной привязки указанных объектов в тек-
сте ГП. 

Информация о наличии градостроительных и планировочных 
ограничениях и особых условиях использования территории в сво-
бодном доступе отсутствует.

Правила землепользования и застройки города Москвы (да-
лее — ПЗЗ) утверждены Постановлением Правительства Москвы 
от 28.03.2017 № 120-ПП (с изм. от 12.10.2017) «Об утверждении пра-
вил землепользования и застройки города Москвы».

Градостроительное зонирование и планируемые параметры разви-
тия территории:

– Участок расположен в одной территориальной зоне, для которой 
установлены основные виды разрешенного использования со следую-
щими кодами: 2.6.0, 2.7.0, 2.7.1.0, 3.5.1.0, 3.4.0, 4.1.0, 4.7.1, 4.7.2, 4.9.0, 
4.9.1.1, 4.9.1.2, 4.9.1.3, 4.9.1.4, 4.0.0, 4.2.0, 5.1.1, 5.1.2, 5.1.3, 5.1.4, 8.3.0, 
3.1.1, 3.1.3, 7.2.1, 11.0.0, 12.0.1, 12.0.2. Указанные виды разрешенного 
использования предусматривают в том числе размещение многоквар-
тирных жилых домов высотой девять и выше этажей, сопутствующих 
объектов образования, оказания медицинской помощи, объектов 
коммерческой деятельности, спортивных объектов, объектов торгов-
ли и придорожного сервиса, гостиниц и хостелов, размещение объ-
ектов улично-дорожной сети и элементов благоустройства. Полное 
описание типов основных видов разрешенного использования пред-
ставлен в текстовых материалах ПЗЗ — Книга 1. «Общая часть и тек-
стовые материалы территориальной части Правил землепользования 
и застройки города Москвы». 

– Для подзоны территориальной зоны, в которой расположен 
Участок, характерны следующие предельные параметры: плотность 
застройки — 0 тыс. кв.метров/га; высота застройки — 0 метров; за-
строенность — 0.

Информация о наличии градостроительных и планировочных 
ограничениях и особых условиях использования территории в сво-
бодном доступе отсутствует.

Проект планировки территории земельных участков 1, 2 в районе 
деревни Ватутинки поселения Десеновского города Москвы (НАО) 
(далее — ППТ) не утвержден. Разработан на основе Распоряжения 
Москомархитектуры о подготовке проекта планировки территории 
от 26.11.2013 № 64. Одобрен на Градостроительной комиссии города 
Москвы (протокол от 28.05.2015 № 16 п. 1. Одобрен при прохожде-
нии публичных слушаниях (заключение по результатам публичных 
слушаний от 21.12.2015, протокол публичных слушаний № 24/18 
от 23.11.2015).

Согласно ППТ Участок расположен в границах участка № 43 (про-
ектом относится к территориям общего пользования), участка № 4, 
а также в границах территории улично-дорожной сети. 

К градостроительным и планировочным ограничениям и осо-
бым условиям использования территории, устанавливаемым в со-
ответствии с требованием законодательства Российской Федерации 
и выявленным на основании анализа графических материалов до-
кументов территориального планирования, градостроительного 
зонирования, документации по планировке территории, террито-
рии земельного участка и его градостроительного окружения, от-
носится:

– расположение Участка в границах расчетной охранной зоны ма-
гистрального газопровода;

– расположение Участка в пределах нормативной приаэродромной 
территории аэропортов Внуково, Шереметьево, устанавливаемой для 
каждого аэродрома в соответствии с п. 58 Федеральных правил ис-
пользования воздушного пространства Российской Федерации, и свя-
занная с этим необходимость соблюдения особых условий использо-
вания территории в соответствии с требованиями ст. 46 Воздушного 
кодекса Российской Федерации.

Технические условия подключения объектов капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения определены 
в письмах: 

– филиала ПАО «МОЭСК» — «Новая Москва» от 31.03.2017 
№ НМ/012/255;

– ООО «ЦТП МОЭК» от 30.08.2017 № ЦТП/ТП/07-5590/17;
– АО «Мосводоканал» от 11.04.2017 № (01)01.09и-8022/17;
– ГУП ГХ МО «Мособлгаз» от 06.04.2017 № ИСХ-1746.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 

инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии:

– с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 13.05.2013 № 406 «О государственном регулировании тарифов 
в сфере водоснабжения и водоотведения»;

– с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 22.10.2012 № 1075 «О ценообразовании в сфере теплоснабжения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 29.12.2011 № 1178 «О ценообразовании в области регулируемых 
цен (тарифов) в электроэнергетике»;

– с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 13.02.2006 № 83 «Об утверждении Правил определения и предо-
ставления технических условий подключения объекта капиталь-
ного строительства к сетям инженерно-технического обеспечения 
и Правил подключения объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения»;

– с постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30.12.2013 № 1314 «Об утверждении Правил подключения (тех-
нологического присоединения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, а также об изменении и признании утратив-
шими силу некоторых актов Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предприниматель-
ской и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения 
Участком, иные ограничения, связанные с особым правовым режимом 
Участка, устанавливаются законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений возлагается на победителя 
аукциона.

2. Порядок оформления заявки 
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-
ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукцио-
не по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.2 
пункта 1 раздела II документации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК». Один заявитель имеет право подать только одну заявку 
на участие в аукционе.

Заявка и опись представленных документов составляются в двух 
экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) одновременно с полным 
комплектом документов, указанных в пункте 2.1 настоящего извеще-
ния, принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 10:00 
до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 24.10.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воз-
движенка Центр (вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 23.11.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами 
об Участке, получения разъяснений положений документации об аук-
ционе предусмотрен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (499) 
681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 28 400 000 (двадцать восемь миллионов четыреста тысяч) ру-
блей, НДС не облагается. Оплата задатка осуществляется путем 
безналичного перечисления денежных средств в валюте Россий-
ской Федерации единым платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк г. Москва, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225,  
ИНН/КПП 7729355614/775050001 в срок не позднее 23.11.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспече-
ния заявки на участие в аукционе (регистрационный номер аукцио-
на)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты по московскому времени 
28.11.2017.

Представление заявителем в составе заявки документов, подтверж-
дающих внесение задатка, признается заключением соглашения о за-
датке.

Перечисление суммы задатка осуществляется заявителем. Ис-
полнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами 
не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами не является 
оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен до-
кументацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Порядок разъяснения положений документации об аукционе, от-
каза в проведении аукциона, внесения изменений в извещение о про-
ведении аукциона и документацию об аукционе предусмотрен доку-
ментацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона,  
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона проводится 28.11.2017 

по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 29.11.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр.

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведе-
ния аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удо-
стоверяющим право победителя на заключение договора купли-
продажи. Организатор аукциона вправе отказаться от его проведения 
в срок не позднее, чем за три дня до даты окончания срока приема за-
явок, а при выявлении обстоятельств, предусмотренных частью 8 ста-
тьи 39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, Организатор 
отказывается от его проведения не позднее даты проведения аукциона 

включительно. Публикация извещения об отказе от проведения аук-
циона и порядок возврата задатков устанавливаются документацией 
об аукционе.

3.4. Возврат задатка осуществляется в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты состав-
ления протокола о результатах аукциона вручает или направляет 
победителю аукциона (его представителю) или единственному при-
нявшему участие в аукционе его участнику 3 (три) экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом договор 
купли-продажи заключается с победителем аукциона по предложен-
ной им цене, а с единственным принявшим участие в аукционе его 
участником — по начальной цене предмета аукциона.

 Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляет организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора купли-продажи 
и подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты 
направления проекта договора купли-продажи.

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о ре-
зультатах аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабо-
чего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с до-
говором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором 
купли-продажи. 

3.9. Если победитель аукциона или единственный принявший уча-
стие в аукционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты на-
правления ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель аукциона или един-
ственный принявший участие в аукционе его участник признается 
уклонившимся от заключения договора купли-продажи и утратившим 
право на заключение договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который 
сделал предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) 
экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора купли-
продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка с предложением заключить соответствующий договор в течение 
30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта договора купли-
продажи по цене предмета аукциона, предложенной победителем аук-
циона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
Заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка 
и Заявитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующи-
ми всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в течение 10 (десяти) дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок направляет Заявителю, признанно-
му единственным участником аукциона, и в течение 10 (десяти) дней 
со дня рассмотрения единственной заявки Заявителю, который и един-
ственная заявка которого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, 3 (три) экземпляра подписан-
ного со своей стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом договор 
купли-продажи с Заявителем, признанным единственным участником 
аукциона, либо с Заявителем, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, заключается по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
представляют организатору аукциона подписанные со своей стороны 
3 (три) экземпляра договора купли-продажи и подписанные со своей 
стороны 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка 
в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления проекта до-
говора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным участником аукциона, 
либо заявитель, который и единственная заявка которого соответ-
ствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, в течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта 
договора купли-продажи не подписал его и не представил организа-
тору аукциона, заявитель, признанный единственным участником 
аукциона, либо заявитель, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, признается уклонившимся от заключения договора купли-
продажи и утрачивает право на заключение договора купли-продажи, 
внесенный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение одного рабочего дня по исте-
чении 30 (тридцати) дней с даты направления победителю аукциона, 
единственному принявшему участие в аукционе его участнику, заяви-
телю, признанному единственным участником аукциона, либо заяви-
телю, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, составля-
ет протокол о признании указанных лиц, уклонившимися от заклю-
чения договора купли-продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня 
с даты составления протокола о признании лиц, указанных в пун-
кте 3.11, уклонившимися от заключения договора купли-продажи 
и утратившими право на заключение договора купли-продажи раз-
мещает его на сайте АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) рабочих дней 
направляет сведения, предусмотренные подпунктами 1–3 пункта 29 
статьи 39.12 Земельного кодекса Российской Федерации в уполномо-
ченный Правительством Российской Федерации федеральный орган 
исполнительной власти для включения их в реестр недобросовестных 
участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства
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ФУТБОЛ  
«Локомотив» вышел 
в лидеры Премьер-лиги

По первому пути

Илья Соболев

ВЧЕРА в российской Премьер-лиге сменился лидер. Мо-
сковский «Локомотив» на своем поле обыграл «Красно-
дар» — 2:0 и по очкам догнал питерский «Зенит», возглав-
лявший до сих пор турнирную таблицу. Однако побед у 
«железнодорожников» больше, а значит, формально они 
выше «сине-бело-голубых». 

После серии из трех побед у «Локо» наступил спад. 
Подопечные Юрия Семина на выезде уступили «Уфе» 
(0:1), а потом довольствовались разочаровывающей ни-
чьей с молдавским «Шерифом» (1:1). Вчера «красно-зе-
леные» имели отличный шанс одним махом поправить 
все свои дела.

«Краснодар» — сам по себе соперник серьезный, но к 
матчу с «Локо» южане подошли в состоянии, близком 
к критическому. С учетом кубковой игры с «Томью» ко-
манда Игоря Шалимова потерпела четыре поражения под-
ряд. Нет ничего уди-
вительного в том, что 
в столицу «быки» 
прибыли под акком-
панемент непрекра-
щающихся разгово-
ров о скорой отстав-
ке Шалимова. Хотя 
по турнирным рас-
кладам благодаря 
осечкам конкурен-
тов положение 
«Краснодара» не вы-
глядело столь уж ужа-
сающе. Перед игрой с 
«Локомотивом» по-
допечные Шалимова 
делили пятое-шестое место со «Спартаком», отставая от 
лидировавшего «Зенита» всего на восемь очков. В случае 
победы южане могли подняться на четвертую позицию.

Несмотря на довольно позднее начало матча и мину-
совую температуру, «Локо» удалось собрать на стадионе 
в Черкизово приличную аудиторию. Но начало встречи 
публике вряд ли понравилось: гости больше владели мя-
чом, правда, на количестве острых моментов у ворот Ги-
льерме это никак не отражалось.

А вот «железнодорожники» открыли счет едва ли не 
после первой осмысленной атаки. Михаил Лысов совер-
шил мощный спурт по флангу, который завершился про-
стрелом в штрафную: там Мануэл Фернандеш вроде бы 
мяч потерял, но первым на отскоке оказался Алексей Ми-
ранчук. Гол мог бы и не состояться, если бы не причудли-
вый рикошет об лежавшего Фернандеша. Голкипер «Крас-
нодара» Андрей Синицын был дезориентирован и лишь 
взглядом провожал мяч, приземлявшийся за линией во-
рот. Так на 25-й минуте хозяева вышли вперед — 1:0.

Начало второго тайма ознаменовалось настоящей ме-
телью, но снег не помешал «железнодорожникам» за-
бить еще раз. Выдержав штурм гостей, «Локо» огрызнул-
ся контратакой, которая привела к  опаснейшему штраф-
ному удару. Представившимся шансом воспользовался 
Мануэл Фернандеш, установивший на 85-й минуте мат-
ча окончательный счет — 2:0. 

К слову, уже через неделю «Локомотив» получит воз-
можность стать единоличным лидером чемпионата, ведь 
в Питере ему предстоит встреча с «Зенитом».

Надо сказать, что питерцы сами позволили преследо-
вателям приблизиться к себе на минимальное расстоя-
ние. Команда Роберто Манчини не может выиграть уже 
три матча кряду. В этом туре «Зенит» в гостях не спра-
вился с московским ЦСКА — 0:0.

Матч двух флагманов отечественного футбола на Пес-
чаной улице запомнится в первую очередь своим нака-
лом. За 90 минут главный арбитр встречи Михаил Вилков 

раздал десять желтых карточек: даже удивительно, что 
при таком обилии «горчичников» в этот вечер обошлось 
без удалений. 

Увы, непосредственно игра таких ярких впечатлений 
не оставила. Впрочем, от армейцев, находящихся в неко-
тором кризисе, сверхрезультата и не ждали. А вот то, что 
«Зенит», располагающий лучшим составом в лиге, с пер-
вых минут отдал предпочтение оборонительному футбо-
лу, стало откровением.

— Мы играли в четверг с «Русенборгом», мы имели 
меньше времени для восстановления, — объяснил на по-
слематчевой пресс-конференции Роберто Манчини. — 
ЦСКА отказался перенести матч на понедельник. В пер-
вом тайме мы были несвежими, но во втором тайме до-
минировали именно мы.

Слова итальянского специалиста не разошлись с де-
лом. После игры с ЦСКА зенитовцы получили два дня вы-
ходных.  Поможет ли это питерскому клубу сохранить 
первую строчку, станет ясно через неделю.

Только в «РГ» Один из лидеров «Спартака» Георгий Джикия — о сорвавшемся 
переходе в «Локомотив», выборе между сборными России и Грузии и любви к нардам 

Джикия защитит
Артур Нанян 

Д
ействующий чемпион 
России «Спартак» поти-
хоньку приходит в себя 
после неудачного стар-
та сезона. «Красно-бе-

лые» приближаются к лидерам 
чемпионата России, а после яркой 
победы над «Севильей» в Лиге 
чемпионов реально претендуют 
на выход в плей-офф турнира. 

Один из тех, кто сыграл значи-
тельную роль в последних успехах 
спартаковцев, — Георгий Джикия. 
Защитник, всего два года назад вы-
ступавший за «Химик» из Дзер-
жинска, сейчас основной не только 
в клубе, но и в сборной России. В 
интервью «РГ» Георгий рассказал о 
непростом выборе между сборны-
ми России и Грузии, первых бутсах 
и зарплате, лишнем весе. Но нача-
ли мы с более насущных тем.   

С «Севильей» устраивала 
только победа

Разгромная победа над «Севиль-
ей» не стала для вас самих нео-
жиданностью?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно, это был 
неожиданный результат. Никто 
не думал, что «Спартак» столько 
забьет «Севилье». Но мы, я счи-
таю, заслуженно выиграли.

Кто сильнее — «Севилья» или 
«Ливерпуль»?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Тяжело сравни-
вать. Но вообще с «Севильей» 
было легче, чем с «Ливерпулем». 

Не было давления из-за того, что 
с «Севильей» вас устраивала 
только победа?
Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Понимали, что 
надо брать три очка. И неважно, 
кто против нас — «Марибор», 
«Севилья» или «Ливерпуль». Лю-
бую из этих команд мы в состоя-
нии обыграть. Но с «Севильей» 
мы изначально настраивались на 
то, что должны набрать в двух 
матчах как минимум четыре 
очка. А то и все шесть. 

Но в гостях с ними будет очень 
непросто. «Севилья» здорово иг-
рает дома.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я знаю. Но мы бу-
дем отталкиваться от своей игры. 

Наши главные конкуренты 
«Зенит» и ЦСКА

Еще пару туров назад казалось, 
что «Спартак» не сможет до-
гнать «Зенит». А сейчас ситуа-
ция несколько иная. 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Футбол тем и инте-
ресен, что всего за 2 — 3 тура все 
может измениться. Пусть там, 
наверху, никто не расслабляется. 
«Спартак» наступает. 

Кто ваш главный конкурент в 
этом сезоне?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: «Зенит» и ЦСКА. 
Но нам в состоянии помешать и 
«Краснодар» с «Локомотивом». 

Денис Глушаков сказал, что во-
семь очков от «Зенита» отыграть 
можно. Согласен?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно. Нам еще 
играть с «Зенитом» в Москве. Все 
в наших руках. В начале сезона 
нам было непросто. После ни-
чьих с «Тосно» и «Анжи» чувст-
вовался вокруг какой-то негатив. 
Но это была черная полоса. Ду-
маю, мы ее уже преодолели.

Была новость, что после матча с 
«Тосно» Массимо Каррера обви-
нил игроков в том, что вы его 
«сплавляете». Было такое?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Вообще все, что 
было в раздевалке, должно там и 
остаться. Там был обычный муж-
ской разговор. И все. Новость о 
«сплаве» чепуха. Может, кому-то 
выгодно было такое написать. 

Почему в этом сезоне у «Спарта-
ка» так много травм? 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это просто стечение 
обстоятельств. Может, нам за тот 
сезон сейчас воздается немного. 
Тогда в некоторых матчах нам 
чуть везло, забивали на последних 
минутах. Хотя это заслуга коман-
ды, что она боролась до конца. 

Каррера заговорит 
на русском. Но через год

Какой человек Массимо Карре-
ра?

Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я : Во время игры 
очень эмоционален, а до нее и в 
обычной жизни спокойный. 

Он учит русский? Или вы уже 
стали учить итальянский?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ни то, ни другое. 
Он, кстати, подтянул русский.

Не думали позвать его как-то на 
шашлыки, собраться вместе? 
Или он пополнеет?
Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я : Он в отличной 
форме. Иногда даже с нами в фут-
бол играет. 

И как его уровень?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Его хватает на пол-
торы-две минуты (улыбается). 
Он больше в защите играет. 

Твой конкурент.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ага. Может, заявят 
его зимой, тем более у нас столь-
ко травм (улыбается). Повто-
рюсь, Каррера в прекрасной фи-
зической форме.  

Вы с ним во время таких игр на 
тренировках жестко играете? 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ха-ха. К сожале-
нию, последние два раза мы игра-
ли с ним за одну команду. Поэто-
му я не смог выплеснуть эмоции 
(улыбается). 

Что у него лучше всего получает-
ся?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Он очень цепкий. 
Не выпадает из игры, с мячом не 
на «вы».

А кто в «Спартаке» с мячом на 
«вы»?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ещенко (смеется). 
Мне кажется, он вообще не зна-
ком с мячом. Андрей бутсы сма-
зывает медом, чтобы чуть тех-
ничнее быть.

Уже готовлюсь к Месси

Ощущаешь приближение чемпи-
оната мира? 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно. Когда мы 
в сборной встречаемся, говорим 
об этом. Да и в клубах бывает та-
кое. 

Все говорят, что клуб и сборная 
разные вещи. Это так?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да я особо и не 
сравнивал. Понятно, что они от-
личаются. Но что в клубе, что в 
сборной, мы собираемся, чтобы 
побеждать. 

В сборной говорите о клубных 
делах?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно. Поэтому 
очень важно выиграть в послед-
нем матче перед отбытием в 
сборную (улыбается). 

Какой Станислав Черчесов при 
вас — при игроках? 

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Он знает, когда 
нужно пошутить, расслабить 
команду. А когда нужно накри-
чать, где-то пожестче объя-
снить. Помню, в игре с Кореей 
он с бровки что-то кричал мне, 
помогал. Он прекрасно знает, 
что и как делать. И как и с кем 
общаться. 

До конца года сборная сыграет с 
Аргентиной и Испанией. С ними 
интереснее будет, чем с Южной 
Кореей или Ираном?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Нельзя делить матчи 
за сборную. Для меня любая игра 
за Россию — особые ощущения. 

Уже готовишься к противостоя-
нию с Лионелем Месси?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Жду его с интере-
сом. Если дадут задание персо-
нально с ним играть, постараюсь 
закрыть его. 

Билич звал в «Локомотив». 
Но его уволили

Почему футбол?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: А у меня не было 
выбора. В семь лет отец отвел 
меня со старшим братом в сек-
цию в Балашихе. Там я занимался 
до 10 лет в «Виктории», моим 
первым тренером был Михеев 
Сергей Александрович. А потом 
уехал в «Локомотив» из Перово. 

Свои первые бутсы помнишь?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Мяч помню. Он 
был черно-белый, родители ку-
пили на Черкизовском рынке. 
Мне было лет 8 — 9. Бутсы были 
красно-черного цвета, с желез-
ными шипами. Но поскольку 
мы играли на искусственном 
поле, пришлось их через неде-
лю отложить в сторонку. Купил 
другие. 

Самое яркое воспоминание, свя-
занное с юношеским футболом?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Было много прият-
ных моментов. Один из самых яр-
ких, когда стал лучшим бомбар-
диром Московской области. Это 
был 2004 или 2005 год. 

Сколько ты тогда забил?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Точно не помню. 
Но очень много.

Как Криштиану?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Больше, 100 про-
центов (улыбается). 

Ты тогда в защите играл?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Нет, я раньше впе-
реди бегал. Это со временем стал 
опускаться все ниже. Через пару 
лет, наверное, вратарем стану.

Сколько лет ты провел во второй 
лиге?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: 3,5 года. Все это 
время играл за «Локомотив-2». 

Какую-то связь с «Локомоти-
вом» чувствуешь?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я десять лет про-
вел в «Локомотиве», но не в чер-
кизовском. Я был там, меня не 
взяли. Причем как в дубль, так и в 
основную команду. 

Тебя звали на просмотр и не бра-
ли?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это был 2013 год. 
Тогда тренером «Локомотива» 
был Билич. Он позвал меня и еще 
одного парня. Мы пришли на пер-
вую тренировку, и она оказалась 
последней для Билича. Мы смо-
гли только поприветствовать 
друг друга и потом попрощались. 
Приехали проводить его. Мы по-
тренировались десять дней. Нам 
сказали, что у команды будет но-
вый тренер, который будет сле-
дить за нами. И мы вернулись в 
«Локомотив-2». 

Если бы не футбол, 
весил бы как минимум 
100 килограммов

Ты уже в юности был таким плот-
ным?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это со временем 
так получилось. Раньше я вообще 
был худой. Потом в какой-то мо-
мент очень быстро вырос. 

Тебя твой вес устраивает?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, вполне. Я слежу 
за собой. Если бы не следил, то 
сейчас бы весил примерно 100 
килограммов. И это не шутки. Я 
знаю свой организм. Я склонен к 
ожирению. Даже от воздуха на-
бираю вес. Поэтому стараюсь 
меньше дышать (улыбается).

Ты до сих пор живешь в Балашихе?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да.

Нет желания перебраться в Мо-
скву?
Г Е О Р Г И Й  Д Ж И К И Я :  Пока нет. Мне 
очень нравится в Балашихе. Мно-
го знакомых, друзей, родствен-
ников. Все очень близко. А в Мо-
скву пока не тянет. 

Какой выезд во второй лиге за-
помнился больше всего?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Может, Карелия. 
Помню, на поезде ехали туда 
очень долго. Пока ехали, играли в 
карты, веселились. 

В карты хорошо играешь?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Нормально так. Но 
еще лучше выходит в нарды. 
Иногда с маленьким братом мо-
жем «порубиться». Младшему 
брату 11, старшему — 25.

Смотрят твои игры?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, конечно. Были 
вот на матче с «Ливерпулем».

Джано стал близким другом

Где ты пристрастился к фастфуду?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Мне кажется, лю-
бой ребенок в детстве любил чиз-
бургеры и все такое. Но сейчас с 
этим покончено.

Кажется, что если тот же Джано 
съест десять чизбургеров, на 
нем это никак не скажется.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, с Джано лучше 
не ходить в такие места. Мы с ним 
заказываем одинаковую еду, он 
спокойно кушает, и у него минус 
300 — 400 граммов. А у меня 
плюс. По ходу его граммы переда-
ются мне (улыбается). 

Тебя в нем только это раздражает?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да ничего в нем 
меня не раздражает. Джано стал 
моим настоящим другом.

Вы с ним разные? 
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Он более спокой-
ный. Может, в силу того, что у 
него есть семья, дети. У меня, к 
сожалению, этого пока нет. Хотя 
я занят сейчас этим вопросом.

И как успехи?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Пока полный про-
вал (улыбается).

В чем проблема?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Не знаю. Может, в 
моем лице. Наверное, я не очень 
симпатичный (улыбается). 

Для тебя важно, чтобы твоя бу-
дущая жена была грузинкой? 
Или не имеет значения?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Сложный вопрос. 
Сейчас я отвечу, «спалят» меня и 
сузится круг. Он и так находится 
в пределах Третьего транспор-
тного кольца (смеется). 

В Грузии есть те, кто считает 
меня предателем. Но я ни 
о чем не жалею

В тебе самом нет противоречия 
из-за того, что ты грузин, но иг-
раешь за сборную России?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Противоречие нем-
ного есть. Раньше были мысли о 
том, чтобы играть за Грузию. Но 
потом, взвесив все плюсы и мину-
сы, я понял, что надо выбрать Рос-
сию. И я ни о чем не жалею.

Читал высказывание вице-пре-
зидента грузинской федерации 
футбола Александра Иашвили? 
Он заявил, что Ананидзе, в отли-
чие от тебя, поставил родину на 
первое место.
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Неправильно срав-
нивать меня и Джано. Он родился 
и вырос в Грузии, ходил там в 
школу. Я родился и вырос в Рос-
сии. Это разные ситуации. 

Как на родине отнеслись к твое-
му решению?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: В Грузии очень 
много людей, которые считают 
меня предателем. Самое главное, 
что дома мой выбор поддержали. 
А остальное мне вообще без раз-
ницы.

Акцент

 Георгий Джикия: В Грузии 
есть те, кто считает меня 
предателем. Но я выбрал 
сборную России 
и не жалею об этом

Несмотря на позд-
нее время матча 
и снег, «Локо» 
собрал на матче 
с «Краснодаром» 
внушительную 
публику

В пылу борьбы футболисты «Локомотива» и «Краснодара» 
не обращали внимания на то, что пошел снег.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5888

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА
евро заплатил «Спартак» 
пермскому «Амкару» за переход 
Джикии.

ДОСЬЕ «РГ»
Георгий Джикия
Родился 21 ноября 1993 года в Москве. 
Начинал карьеру в команде «Виктория» из Балашихи. Выступал за 
клубы «Локомотив-2» (2011 — 2013), «Спартак-Нальчик» (2014), «Хи-
мик» (2014 — 2015), «Амкар» (2015 — 2016). В «Спартаке» с зимы 2017 
года. 
Чемпион России (2016/17), обладатель Суперкубка России (2017). Лауре-
ат национальной премии Российского футбольного союза (РФС) «33 
лучших игрока сезона» (2016/17). 
Дебютировал за сборную России 5 июня 2017 года в товарищеском мат-
че против Венгрии в Будапеште. Провел шесть встреч за национальную 
команду. Участник Кубка конфедераций-2017.
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Георгий Джикия (справа) неуступ-
чив в борьбе. Мало кому удается 
обыграть его. 
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Полный текст интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/1465247

Текущее положение команд
И В Н П М О

1. Локомотив 14 9 2 3 20—11 29

2. Зенит 14 8 5 1 23—6 29

3. ЦСКА 14 7 4 3 15—9 25

4. Урал 14 5 7 2 17—13 22

5. Спартак 14 5 6 3 20—18 21

6. Краснодар 14 6 3 5 17—14 21

7. Рубин 14 5 3 6 16—12 18

8. Уфа 14 4 6 4 11—15 18

9. Арсенал 14 5 2 7 14—17 17

10. Ахмат 14 5 2 7 15—20 17

11. Ростов 14 4 5 5 12—12 17

12. Амкар 14 4 4 6 7—9 16

13. Динамо 14 3 5 6 11—14 14

14. Тосно 14 3 5 6 12—16 14

15. СКА-Хабаровск 14 2 6 6 10—18 12

16. Анжи 14 3 3 8 15—31 12



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 октября 2017
вторник № 240 (7406)

Спорт facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТЕННИС Екатерина Бычкова рассказала о победительнице «Кубка Кремля» 
и своих фаворитах на Итоговых чемпионатах WTA и ATP

Интересная восьмерка 
Анна Козина

Т
еннисный сезон подходит 
к концу. Только что в Москве 
завершился «Кубок Крем-

ля», в Сингапуре стартовал Ито-
говый чемпионат WTA, а мужская 
восьмерка сильнейших соберется 
в Лондоне в ноябре.

Итоги года специально для 
«РГ» начала подводить экс-тен-
нисистка, победительница 15 
турниров ITF и теннисный ком-
ментатор Екатерина Бычкова. 

Катя, как думаете, были у Дарьи 
Касаткиной шансы побороться 
за титул на «Кубке Кремля»?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Юлия Гергес, 
которой Даша уступила в фина-
ле, давно в туре. У нее были про-
валы, но это не умаляет ее заслуг 

и не отменяет того, что она игрок 
хорошего уровня. У Касаткиной, 
безусловно, были шансы, она мо-
гла сыграть лучше. Все ожидали 
другого счета, а не 6:1, 6:2 в поль-
зу немки. Но в тот день все полу-
чалось у Гергес. До этого она пос-
тоянно проигрывала в финалах. 
А в Москве смогла настроиться и, 
по-моему, с седьмого раза побе-
дила. К тому же, когда у нее все 
попадает в корт, то она довольно 
непростой соперник.

Гергес была единственной сея-
ной участницей, которая дошла 
дальше четвертьфинала. Очень 
часто топовые игроки в прин-
ципе не доезжают до Москвы. 
Как вам состав в этом году? 
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: «Кубок Крем-
ля» последний турнир года. 

Эта история накладывает свой 
отпечаток. Но в этом году состав 
подобрался гораздо мощнее, 
чем в последние годы. Были 
и высокие рейтинги, и громкие 
имена: Кристина Младенович, 
Мария Шарапова. То, что не по-
лучилось у всех удачно сыграть, 
это снова издержки конца сезо-
на, когда есть усталость и ми-
кротравмы. 

Шарапова закончит год 60-й 
 ракеткой мира. Чего можно 
ждать от нее в следующем 
 сезоне?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Мария и в этом 
сезоне ожидала от себя больше-
го. Видно, что она очень хочет 
вернуться. Если здоровье позво-
лит (ведь ее часто беспокоили 
травмы), то у нее есть уровень, 

возможности, потенциал, опыт 
в виде побед на «Больших шле-
мах» и большое желание, чтобы 
в следующем году выступить 
очень прилично. 

На «Кубке Кремля» Машу спро-
сили, возможен ли в будущем 
матч между ней и Сереной Уи-
льямс, которая пока находится 
в декретном отпуске. Вы как 
считаете? 
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Мы не ожидали, 
что Федерер с Надалем до сих 
пор будут играть финалы. Так 
что и Серена с Машей могут. Те-
перь уже нечему удивляться. 
Насколько я знаю, Уильямс на-
мерена возвращаться. Она тоже 
выйдет не для того, чтобы про-
игрывать в первых кругах, а что-
бы вернуть себе корону. 

Сейчас как раз идет борьба за 
первый номер рейтинга на Ито-
говом чемпионате WTA. Причем 
при разных раскладах сразу не-
сколько теннисисток могут воз-
главить рейтинг…
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Да, это будет 
интересная восьмерка. Скорее 
б о р ь б а  н е р в о в ,  ч е м  в с е г о 
остального. Плишкова, Мугуру-
са, Халеп — все по кругу уже по-
бывали на первом месте. В жен-
ском теннисе уже был момент, 
когда ракетки сменялись. После 
ухода бельгиек Ким Клейстерс 
и Жюстин Энен начался круго-
ворот: Иванович, Янкович, Воз-
няцки и чуть позже Динара Са-
фина. Наверное, это отличи-
тельная особенность женского 
тенниса. Мужчины более устой-
чивы. Смотрите, одни и те же 
 игроки в десятке, и никуда их 
не сдвинуть: Надаль, Федерер, 
Джокович, Маррей, Вавринка. 

Касаткина, например, очень бо-
леет за Надаля. А вы за кого?
Е К АТ Е Р И Н А  Б Ы Ч К О В А :  Никогда не 
была фанатом Надаля. Но как раз 
в этом сезоне он мне импонирует. 
Рафа меня удивил. Какого уровня 
должны быть амбиции и желание 
становиться лучше, преодоле-
вать себя, несмотря на серьезные 
травмы. Он выиграл «Ролан Гар-
рос» и US Open, поднялся на пер-
вую строчку. Если у него такой 
ударный сезон, пусть уж тогда 
выигрывает и финальную вось-
мерку. 

Кто вас впечатлил в женском 
туре?
ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Женский сезон 
получился очень неровным. Но 
появилось много девчонок, кото-
рые заявили о себе по-серьезно-
му, — американка Коко Вандевей 
и британка Йохана Конта. Я ду-
мала, что это одноразовые успе-
хи, но от турнира к турниру они 
выступают стабильнее, прибав-
ляют. 

Не говорю о каких-то очевид-
ных вещах — Серена не играет, ее 
сестра Винус впечатляет своей 
возвратной категорией. За де-
сять лет к одному лидеру на-
столько привыкаешь, что потом 
сложно поверить, что остальные 
теннисисты тоже хорошо играют. 
Как бы печально это ни звучало, 
но в Москве никто не знает, кто 
такой Дамир Джумхур, который 
выиграл «Кубок Кремля», а до 
этого и турнир в Санкт-Петер-
бурге. Обидно и за игроков, и за 
их результаты. Они стараются 
и вроде бы неплохо играют, а их 
никто не знает и никому они не 
нужны. Поэтому я больше за но-
вые имена, за смену поколений, 
за прогресс.

Баскетбол Команда Василия Карасева в драматичном матче
Единой лиги вырвала победу у латвийского ВЭФа

«Зенит» бьет с дуги
Илья Трисвятский 

С
амым интересным на 
прошедшей игровой 
неделе регулярного 
чемпионата Единой 
лиги получился матч 

на берегах Невы, где питерский 
«Зенит» принимал латвийский 
ВЭФ. Уступая десять очков в кон-
цовке третьей четверти, хозяевам 
под занавес матча все-таки уда-
лось вырвать победу с минималь-
ным преимуществом в счете — 
84:83.

Решающим для исхода встречи 
оказалось трехочковое попадание 
американского легионера питер-
цев Демонте Харпера. Рижане два-
жды могли отыграться, однако 
Алекс Перес из неудобной пози-
ции на исходе владения мячом 
промахнулся, а бросок Роландса 
Фрейманиса заблокировал Евге-
ний Валиев.

В составе победителей сразу 
три баскетболиста набрали по 
16 очков — это Харпер, его сооте-
чественник Кайл Курич и Сергей 
Карасев. Зенитовец Скотт Рэй-
нольдс установил рекорд сезона 
по результативным передачам 
(11). В составе ВЭФа лучшими 
были Фрейманис (19) и Перес 
(18). 

— Как я постоянно говорю в по-
следнее время, из-за обилия трав-
мированных для нас сейчас глав-
ное — это просто победить, — ска-
зал наставник хозяев Василий Ка-
расев. — Теперь остались еще и без 
Марко Симоновича. «Зенит» иг-
рает в очень своеобразный ба-
скетбол. В матче с ВЭФом на пло-
щадке были четверо «маленьких» 
и Валиев в качестве центрового. 
Нам при таком раскладе очень 
сложно строить свои действия как 
в нападении, так и в защите. Оста-
ется делать быстрые переходы, аг-
рессивно обороняться на периме-
тре и бросать трехочковые.

Несмотря на кадровые пробле-
мы, «Зенит» благодаря отличной 
поддержке своих болельщиков во 
дворце спорта «Юбилейный» вы-
играл все три домашних матча 
в Единой лиге, а единственное по-
ражение пришлось на стартовую 
выездную встречу с казанским 
УНИКСом.

Команда из столицы Татарста-
на в минувшем туре гостила у «Ло-
комотива-Кубани» и в присутст-
вии более чем пяти тысяч красно-
дарских зрителей добилась успе-
ха — 77:67. Причем казанцы пока-
зали идеальную реализацию 
штрафных бросков — 16 из 16. Ро-
ковой для кубанцев оказалась за-
ключительная четверть, в которой 
они были разгромлены УНИКСом 
с разницей в 15 очков — 19:4. 

На этот провальный отрезок по 
ходу пресс-конференции и обра-
тил внимание наставник «Локо» 
Саша Обрадович: «Мы находимся 
в небольшом шоке. Игра была 
в наших руках, но в последней де-
сятиминутке мы перестали заби-
вать. Как будто в один момент все 
остановилось. Перестали отдавать 
передачи в трехсекундную зону, 
у нас был низкий темп игры, и со-
перник не замедлил этим восполь-
зоваться. От такого поражения 
очень больно».

Действующий чемпион Еди-
ной лиги ЦСКА без особых про-
блем дома расправился с саратов-
ским «Автодором» — 93:66. Ар-
мейцы чуть-чуть «просели» во 
второй четверти, однако после 
большого перерыва их преимуще-
ство над соперником было безого-
ворочным. 

Главный тренер москвичей Ди-
митрис Итудис постарался равно-
мерно распределить игровое вре-
мя между всеми 12-ю баскетболи-
стами, попавшими в заявку на 
матч. В активе Нандо Де Коло 
19 набранных очков, на три мень-
ше у Кайла Хайнса.

— Единственной проблемой 
было большое количество потерь 
во второй четверти, которые по-
зволили соперникам убегать в от-
рыв, — констатировал рулевой 
ЦСКА Итудис. — В остальных чет-
вертях саратовцы не набирали 
больше 15 очков. 

В других встречах тура красно-
ярский «Енисей» победил «Ни-
жний Новгород», белорусский 
«Цмоки-Минск» в первой домаш-
ней игре сезона огорчил казахс-
танскую «Астану» — 75:66.

Без поражений в чемпионате 
Единой лиги идут ЦСКА (провел 
четыре матча), подмосковные 
«Химки» и УНИКС (по три). «Зенит» даже в отсутствие ряда травмированных игроков передней линии выигрывал борьбу под щитами.

Конец сезона Юлия Гергес отметила победой на московском «Кубке Кремля». 

Акцент

 Василий Карасев:
Из-за обилия травмирован-
ных в «Зените» для нас сейчас
главное — это просто победить

НОВОСТИ

Стадион
«Краснодара»
претендует
на ценный 
приз

ОТМЕТИЛИ 
«КОЛИЗЕЙ»

Артур Нанян

ДОМАШНЯЯ арена футбольно-
го клуба «Краснодар» попала в 
тройку номинантов престижно-
го конкурса в номинации «Луч-
шая инновация-2017». Сопер-
никами россиян станут стадио-
ны «Камп Ноу» в Барселоне и 
«Мерседец Бенц» в Атланте.  

Причиной попадания стадио-
на «Краснодара», прозванного в 
народе «Колизеем», в шорт-лист 
кандидатов стал мультмедийный 
экран, установленный на арене. 
Победитель станет известен 28—
29 ноября. 

Напомним, первый матч на 
новой арене краснодарцев про-
шел 9 октября 2016 года. В нем 
сборная России уступила в 
контрольной встрече Коста-Рике 
со счетом 3:4. 

К слову, арена «Краснодара» 
должна стать первой в истории 
отечественного футбола, на ко-
торой будет запущена система 
видеоповторов. Произойти это 
должно в матче 19-го тура Пре-
мьер-лиги между «Краснода-
ром» и «Ахматом» 3 декабря. 

Квят 
пропустит 
Гран-при
Мексики

НЕ ПУСТИЛИ
ЗА РУЛЬ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ гонщик Дани-
ил Квят не примет участия на 
Гран-при Мексики, который 
пройдет 28—29 октября. В соста-
ве «Торо Россо» выступят фран-
цуз Пьер Гасли и новозеландец 
Брэндон Хартли. Об этом сооб-
щается на официальном сайте 
итальянской команды. 

Таким образом, Квят пропу-
стит свой этап в нынешнем сезо-
не. Ранее Даниил был отстранен 
от гонок на Гран-при Малайзии и 
Японии. После перехода Карлоса 
Сайнса в «Рено» россиянин вер-
нулся на Гран-при США в Остине 
и занял десятое место. В то время 
как Хартли финишировал 13-м.

— Без сомнений, это была моя 
лучшая гонка в сезоне, — отметил 
Квят. — Мы поменяли некоторые 
вещи в команде, я приехал сюда 
со свежим настроем. Все срабо-
тали фантастически, я очень до-
волен. 

Добавим, что в пресс-релизе 
«Торо Россо» не дается никаких 
комментариев относительно 
того, кто будет представлять ко-
манду на заключительных двух 
этапах в этом году — в Бразилии 
и Абу-Даби.

Волейбольное
«Динамо»
сменило
наставника

РУЛЕВОЙ 
КОЛЧИН

Илья Трисвятский

ПЕРВАЯ тренерская отставка 
в мужской волейбольной Супер-
лиге произошла сразу по завер-
шении седьмого тура регулярно-
го чемпионата. В столичном «Ди-
намо» на посту рулевого коман-
ды Юрия Маричева сменил Бо-
рис Колчин.   

После ухода связующего 
сборной России Сергея Гранки-
на в «Белогорье» дела у «бело-го-
лубых» явно не клеятся. Сере-
бряный призер предыдущего 
первенства находится на 11-м 
месте из 14 участников, хотя 
в последнем туре была одержана 
гостевая победа в Сургуте над 
местным «Газпромом-Югрой» — 
3:2. Тем не менее отставка Мари-
чева все-таки произошла.

Борис Колчин далеко не нови-
чок в сложной по отношениям 
динамовской волейбольной си-
стеме. В свое время он возглав-
лял сначала мужскую, а затем 
и женскую команды столичных 
«бело-голубых». Оба раза дело 
заканчивалось досрочным 
увольнением. Но известный спе-
циалист снова в «Динамо», кото-
рому совсем скоро предстоит 
участие в Лиге чемпионов.
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Столичный клуб делает 
ставку на молодежь

«Динамо» 
помолодело

Валерий Раджабли

ВЫХОД с первого места в финальный этап Кубка России 
клуба «Динамо-Москва» для многих стал неожиданным. 
Ведь это самый молодой коллектив Суперлиги, в кото-
ром 12 хоккеистов моложе 22 лет. Два года назад, когда 
«бело-голубые» балансировали на грани расформирова-
ния из-за проблем с финансированием, была сделана 
ставка на молодежь, и такое решение оказалось правиль-
ным. Сегодня в составе команды мастеров выступают 
три воспитанника школы «Юный динамовец» и фарм-
клуба «Динамо-Крылатское». Последний, как и основ-
ная команда, базируется в спорткомплексе «Крылат-
ское». И здесь же, с отделения по хоккею с мячом, начи-
нают свой путь на пьедестал будущие иванушкины и 
свешниковы.

Это отделение открылось в великолепном Ледовом 
Дворце три года назад. Самое многочисленное отделение 
— конькобежного спорта, где числится более 500 человек. 
За ним идут хоккей с мячом и фигурное катание — 128 и 
почти 100 юных спортсменов соответственно, а работа-
ют с ними более 40 
тренеров, находя-
щихся на ставках 
Москомспорта. Как 
рассказала корре-
спонденту «РГ» за-
меститель генераль-
ного директора по 
спортивной подго-
товке ГБУ «Спортив-
ный комплекс «Кры-
латское» Моском-
спорта бронзовый 
призер зимней 
Олимпиады-2006 по 
конькобежному спорту Варвара Барышева, уникальная 
многофункциональная арена работает более чем на 100 
процентов своих возможностей. Изначально она называ-
лась Крытый Конькобежный центр « Крылатское» с 
единственной в столице 400-метровой искусственной 
конькобежной дорожкой, но в 2014 году на ее базе нача-
ли работать отделения по зимним ледовым видам спорта, 
с акцентом на подготовку скороходов. 

— Идею развивать в одном месте три ледовых вида 
спорта предложил руководитель Департамента спорта и 
туризма Москвы олимпийский чемпион по конькобеж-
ному спорту-1988 Николай Гуляев. Тогда, правда, он ра-
ботал там первым заместителем. И он же одобрил реше-
ние о создании молодежной динамовской команды, ко-
торая свяжет единственное отделение по хоккею с мячом 
с командой мастеров,  — продолжает Варвара Барыше-
ва. — Основная сложность заключалась в том, что конько-
бежцы и хоккеисты предъявляют разные требования к 
качеству льда. К счастью, наши инженеры отыскали зо-
лотую середину, а вот на что никак не могли повлиять, 
так это на расписание тренировок, устраивающее всех. 
Они начинаются в 7 утра, а последними, поздним вече-
ром, уходят со льда хоккеисты. Ситуацию может значи-
тельно улучшить строительство отдельного специализи-
рованного катка для занятий хоккеем с мячом, а также 
ФОКа на земельном участке СК «Крылатское». Если 
Мос комспорт поможет решить этот вопрос, сможем пол-
ноценно развивать еще одно отделение — шорт-трека, ко-
торый становится в мире с каждым годом все популяр-
нее. Плюс это позволит разгрузить основную арену. 

Как видно, хоккеистам повезло, что в спортивном ру-
ководстве Москвы на ведущих ролях находятся предста-
вители ледового вида спорта, которые в курсе их про-
блем. Между тем сейчас СК «Крылатское» пребывает в 
стадии реорганизации, ведь с января 2018 года этот спор-
ткомплекс будет присоединен к Дворцу спорта «Мега-
спорт». Но в любом случае Москомспорт продолжит под-
держивать показывающие хорошие результаты на все-
российских стартах отделения по зимним видам спорта.

И даже уже можно говорить о преемственности поко-
лений. Речь о 20-летнем сыне 8-кратного чемпиона мира 
Александра Тюкавина Данииле, который, кажется, за-
крепился в составе основной команды. 

Кстати, не будет преувеличением сказать, что хоккей 
с мячом сегодня жив в столице исключительно благода-
ря ВФСО «Динамо» и Москомспорту. О новой эпохе в 
жизни нам рассказал тренер фарм-клуба «бело-голу-
бых» Александр Спирин:

— Мы стали жить по-другому три года назад после пере-
езда в СК «Крылатское». Сегодня составлены команды из 
пяти возрастов, куда зачисляются дети от 7 лет и старше. 
Команда «Динамо-Крылатское» сформирована из воспи-
танников школы «СК «Крылатское — Юный динамовец», а 
единственная проблема — приходится поздно трениро-
ваться, но зато мы стали работать в тренажерном зале, что 
позволило увеличить количество детских групп. При этом 
мы составили собственную программу подготовки с уче-
том ошибок, обнаруженных в федеральном стандарте. 

Важный момент: теперь почти все молодые игроки, 
которые раньше находились в аренде, в этом году заклю-
чили многолетние контракты. К ним добавились масте-
ровитая четверка в составе Дмитрия Старикова, Андрея 
Рейна, Михаила Жданова, Сергея Катугина. По словам 
главного тренера клуба «Динамо-Москва» Евгения Три-
фонова, новички хорошо смотрелись на первом этапе 
Кубка России, и теперь дело за продолжением. 

Таким образом, совместными усилиями руководите-
лей Москомспорта Н. Гуляева, СК «Крылатское» А. Саль-
дикова, ВФСО «Динамо» В. Стржалковского, президента 
Федерации хоккея с мячом России Б.Скрынника, ХК 
«Динамо» Н. Барышникова и С. Жданова удалось сохра-
нить знаменитый клуб по хоккею с мячом «Динамо», и 
сегодня мы наблюдаем за его очередным возрождением. 

Сын знаменитого Александра Тюкавина Даниил закрепился 
в основном составе столичного «Динамо».

«Динамо» сыграет 
в «Финале четырех» 
Кубка России, 
 который пройдет 
с 26 по 28 октября 
в Хабаровске
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